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Немцы сдали 
Франкфурт-на-
Майне мигран-
там из 194 
стран 

Австралийский доллар  45,1205
Азербайджанский манат  34,0652
Армянский драм**  12,0518
Белорусский рубль  29,3941
Болгарский лев  35,0527
Бразильский реал  18,2187

Венгерский форинт**  22,1123
Вон Республики Корея***  51,0463
Гонконгский доллар*  74,2196
Датская крона*  92,1092
Доллар США  57,9210
Евро  68,5032

Индийская рупия**  88,8018
Казахстанский тенге**  17,2690
Канадский доллар  46,2961
Киргизский сом**  84,6303
Китайский юань*  87,9670
Молдавский лей*  33,1926

Новый туркменский манат  16,5512
Норвежская крона*  73,0293
Польский злотый  15,9870
Румынский лей  14,9470
СДР  81,7920
Сингапурский доллар  42,7115

Таджикский сомони*  65,8567
Турецкая лира  15,7531
Узбекский сум****  71,8552
Украинская гривна*  21,8426
Фунт стерлингов  76,4847
Чешская крона*  26,4818

Шведская крона*  71,9185
Швейцарский франк  59,4183
Южноафриканский рэнд*  42,6614
Японская иена**  51,5793

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.10.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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ФУТБОЛ

Контроль Производители и импортеры систематически недовешивают 
товар в пачки и пакеты

Вес не-тто

Мария Бабалова

В 
понедельник, 16 октября, 
Дмитрий Хворостовский 
будет принимать поздрав-

ления с 55-летием. С весны 2015 
года он героически борется со 
страшной болезнью — раком го-
ловного мозга. И этот день он 
встретит в кругу самых близких 
и дорогих ему людей. И, наверня-
ка, грустно посмеется над тем, 
какие абсурдные, фантасмагори-
ческие формы иногда принимает 
популярность, а попытка сопере-
живать превращается в «ночь 
ужасов», делая реальную жизнь 
похожей на пошлый хоррор.

Дмитрия Хворостовского 
природа одарила голосом уни-
кальной красоты — феноменаль-
ным баритоном гипнотической 
силы. Его имя стало непремен-
ным украшением афиш самых 

престижных концертных залов и 
лучших оперных домов мира — 
нью-йоркской «Метрополитен-
оперы», лондонского «Ковент-
Гардена» и Венской государст-
венной оперы. Дмитрий Хворос-
товский сделал одну из самых 
блестящих карьер современно-
сти в планетарном масштабе. Но 
на пике славы и успеха судьба 
приготовила ему страшное испы-
тание — болезнь, от одного назва-
ния которой стынет кровь. Но 
Дмитрий Хворостовский с бес-
примерным мужеством продол-
жает жить, любить и работать!

Наш разговор с Дмитрием 
Хворостовским совсем недавно 
состоялся в Москве.

Как жить, когда судьба подкиды-
вает такие испытания?
Д М И Т Р И Й  Х В О Р О СТО В С К И Й : Сложно. 
Очень. Но я заметил, что чувство 

страха в таких обстоятельствах 
полностью атрофируется. При-
ходит понимание того, что никто 
тебе не поможет. Лишь только ты 
сам себе. И тут главное — не дать 
слабины. Здесь только воля и тер-
пение твои верные союзники.

Получается?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Я занима-
юсь каждый день, преодолевая 
трудности и сомнения: смогу ли 
я вновь начать работать? И гово-
рю себе: СМОГУ! Я еще пока не 
сдаюсь. Сегодня для меня каждое 
выступление перед публикой — 
лакмусовая бумажка, проверка 
себя, своего голоса, который мо-
жет зазвучать по-новому даже 
вопреки твоему физическому со-
стоянию. Голос не всегда пред-
сказуемая вещь, но он 
меня в последнее время 
не подводил.

Игорь Зубков

В 
России будет восста-
новлен контроль над 
точностью объема и 
веса фасованных това-
ров — от пачки масла, 

пакета молока или бутылки шам-
пуня до мешка с цементом.

Как стало известно «Россий-
ской газете», Росстандарт наме-
рен предложить производителям 
и импортерам пройти добро-
вольные проверки на «недовес», 
которые дадут им право исполь-
зовать специальный знак «Ф». 

Для потребителя это послу-
жит гарантией, что он платит 
ровно за тот объем и вес товара, 
который покупает, а для продав-
ца право на маркировку этим 
знаком станет маркетинговым 
преимуществом — свидетельст-
вом его добросовестности.

Проведение испытаний пред-
полагается в лабораториях Рос-
стандарта. Образцы будут без 
предупреждения (внезапно) от-
бираться как с производства, так 
и со складов и полок магазинов 
на протяжении всего срока дей-
ствия сертификата. Такие пред-
ложения содержатся в письме 
руководителя Росстандарта 
Алексея Абрамова в правитель-
ство, с которым ознакомилась 
«РГ». 

По словам министра про-
мышленности и торговли Дениса 
Мантурова (минпромторг кури-
рует Росстандарт. — Прим. ред.), 
соответствие параметров, ука-
занных на упаковке, ее содержи-
мому является определяющим 
фактором для покупателя. «На 
наш взгляд, проблема такого 
«недовеса» в упаковках товаров 
может быть решена совместны-
ми усилиями и добросовестных 
изготовителей продукции, и го-
сударства, — сказал «РГ» ми-
нистр. — Причем в условиях рын-
ка это возможно только на усло-
виях добровольности. К приме-
ру, в рамках Национальной си-
стемы сертификации, которую 
мы запустили в начале этого 
года. Оператором системы явля-
ется Росстандарт, отвечающий 
также за контроль точности из-
мерений в России».

Пределы допустимого недов-
ложения в каждую упаковку (от 
одного до девяти процентов в за-

висимости от веса и объема) бу-
дут установлены национальным 
стандартом, который планиру-
ется разработать на основе 
только что принятого докумен-
та Международной организации 
законодательной метрологии 
под названием  «Руководящие 
указания для определения тре-
бований к системе сертифика-
ции фасованных товаров в упа-
ковках».

«Недовес» — тонкий обман, 
для каждого потребителя он пра-

ктически неуловим — никто из 
нас, купив с десяток упаковок 
разных продовольственных то-
варов и товаров бытовой химии, 
не пойдет к контрольным весам 
вскрывать упаковку и опреде-
лять «вес нетто», да и дома этого 
делать не будет. А если и будет, то 
никому не докажет, что 
он что-то там не отсы-
пал или не пролил сам.

ТОЛЬКО В «РГ» Дмитрий Хворостовский о том, как жить и петь вопреки жестоким 
испытаниям

Я веду честную игру с жизнью

Акцент

 Честные упаковки, 
в которых нет недовеса 
и недолива товара, в России 
скоро будут маркировать 
специальным знаком — «Ф»
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ПРОЕКТ МВД объяснит, 
как тайным 
осведомителям 
получить пенсию

Секретный 
стаж

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО внутренних дел России подготовило 
приказ, прописывающий, как секретные осведомители 
полиции будут получать нужные справки для назначе-
ния пенсии.

Недавно был принят закон, согласно которому тайное 
сотрудничество с правоохранительными органами мо-
жет включаться в трудовой стаж. Речь о тех, кто офици-
ально, но, естественно, строго секретно заключил кон-
тракт со спецслужбами и помогает им получать нужную 
информацию. Их называют по-разному: инфор-
маторы, осведомители. В проекте приказа МВД 
используется термин — конфиденты.

НЕДВИЖИМОСТЬ В России 
больше не будут строить 
жилье экономкласса

Дом вышел
в тираж

Ирина Жандарова

МИНСТРОЙ и АИЖК запустили проект, который сдела-
ет жилые кварталы интереснее и комфортнее для прожи-
вания. И за это не придется переплачивать. Строиться 
они будут по проектам повторного использования. Так 
удастся сэкономить на проектной документации.  

Лучшие примеры в домостроении планируется ото-
брать на Открытом международном конкурсе дизайн-
проектов стандартного жилья и жилой застройки. Важ-
но, чтобы проекты отвечали современным тенденциям в 
архитектуре и градостроительстве. Уже сейчас спрос на 
рынке недвижимости меняется в сторону раз-
нообразия и более высокого качества жилья, 
сказал глава минстроя Михаил Мень.
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9Дмитрия Хворостовского природа одарила голосом уникальной красоты — 
феноменальным баритоном гипнотической силы.

СПЕЦИАЛЬНЫЕ ЦЕНЫ 
ПРИ ОФОРМЛЕНИИ

ПОДПИСКИ НА 2018 ГОД

до 15 октября

ПОДРОБНОСТИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8 (800) 100-11-13 /ЗВОНОК ПО РОССИИ БЕСПЛАТНЫЙ/
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Образцы для проверки на недовес 
будут отбираться как с производст-
ва, так и с полок магазинов.
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Татьяна Замахина

Г
осдума в окончательном 
чтении приняла поправки 
об увеличении штрафа за не-

пропуск водителями пешеходов 
и велосипедистов. Не уступить 
им дорогу на «зебре» станет до-
роже на 1000 рублей. Если рань-
ше с «неуступчивых» водителей 
взимали 1,5 тысячи рублей, то 
теперь максимальная планка по-
вышается до 2,5 тысячи рублей.

За 2016 год в России было за-
ведено 1,8 млн дел по факту не-
пропуска пешеходов, рассказали 
о росте числа нарушений в каб-
мине. Первый замруководителя 
фракции «Единая Россия» Анд-
рей Исаев объяснил это тем, что 
пошла «вторая волна» автохам-
ства на «зебре». А следовательно, 
надо ужесточать наказание. Кон-
кретный размер штрафа будет 
зависеть от степени вины  води-
теля, пояснил депутат. Пешеход 
больше не будут «боязливо сто-
ять на «зебре» и ждать момента, 
когда удастся перебежать», заве-
ряют в Госдуме. Большинство де-

путатов согласилось голосовать 
«за». Ведь куда больше — 3 тыс. 
рублей — уже взимают, к приме-
ру, за неправильную парковку, а 
ведь это нарушение не чревато 
опасностью для жизни и здоро-
вья людей.

ЛДПР голосовать отказалась, 
назвав это «попыткой залезть во-
дителям в карман». Депутат 
Ярослав Нилов, выступая от 
фракции, заявил, что очередное 
ужесточение приведет к более 
беспечному поведению пешехо-
дов, которые и так «идут, смотрят 
в мобильный телефон, создают 
аварийные ситуации». Надо 
строить больше подземных и 
надземных переходов, а не повы-
шать штрафы, считают в ЛДПР.

Первый зампредседателя Ко-

митета Госдумы по госстроитель-
ству и законодательству Вячес-
лав Лысаков («Единая Россия») 
напомнил, что «водитель защи-
щен металлической оболочкой», 
а пешеход — нет. По словам Лыса-
кова, штрафы повышаются «не 
для того, чтобы кто-то наживал-
ся, а для защиты пешеходов». «И 
если мы спасем хотя бы одну 
жизнь, то это будет оправдано», — 
считает депутат. Тем не менее в 
Госдуме теперь намерены повы-
сить дисциплину и пешеходов. 
Для тех, кто создает потенциаль-
но аварийные ситуации на «зе-
бре», штраф пока составляет все-
го 500 рублей.

КОШЕЛЕК

Минтруд 
против 
отмены 
«северных 
надбавок» 

ЗАРПЛАТА 
СО ЛЬДОМ 

Марина Гусенко

СЕВЕРНЫЕ надбавки и район-
ные коэффициенты трогать не 
надо, считает министр труда и 
социальной защиты России Мак-
сим Топилин. 

«Зарплаты уже сложились та-
кими, какими они сложились с 
учетом северных надбавок и рай-
онных коэффициентов. И это 
очень чувствительная тема для 
всех людей. Моя позиция заклю-
чается в том, что северные над-
бавки и районные коэффициенты 
ни в коем случае трогать не 
надо», — заявил министр.

В то же время он заметил: «Все 
прекрасно понимают, с экономи-
ческой точки зрения система се-
верных надбавок и районных ко-
эффициентов несовершенна и 
уже не соответствует тем реали-
ям, которые сложились в стране 
за последние 25 лет». 

С точки зрения министра, в 
Москве уровень цен намного 
выше, чем во многих северных 
территориях. При этом, как отме-
тил Топилин, никаких коэффици-
ентов и надбавок в столице нет, но 
выше уровень зарплат. Так что, 
признал Максим Топилин, систе-
ма надбавок несколько архаична. 
Но еще раз подчеркнул: позиция 
министерства и правительства 
такова, что в этой системе ничего 
менять не надо. 

Видимо, пока нет других дос-
тойных предложений. Тема север-
ных надбавок поднималась за по-
следние дни не единожды. Так, гу-
бернатор Магаданской области 
Владимир Печеный предложил 
ряду глав регионов поддержать 
его идею по экономии бюджет-
ных средств. А именно — внести 

изменения в статью 315 Трудово-
го кодекса, включив размер рай-
онного коэффициента и процен-
тной надбавки к заработной пла-
те за стаж работы в районах Край-
него Севера и приравненных к 
ним местностях в состав мини-
мального размера труда (МРОТ). 

Такая идея категорически не 
понравилась профсоюзам. 

«Конституция России каждо-
му гарантирует право на возна-
граждение за труд без какой бы то 
ни было дискриминации и не 
ниже минимального размера 
оплаты труда, это часть третья 
статьи 37. Следовательно, Кон-
ституция не предусматривает 
включение в состав МРОТ ника-
ких компенсационных и стимули-
рующих выплат», — говорит се-
кретарь Федерации независимых 
профсоюзов России (ФНПР) 
Александр Шершуков. 

Таким образом, реализация 
инициативы не только нарушит 
конституционные права работни-
ков, но и приведет к понижению 
уровня жизни людей, работаю-
щих в районах Крайнего Севера и 
приравненных к ним местностях, 
к увеличению оттока людей отту-
да. 

Тем временем в Государствен-
ной Думе создан экспертный со-
вет по вопросам законодательно-
го обеспечения развития районов 
Крайнего Севера. 

И на его первом заседании 
было предложено платить северя-
нам не северные надбавки, а фик-
сированное вознаграждение за 
жизнь в суровых климатических 
условиях. Чем хуже климат, тем 
больше денег. 

Подобные системы, объясни-
ли инициаторы идеи, действуют в 
некоторых северных странах, на-
пример, в Канаде, где люди полу-
чают доплату за суровые клима-
тические условия вне зависимо-
сти от уровня оплаты труда. 

И как отмечают некоторые эк-
сперты, такой подход более спра-
ведлив, поскольку российские се-
верные надбавки — это процент от 
зарплаты. Но и уборщики, и боль-
шие начальники на Севере живут 
в одинаковых суровых погодных 
условиях. А значит, и получать 
должны одинаковую по сумме до-
плату. Но это пока тема для обсу-
ждения. 

Сотрудничество Владимир Путин принял участие в саммитах 
СНГ и ЕАЭС в Сочи

Разговор 
на одном языке

Кира Латухина, Сочи

С
аммит СНГ в Сочи на-
чался с подарка Вла-
димиру Путину: на 
встрече перед нача-
лом заседания пуши-

стого щенка преподнес россий-
скому лидеру туркменский кол-
лега. На саммит приехали девять 
президентов. Не было главы Кир-
гизии (его заменял премьер-ми-
нистр), и никого не делегировала 
Украина. При этом президент 
Молдавии Игорь Додон и лидер 
Узбекистана Шавкат Мирзиёев 
впервые были на саммите СНГ.

Перед заседанием Владимир 
Путин побеседовал с коллегами: 
накануне с таджикским и молдав-
ским, а вчера — с туркменским и 
узбекским. «Если позволите, я хо-
тел бы начать с приятной миссии, 
— сказал Гурбангулы Бердымуха-
медов. — Недавно у вас был хоро-
ший день, день ангела, поэтому я 
вас от души поздравляю».

«Знаю, что вы делаете очень 
многое в вопросах экологии, не 
только у вас в стране, но и в мире. 
У нас есть один друг, вы, навер-
ное, знаете, это собака, алабай. И 
я сегодня привез с собой малень-
кого алабая, зовут его Верный, — 
улыбнулся Бердымухамедов. — У 
вас это, думаю, тоже популярное 
имя. Когда мы проводили Азиат-
ские игры, у нас основным сим-
волом был как раз алабай».

«Я думаю, он вам понравится. 
Они у нас здоровые», — сказал 
туркменский лидер про щенка. 
«Я в курсе, знаю», — засмеялся 
Путин. «Но самое главное, очень 
верные», — повторил Бердымуха-
медов. Занесли переноску. Пре-

зидент Туркменистана достал 
малыша за шкирку и передал Пу-
тину. Российский лидер взял со-
бачку на руки и прижал к себе.

В ходе беседы Путин также по-
благодарил Бердымухамедова за 
поддержку в развитии русского 
языка. «Это важно для наших на-
родов, которые долгое время, 
столетиями, жили в рамках еди-

ного государства», — сказал он. 
На встрече с президентом Узбе-
кистана Шавкатом Мирзиеевым 
российский лидер отметил рост 
взаимной торговли и возмож-
ность расширения взаимодейст-
вия, в том числе в сфере сельско-
го хозяйства.

На саммите разговор об эконо-
мике продолжился. Лидеры обсу-
дили, что сделать для повышения 
эффективности СНГ. «У нас есть 
все возможности для запуска но-
вых крупных взаимовыгодных де-
ловых проектов», — уверенно зая-
вил Путин и предложил обсудить 
устранение барьеров на пути дви-
жения товаров и услуг. «С начала 
года наблюдается восстановление 
экономической активности в на-
ших странах. В частности, на 25 
процентов вырос объем взаимно-

го товарооборота. Он достиг 75 
млрд долларов», — подчеркнул 
российский лидер. Для устойчи-
вого роста товарообмена необхо-
димо совершенствовать режим 
свободной торговли, упрощать 
таможенные процедуры, в том чи-
сле за счет взаимодействия с Ев-
разийской экономической ко-
миссией, считает он.

Перед началом заседания пре-
зидент России отдельно попри-
ветствовал каждого из лидеров. С 
белорусским коллегой он побесе-
довал «на ногах», Александр Лу-
кашенко также был в прекрасном 
настроении и улыбался.

По итогам подписали почти два 
десятка документов. Среди них — в 
сфере противодействия корруп-
ции и отмыванию доходов, полу-
ченных преступным путем. Этот 
год объявлен в СНГ Годом семьи, и 
лидеры приняли совместное заяв-
ление в поддержку традиционных 
семейных ценностей. Продолжи-
лась и практика тематических го-
дов: 2019-й стал Годом книги, а 
2020 год посвятили 75-летию По-
беды в Великой Отечественной 
войне. «Нужно достойно отметить 
эту особую для народов наших 

стран дату», — призвал президент 
России. Также решено было, что 
председателем в СНГ в 2018 году 
станет Таджикистан.

В заявлении для прессы рос-
сийский лидер сообщил о реше-
нии перераспределить полномо-
чия между Советом глав госу-
дарств и Советом глав прави-
тельств стран СНГ. «Теперь прави-
тельства будут заниматься боль-
шим кругом вопросов, а лидеры не 
будут отягощены текущими во-
просами и смогут сосредоточить-
ся на формулировании стратегии 
и ключевых направлений разви-
тия объединения», — объяснил Пу-
тин. Еще на два года были продле-
ны полномочия председателя ис-
полкома — исполнительного се-
кретаря СНГ Сергея Лебедева.

Там же, в Сочи, президенты 
России, Белоруссии, Казахстана, 
Армении и премьер-министр 
Киргизии собрались и на другой 
саммит — ЕАЭС. Был приглашен в 
качестве гостя и молдавский ли-
дер — его страна хотела бы стать 
наблюдателем. «Можно с уверен-
ностью сказать, что Союз успеш-
но функционирует и развивается, 
— констатировал российский пре-
зидент. — Интеграция положи-
тельно сказывается на темпах 
экономического роста наших го-
сударств». Совокупный ВВП 
ЕАЭС увеличился в этом году на 
1,8 процента. Товарооборот меж-
ду государствами увеличился в 
этом году на 30 процентов. «Это 
прямое следствие того, что мы со-
здали в рамках Союза единый ры-
нок и общее экономическое про-
странство», — отметил Путин. 
«Убеждены, нужно продолжать 
системную работу по устранению 

ограничений, мешающих свобод-
ному передвижению товаров, ра-
бочей силы, услуг и капитала 
между нашими государствами», — 
сказал он. Также следует ускорить 
разработку дорожной карты по 
ликвидации имеющихся пока еще 
барьеров в сфере промышленно-
сти, АПК, энергетике, техниче-
ском регулировании.

Государствам нужно завер-
шить все внутренние процедуры, 
чтобы с 1 января вступил в силу 
новый Таможенный кодекс. Вчера 
лидеры утвердили Основные на-
правления цифровой повестки 
Союза до 2025 года. Были приня-
ты решения о налаживании со-
трудничества в области космиче-
ских и геоинформационных услуг, 
об объединении национальных 
систем дистанционного зондиро-
вания Земли. В числе ключевых 
задач Путин назвал совершенст-
вование кредитно-финансовой 
инфраструктуры Союза.

Особого внимания требуют 
вопросы, связанные с продвиже-
нием позиций ЕАЭС на междуна-
родной арене. «Считаем важным 
налаживать более тесную коопе-
рацию с партнерами из СНГ, ко-
торые не входят в Евразийский 
экономический союз», — заметил 
российский лидер. Стоит уско-
рить и переговорный процесс о 
создании зон свободной торгов-
ли, считает он.

Гурбангулы Бердымухамедов 
поздравил Владимира Путина 
с прошедшим днем рождения 
и подарил щенка туркменского 
алабая.Конституция 

не предусматривает 
включение в МРОТ 
никаких компенса-
ционных и стимули-
рующих выплат

Читайте также: 
При назначении соцпомощи 
будут учитывать доходы 
и наличие собственности 
rg.ru/art/1459307

Больше фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560

СИТУАЦИЯ В «Росатоме» 
уже знают, откуда и чей 
над Европой рутений

У себя искать 
не пробовали?

Александр Емельяненков

СЛЕДЫ радиоактивного изотопа рутений-106 (Ru-106), 
обнаруженные в атмосфере нескольких европейских 
стран и вызвавшие там очередной переполох, ведут не в 
Россию, как пытались это представить, а в одну из стран 
на востоке Евросоюза. 

Такой вывод напрашивается из официального заяв-
ления департамента коммуникаций ГК «Росатом», ко-
торый поступил в «РГ» в полдень, 11 октября. 

«В последние дни, — говорится в документе, — уча-
стились обращения в госкорпорацию «Росатом» пред-
ставителей средств массовой информации по поводу 
обнаружения в атмосфере на территории Европы сле-
дов изотопа рутений-106 (Ru-106) и предположений, 
что источник выбросов якобы может находиться на од-
ном из предприятий в районе Южного Урала».

В ответ на всякого рода догадки, голословные утвер-
ждения и даже обвинения в адрес российских атомщи-
ков, с их стороны заявлено следующее: «Радиационная 
обстановка вокруг всех объектов атомной отрасли Рос-
сийской Федерации в пределах нормы и соответствует 
естественному радиационному фону».

Однако, учитывая возникшую в обществе обеспоко-
енность, специалисты «Росатома» в дополнение к соб-
ственной информации обратились за сведениями в 
Росгидромет о возможном содержании Ru-106 в атмос-
фере — в том числе вокруг объектов атомной отрасли. 

И вот резюме: «Данные, полученные из cистемы ра-
диационного мониторинга Росгидромета, свидетель-
ствуют, что в пробах аэрозолей в период с 25 сентября 
по 7 октября на территории Российской Федерации, 
в том числе и на Южном Урале, Ru-106 не обнаружен, 
кроме единственного пункта измерения в Санкт-Пе-
тербурге». 

Но и в этой точке, как выясняется, концентрация 
Ru-106 за период со 2 по 6 октября была ничтожна — 
115,4 мкБк/м3. Из пояснений, данных «РГ» специали-
стами, это на четыре порядка ниже того, что регламен-
тировано Нормами радиационной безопасности (НРБ).

Одновременно с этим приведены данные монито-
ринга на территории Европы. Это, подчеркнем, уже 
подтвержденные сведения из МАГАТЭ. И они таковы: 
концентрация Ru-106 в воздухе над Румынией состав-
ляла 145 000 мкБк/м3, над Италией — 54 300, Украи-
ной — 40 000, Словенией — 37 000, Польшей — 9 930 
мкБк/м3. Если сопоставить эти цифры и вспомнить тот 
уровень, что обнаружен в районе Петербурга, даже не 
специалист может понять, где и внутри чьих границ 
надо искать утечку — как источник фейковых новостей 
и переполоха. Но в «Росатоме», куда мы обратились за 
комментариями, дали понять, что не в их правилах на 
кого-то другого указывать пальцем. 

Поэтому общий вывод в заявлении сдержанный: 
«Предприятия атомной отрасли России не могут рас-
сматриваться в качестве источника выброса Ru-106. 
Версия о якобы российском происхождении загрязне-
ния несостоятельна».
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ДУМА В России ужесточили штрафы за непропуск пешеходов и велосипедистов

Уступи или плати
Акцент

 Вводится «вилка» штрафа 
от 1500 до 2500 рублей

Штраф для «неуступчивых» водителей подняли до 2,5 тысячи рублей.

ИНВЕСТИЦИИ Центробанк 
разработает стандарты 
страхования жизни

На жизнь 
хватает

Евгений Гайва

ОБЪЕМ рынка страхования жизни в этом году вырастет 
на 55 процентов до 330 миллиардов рублей, прогнозиру-
ют аналитики рейтингового агентства RAEX (Эксперт 
РА). Особенно охотно россияне покупают полисы инве-
стиционного страхования жизни (ИСЖ). Правда, многие 
не до конца понимают суть таких договоров.

В первом полугодии этого года по договорам ИСЖ 
россияне принесли в страховые компании 42 миллиар-
да рублей. Объем этого сегмента превысил 88 милли-
ардов рублей. Стремительный рост привлеченных 
страховщиками средств беспокойства у Банка России 
не вызывает, но регулятор намерен внедрять стандар-
ты страхования жизни. «Мы видим серьезный галопи-
рующий рост, он полностью соответствует активности 
компаний. Банк России хотел бы создать условия для 
максимально прозрачной деятельности по развитию 

страхования жиз-
ни», — заявил руко-
водитель департа-
мента страхового 
рынка Центробанка 
РФ Игорь Жук.

Зачастую люди 
приобретают поли-
сы ИСЖ, желая за-
работать. Но доход-
ность по таким до-
говорам не гаранти-
рована. Страховщи-
кам приходится ба-
лансировать между 

продажей полисов и необходимостью информировать 
клиента о реальном положении дел. «Потребителю бу-
дет понятно, что основные моменты страхования жиз-
ни зафиксированы, прописаны и по ним происходит 
отслеживание как ЦБ, так и профессиональным сооб-
ществом», — сказал Игорь Жук. Разрабатывать стандар-
ты страхования жизни регулятор будет совместно с 
участниками рынка. До конца этого года страховое со-
общество должно определиться с «дорожной картой». 
Предполагается унифицировать подходы в сфере нало-
гообложения. Например, предоставлять налоговый вы-
чет на уровне 400 тысяч рублей, а не на уровне 120 ты-
сяч, как сейчас.

Для развития рынка страхования жизни требуется 
предлагать и новые продукты. ИСЖ подходит для лю-
дей с высоким уровнем дохода, средний чек составляет 
300 тысяч рублей. Для клиентов с небольшими дохода-
ми больше подходит договор долевого страхования 
жизни, в рамках которого деньги вносятся не единов-
ременно, а ежемесячно платежами по несколько тысяч 
рублей. Правда, пока в России договоры долевого стра-
хования жизни законодательно не закреплены. Но эта 
идея может быть реализована в ближайшие годы, отме-
тил Жук.

Заставят ли россиян доплачивать за бесплатную 
медицину
rg.ru/art/1458656

ИСЖ подходит для 
людей с высоким 
уровнем дохода. 
Средний чек 
составляет 
300 тысяч рублей

Документ на сайте 
rg.ru/art/1460397
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Акцент

 Лидеры приняли совместное 
заявление в поддержку 
традиционных семейных 
ценностей
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ОПРОС

Социологи
рассказали,
как россияне
видят Дальний
Восток

ВСТРЕЧАЮТ
ПО ЗАРПЛАТЕ

Галина Мисливская

МНЕНИЕ населения об эконо-
мической ситуации на Дальнем 
Востоке улучшилось за послед-
ние два года. К такому выводу 
пришли эксперты ВЦИОМ по 
итогам исследования «Дальний 
Восток в восприятии россиян», 
которое уже в третий раз прово-
дится среди жителей макрореги-
она и граждан из других частей 
страны. 

Как рассказала директор по 
исследованиям ВЦИОМ Елена 
Михайлова, «в целом доминиру-
ют позитивные оценки в ответах 
респондентов в Чукотском авто-
номном округе, на Сахалине и в 
Хабаровском крае», стабильно 
негативные результаты дает Ев-
рейская автономная область 
(ЕАО). Так, в Сахалинской обла-
сти довольных социально-эко-
номической ситуацией на 24% 
больше, чем недовольных, в Ха-
баровском крае — на 17%, на Чу-
котке — на 22%, а в ЕАО, напро-
тив, недовольных все еще боль-
ше на 19%, хотя этот показатель 
снизился с 2015 года (23%).

Но в будущее жители Дальне-
го Востока смотрят скорее с оп-
тимизмом: 42% молодых людей 
заявили, что через 10—20 лет он 
станет высокоразвитым регио-
ном, а 25% считают его доста-
точно развитым уже сейчас.

При этом довольно высоким 
остается количество желающих 
покинуть Дальний Восток. Сре-
ди молодежи таких более поло-
вины, в среднем по макрорегио-
ну — 43%. 

Впрочем, есть и обратная тен-
денция — интерес к переезду сюда 
из других частей страны. Как 
рассказал глава Агентства по 
развитию человеческого капита-
ла на Дальнем Востоке Валентин 
Тимаков, 24% россиян готовы 
здесь работать, для большинства 
стимулом может стать высокий 
заработок: 50—100 тыс. рублей в 
месяц — 45%, 100—150 тысяч — 
28%, более 150 тысяч — 21%.

ВЛАСТЬ Антон Силуанов:
государство возьмет
под контроль обращение
криптовалют

Биткоин в законе

Татьяна Замахина

ГОСУДАРСТВО возьмет под контроль выпуск и обра-
щение криптовалют. Такое решение было принято на со-
вещании у президента Владимира Путина, заявил жур-
налистам министр финансов Антон Силуанов. По его 
словам, до конца года минфин и Центробанк рассчиты-
вают подготовить базовый законопроект о регулирова-
нии криптовалют.

Решение принято на совещании по данной теме, кото-
рое накануне провел глава государства, рассказал ми-
нистр. Там Владимир Путин подчеркнул, что необходимо 
«использовать преимущества, которые дают новые техно-
логические решения в банковской сфере», но предупре-
дил, что набирающие популярность криптовалюты несут 
серьезные риски.

«Президент озву-
чил те проблемы, ко-
торые связаны с 
криптовалютами, — 
рассказал Антон Си-
луанов. — Это и слож-
ности соблюдения 
антиотмывочного за-
конодательства, и 
случаи, которые свя-
заны со сложностями идентификации». По словам мини-
стра, договорились о том, что «государству необходимо 
осуществлять регулирование эмиссии криптовалют, май-
нинга, процесса обращения». «Государство должно взять 
это все под контроль», — отметил Силуанов.

Таким образом, поставлена точка в дискуссии о том, 
стоит ли запрещать криптовалюты в России. Теперь пред-
стоит принять законы, регулирующие выпуск и обраще-
ние криптовалют (наиболее известная из них — биткоин). 
Отвечая на вопрос, какая именно госструктура будет от-
вечать за регулирование, министр заметил, что «там как 
раз несколько тем — темы и для ЦБ, и для минфина, и для 
Росфинмониторинга». По словам замглавы ведомства 
Алексея Моисеева, министерство предлагает допустить к 
сделкам с криптовалютами в России только квалифици-
рованных инвесторов, в том числе физлиц. 

В Госдуме совместно с кабмином уже работают над по-
правками в законодательство. Глава Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий Аксаков анонсировал их 
внесение до конца текущей сессии и принятие будущей 
весной. По его словам, операции с криптовалютой будут 
проводиться только на лицензированных площадках. 
Ведь важно, чтобы эти виртуальные деньги не использова-
лись для финансирования терроризма, наркотрафика. 
«Вопрос легализации этого инструмента стоит на повест-
ке дня. Причем, чем быстрее мы это сделаем, тем лучше 
для граждан», — подчеркнул депутат. По его словам, крип-
товалюта, как правило, является необеспеченным финан-
совым инструментом. «И, естественно, возникают риски, 
что на основе криптовалют будут развиваться финансо-
вые пирамиды», — признал Аксаков. Уже поступают сигна-
лы, что граждане продают квартиры, дома, чтобы прио-
бретать криптовалюту, «поскольку видят сообщения, что 
стоимость этих инструментов выросла за небольшой про-
межуток времени в сотни раз», сказал депутат.

Визит Дмитрий Медведев обсудил с премьером Марокко
сотрудничество в энергетике и сельском хозяйстве

Газ и мороженое 
Владимир Кузьмин, Рабат

Р
оссия считает перспек-
тивным вариантом со-
трудничества с Марок-
ко поставки в эту севе-
роафриканскую страну 

сжиженного природного газа.
Дмитрий Медведев в среду 

продолжил свою поездку по Се-
верной Африке. Накануне из Ал-
жира он прилетел с визитом в 
столицу Марокко Рабат, чтобы 
обсудить с руководством этой 
страны, какие дополнительные 
усилия можно предпринять для 
диверсификации сотрудничест-
ва государств. Глава правительст-
ва России не посещал королевст-
во с 1971 года. «Но за эти годы 
наши отношения сделали качест-
венный шаг вперед, — констати-
ровал Дмитрий Медведев на пе-
реговорах со своим коллегой 
Саад ад-Дином аль-Османи. — На-
чиная с 2002 года эти отношения 
приобрели свойства стратегиче-
ского партнерства». 

В 2016 году товарооборот 
между странами достиг 1,3 мил-
лиарда долларов. При всех миро-
вых экономических проблемах в 
январе — июле этого года удалось 
нарастить торговлю еще на 9 
процентов (733 миллиона долла-
ров) к аналогичному периоду 
прошлого года. Значительное ме-
сто в товарообороте приходится 
на сельскохозяйственную про-
дукцию (530 миллионов в 2016 
году). Россия активно продает в 
королевство пшеницу, а из Ма-
рокко традиционно везут манда-
рины, томаты. В своей статье к 
визиту Дмитрий Медведев отме-
тил, что в России еще с советских 
времен с Марокко знакомятся с 
детства — по вкусу мандаринов с 
новогоднего стола.

Сельское хозяйство останется 
одной из приоритетных сфер со-
трудничества: Министерство 
сельского хозяйства России и 
аналогичное ведомство Марокко 
заключили соответствующий ме-
морандум о взаимопонимании. 
«Мы готовы поставлять на ма-
рокканский рынок не только 
пшеницу, но и подсолнечное ма-
сло, кондитерские изделия, са-
хар, мясную продукцию, напит-

ки, а также мороженое — удиви-
тельное лакомство, которое по 
достоинству оценят мароккан-
ские потребители», — заявил в Ра-
бате глава Минсельхоза России 
Александр Ткачев. А мароккан-
ским поставщикам цитрусовых 
он посоветовал активнее продви-
гать свою продукцию на россий-
ский рынок.

Министерство энергетики со-
бирается развивать сотрудниче-

ство в сфере энергетической эф-
фективности и в области возоб-
новляемых источников энергии, 
а «Росатом», как и со многими 
другими государствами, намерен 
продвигать использование атом-
ной энергии в мирных целях. Воз-
можности наших компаний в Ма-
рокко хорошо известны. Мест-
ный гидроэнергетический ком-
плекс «Аль-Вахда», вырабатыва-
ющий почти треть всей электроэ-

нергии в королевстве, строили на 
российских технологиях. «На 
наш взгляд, весьма перспектив-
ным представляется поставка 
сжиженного природного газа для 
нужд экономики Марокко», — за-
явил Дмитрий Медведев.

Еще несколько подписанных 
документов должны придать им-
пульс партнерству в культуре, 
профессиональном образова-
нии, таможенных вопросах. «И 
мы открываем для себя новые об-
ласти, — подчеркнул председа-
тель правительства РФ. — Это со-
трудничество в сфере поставок 
военной продукции и в сфере 
безопасности».

Новое качество, считает Мед-
ведев, российско-марокканские 
отношения могли бы приобрести 
за счет гуманитарного партнер-
ства. «Резервы для развития со-
трудничества далеко не исчерпа-
ны, — заявил он, выступая в Уни-

верситете Мухаммеда V, где ему 
вручили степень почетного до-
ктора ведущего университета ко-
ролевства. — И, наверное, одной 
из важнейших сфер является об-
разование». Фундаментальные 
основы взаимодействия в обра-
зовании страны заложили еще в 
советские времена, задача разви-
вать их дальше.

Российский премьер поблаго-
дарил университет за оказанную 
ему честь и предположил, что од-
нажды, когда отойдет от государ-
ственных дел, возможно, снова 
приедет в его стены, чтобы про-
читать несколько лекций.

Предложения российского премье-
ра по диверсификации сотрудниче-
ства были восприняты с большим 
интересом.

Акцент

 Россия готова поставлять 
в Марокко не только пшеницу, 
но и мясную продукцию, 
а также мороженое

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Предстоит принять 
законы, регулирую-
щие выпуск и обра-
щение криптовалют
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 АРМИЯ 
Под Псковом завершаются 
российско-белорусские учения

«Врага» загнали 
в болото

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА на полигоне «Струги 
Красные» в Псковской области 
прошла заключительная фаза 
совместного российско-бело-
русского тактического учения.

Подразделения 76-й десан-
тно-штурмовой дивизии РФ и 
Сил специальных операций Бе-
лоруссии (они приехали на ма-
невры из-под Витебска) устрои-
ли для вклинившегося в нашу 
оборону условного противника 
огневой мешок. По приказу объ-
единенного командования груп-
пировки массированный удар по 

«врагу» нанесли расчеты и эки-
пажи двух сотен различных ар-
тиллерийских комплексов. 
Огонь по «противнику также 
вели из стрелкового оружия.  

Одновременно рейдовые и 
обходящие отряды блокировали 
вражеские подразделения с 
флангов и тыла. Затем в бой всту-
пили главные силы — парашют-
но-десантные роты России и бе-
лорусский спецназ под прикры-
тием армейской авиации и ар-
тиллерии успешно контратако-
вал «вражеские» позиции.

Подходящие на помощь «про-
тивнику» резервы и остатки его 
легкобронированной техники 
напоролись на нашу засаду — 
кинжальным огнем из крупнока-
либерных пулеметов  «врага» 
уничтожили два десятка БТР-80 
Сил специальных операций Бе-
лоруссии.

А чуть ранее военным двух 
стран удалось загнать «врага» в 
псковские болота. «Противник» 
был вынужден бросить несколь-
ко десятков единиц бронетехни-
ки на обочинах рокадных дорог, 
ведущих к Владимирским лаге-

рям.  Кроме того, несколько 
«вражеских» боевых машин вы-
вели из строя находившиеся в 
«секрете» российские и белорус-
ские снайперы, вооруженные 
крупнокалиберными винтовка-
ми АСВК и ОСВ-96.

По легенде учения, наиболее 
боеспособные отряды условно-
го противника все же вышли на 
границу Псковской области и 
попытались прорваться к 
госгранице. Тогда взвод самохо-
док «Нона» провел стрельбу 
агитационными снарядами. На-
ходящиеся там листовки пред-
лагали добровольно прекратить 
сопротивление и сдать оружие. 
Там также сообщалось время 
выхода и места расположения 
«коридоров». На обдумывание 
отрядам условного противника 
командование объединенной 
российско-белорусской группи-
ровкой дало четыре часа.

Напомним, что в совместном 
тактическом учении под Пско-
вом участвуют усиленные пара-
шютно-десантные батальоны, со-
зданные из военнослужащих Ви-
тебского соединения Сил специ-
альных операций Белоруссии и 
нашей Псковской дивизии ВДВ. 
Всего к этим маневрам командо-
вание в Москве и Минске привле-
кло около тысячи солдат и офи-
церов и более 200 единиц боевой 
и специальной техники. Для ре-
шения стоящих перед военнослу-
жащими задач генералы создали 
объединенную группировку 
войск. В ее арсенале, помимо 
прочего, оказались бронетран-
спортеры БТР-80, боевые маши-
ны БМД-2, самоходные артилле-
рийские установки 2С9 «Нона», 
82-мм минометы,135-мм проти-
вотанковые ракетные комплек-
сы и другое вооружение и техни-
ка, имеющиеся в армиях двух со-
юзных государств.

На одном из этапов учения 
для захвата полевого аэродрома 
условного противника и после-
дующего наступления был при-
менен совместный тактический 
воздушный десант. В непростых 
погодных условиях в общей 
сложности около тысячи наших 
«голубых беретов» и белорус-
ских спецназовцев спустились 
на парашютах на землю с высо-
ты 800 метров.

КОШЕЛЕК Росреестр 
подсчитал, скольким 
заявителям 
он пересмотрел цены 
на недвижимость

Торг уместен

Наталья Козлова

РОСРЕЕСТР обнародовал показательную и очень инте-
ресную статистику — как поработала в этом году его ко-
миссия по пересмотру кадастровой стоимости. Более 
чем в половине случаев комиссия заняла сторону гра-
ждан.

Как разъяснили корреспонденту «РГ» в ведомстве, с 
января по сентябрь 2017 года комиссии по пересмотру 
кадастровой стоимости, созданные при Федеральной 
службе государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии рассмотрели 31,6 тысячи заявлений граждан, 
которые касались 62,2 тысячи объектов.

Это составляет 0,04 процента от общего количества 
объектов недвижимости, сведения о которых на 1 октя-
бря содержались в Едином государственном реестре не-
движимости. Для тех, кому интересно, — в госреестре 
161,5 миллиона объектов. 

Если сравнить 
эти цифры с таким 
же периодом прош-
лого года, то количе-
ство рассмотренных 
комиссиями заявле-
ний выросло на 
50 процентов. 

В январе—сентя-
бре 2017 года реше-
ние в пользу заяви-
теля принято комис-
сиями в отношении 
54 процентов заяв-
лений.

Росреестр напоминает, что он не проводит кадастро-
вую оценку объектов недвижимости, но участвует в ее 
исправлении, если у граждан-правообладателей есть 
сомнения в ее правильности. В Росреестре напоминают, 
что в случае несогласия с оценкой дома, квартиры или 
дачи ее можно оспорить двумя путями: в суде или в спе-
циальных комиссиях, созданных при управлениях 
Росреестра во всех регионах России. А еще ведомство 
уточняет, что заявление о пересмотре результатов опре-
деления кадастровой стоимости рассматривается их ко-
миссией в течение одного месяца.

Напомним, что до 1 января 2017 года кадастровую 
стоимость объектов недвижимости определяли незави-
симые оценщики, а утверждали региональные и местные 
органы власти. А уже с 1 января 2017 года вступил в силу 
Закон «О государственной кадастровой оценке». Росре-
естр участвовал в разработке проекта закона и последо-
вательно выступал за принятие его положений. Согласно 
новому закону государственная кадастровая оценка бу-
дет проводиться во всех субъектах Российский Федера-
ции по новым правилам с 2020 года. 

При этом регионы по своему усмотрению могут на-
чать проведение государственной кадастровой оценки 
по новым правилам уже с 2018 года.

Закон «О государственной кадастровой оценке» пред-
усматривает введение института государственных када-
стровых оценщиков и передачу полномочий по опреде-
лению кадастровой стоимости государственным бюд-
жетным учреждениям, которые будут на постоянной ос-
нове определять кадастровую стоимость. Ответствен-
ность за работу новых государственных структур по про-
ведению кадастровой оценки будет возложена на регио-
нальные органы власти. Таким образом, кадастровая 
оценка будет проводиться по единой методике на всей 
территории России. Новый механизм кадастровой оцен-
ки, уточнили в Росреестре, направлен на недопущение 
ошибок и, как следствие, на сокращение обращений о пе-
ресмотре кадастровой стоимости.

Оценку квартиры, 
дома, дачи можно 
оспорить в суде 
или в специальных 
комиссиях 
Росреестра

СИРИЯ Боевики свободно 
действуют в зоне 
ответственности США

«Черная дыра» 
вокруг Эт-Танфа

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА официальный предста-
витель Минобороны России 
Игорь Конашенков в очередной 
раз обратил внимание на «чер-
ную дыру», которую американ-
цы устроили вокруг незаконно 
развернутой ими на юге Сирии 
военной базы. «Вопрос, каким 
образом через подконтрольную 
США зону в Эт-Танфе просочи-
лись на пикапах около 300 бое-
виков ИГИЛ (запрещена в Рос-

сии. — Прим. ред.), попытавших-
ся заблокировать стратегически 
важную трассу Дамаск — Дейр-
эз-Зор, по которой осуществля-
ется снабжение сирийских 
войск и доставка гуманитарной 
помощи населению, остается без 
ответа», — заявил по этому пово-
ду российский генерал.

Он предложил руководите-
лям Пентагона дать разъяснения 
и по другому факту «избиратель-
ной слепоты» военных США в от-
ношении действующих у них под 
носом боевиков. Конашенков не 
скрывал: Минобороны России 
только по соображениям этики 
не публикует свежие фотомате-
риалы военной базы США в Эт-
Танфе, мягко говоря, облеплен-
ной нетипичными для американ-
ской армии внедорожниками с 
крупнокалиберными пулемета-
ми ДШК и безоткатными оруди-
ями. Генерал напомнил, что со 2 
на 3 октября около шестисот  
террористов, базировавшихся в 

лагере беженцев «Рукбан» —  он 
находится на подконтрольной 
военным США зоне Эт-Танф — 
организованно отправились на 
внедорожниках в западном на-
правлении. Преодолев более 300 
километров, колонна через быв-
ший таможенный пункт Тафас на 
сирийско-иорданской границе 
въехала в южную зону деэскала-
ции (провинция Дераа, Сирия). 

 — По очередному «странно-
му» совпадению практически 
одновременно с ними туда же за-
шли две автоколонны с медика-
ментами и продуктами для мест-
ного населения, — сообщил 
Игорь Конашенков. —  Первая с 
грузом 30 тонн остановилась в 
населенном пункте Хаджми, с 
грузом 60 тонн — в Кхеле.

Далее, по словам генерала, 
всю гуманитарную помощь и 
прежде всего медикаменты  бы-
стренько перегрузили на тран-
спорт приехавших из Эт-Танфа 
боевиков.  Более того, у наших 
военных есть информация, что 
оба населенных пункта находят-
ся под контролем так называе-
мых спящих ячеек запрещенной 
в РФ «Джебхат ан-Нусры».  От-
сюда Конашенков сделал логич-
ный вывод: прибывшие из 
контролируемой США зоны 600 
боевиков должны были либо 
вступить с этими самыми «ячей-
ками» в боестолкновения за ме-
дикаменты и продукты, либо 
действовать с ними вместе. 

— С учетом такого серьезного 
подкрепления, при благоволе-
нии США, живой силой и форми-
рования запаса медикаментов с 
провизией не нужно быть эк-
спертом, чтобы спрогнозиро-
вать попытку срыва мирного со-
глашения теперь и в южной зоне 
деэскалации — отметил офици-
альный представитель Минобо-
роны России. Он также преду-
предил американских коллег, 
что всю ответственность за та-
кой саботаж мирного процесса 
будут нести исключительно Сое-
диненные Штаты.

Дом вышел в тираж

Глава минстроя не раз 
отмечал, что эпоха оди-
ночных многоэтажек 

закончилась. Люди выбирают не 
квартиры, а целые районы, в ко-
торых созданы комфортные ус-
ловия. Нынешние стандарты ка-
чества, которые используются в 
многоквартирном домострое-
нии, устарели. Ведь они были 
унаследованы еще из СССР. В ре-
зультате в стране лишь 5 процен-
тов застроенных городских тер-
риторий соответствуют реко-
мендациям международных ор-
ганизаций ОЭСР и ООН-Хабитат.

Для того чтобы кардинально 
изменить подход к комплексной 
застройке, минстрой предложил 
отказаться от термина «жилье 
экономического класса» и ввести 
вместо него понятие «стандар-
тное жилье». В сам термин эко-
номжилья заложен принцип, что 
оно самое дешевое, но никак не 
лучшее. Стандартное жилье — это 
обычное жилье современных го-
рожан, и доступность не самое 
главное его преимущество. Оно 
должно быть комфортным для 
жизни. И это должно стать нор-
мой, стандартом для всей страны. 
Законопроект, который заменяет 
один термин другим, Госдума при-
няла в первом чтении 11 октября.

Минстроем ведется работа 
над созданием реестра проектов 
повторного применения, в кото-
рый входят школы, детские сады 

и другие здания социальной ин-
фраструктуры. Проведение кон-
курса позволит пополнить его 
новыми современными здания-
ми, в том числе жилыми домами 
и многими другими. 

Конкурс должен собрать луч-
шие примеры комплексной за-
стройки, которые потом можно 
тиражировать на различных пло-
щадках. Оператором конкурса 
выступит КБ Стрелка. Свои про-
екты архитекторы могут предо-
ставить на конкурс до 25 декабря 
2017 года. В феврале 2018 года бу-
дут определены 20 финалистов, 
каждый из которых получит на 
доработку проекта 1 миллион ру-
блей. Весной планируется объя-
вить победителей конкурса.

Конкурс позволит отобрать до 
80 проектов, которые могут быть 
использованы для повторного 
применения. «Мы планируем по-
лучить от этого конкурса, пре-
жде всего, современные проекты 

качественного стандартного жи-
лья для различных типов город-
ской среды», — сказал на пресс-
конференции генеральный ди-
ректор АИЖК Александр Плут-
ник. Конкурсантам предстоит 
разработать четыре проекта жи-
лых зданий для одной из трех мо-
делей городской среды — малоэ-
тажной жилой, среднеэтажной 
жилой или центральной.

«Мы сейчас задаем главным 
объектом, который будет оцени-
ваться, жилую застройку. Эта 

жилая застройка должна быть 
скомбинирована в жилую среду, 
в которую входят и сервисные 
зоны, социальная инфраструкту-
ра, объекты культуры», — поя-
снил Денис Леонтьев, генераль-
ный директор КБ Стрелка. Он от-
метил, что нет цели использовать 
проект как конструктор, то есть 
использовать повторно отдель-
ные здания, к примеру, дом куль-
туры или магазин. Но такая воз-
можность есть. Так что по итогам 
конкурса будет получено много 
примеров современных зданий 
различного функционала, кото-
рые можно будет построить в 
разных городах России.

Акцент

 Строители смогут сэкономить 
на проектах и возводить 
не одиночные дома, а созда-
вать жизненное пространство

Понятие «стандартное жилье» 
будет включать в себя не только 
дом, но и окружающую инфра-
структуру.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Турция в очередной раз изменила правила поставок 
продукции из России

Помидоры не доехали
Сергей Куликов

Г
лава минсельхоза Александр 
Ткачев не исключил введе-
ния ответных мер после уже-

сточения Турцией правил импор-
та российской сельхозпродук-
ции. Они меняются уже второй 
раз за этот год. 

В марте Россия была исключе-
на из перечня стран, имеющих 
право на беспошлинные постав-
ки в Турцию. А с 9 октября введе-
на процедура обязательного за-
верения документов на наши 
продтовары. 

Впрочем, в Минсельхозе Рос-
сии призывают пока не драма-
тизировать ситуацию. По 
данным ведомства, нов-
шество турецкой сторо-
ны заключается в вве-
дении процедуры 
обязательного заве-
рения счет-фактур, 
представленных в 
т а м о ж е н н ы е 
службы при им-
порте сельхозпро-
дукции, страной 
происхождения 
которой является 
Россия. 

Речь идет о такой 
сельхозпродукции 
как пшеница, нерафи-
нированное подсолнеч-
ное масло, кукуруза, су-
хой горох, неошелушен-
ный рис, жмых семян под-
солнечника, пшеница твердая. 
То есть практически весь пере-
чень сельхозтоваров, которые 
мы поставляем в Турцию.  «Это 
не ограничение, а дополнитель-

ная процедура к существую-
щим, что важно», — подчеркнули 
«РГ» в пресс-службе министер-
ства. Сейчас проблема разбира-
ется на ведомственном уровне 
обеих стран.

Тем более что на прошлой не-
деле глава российского мин-
сельхоза Александр Ткачев зая-
вил, что Россия откроет свой ры-
нок для турецких томатов. Но 
лишь в период межсезонья и в 
ограниченном количестве. За-

явленный уровень поставок, ко-
торый готова принять Россия на 
свой рынок, — 50—60 тысяч тонн.

«Скорее всего, турецких про-
изводителей не устраивает заяв-
ленный объем, — предполагает 
глава Национальной ассоциа-
ции экспортеров сельскохозяй-
ственной продукции Сергей Ба-
лан. — Не стоит забывать, что в 
Турции созданы огромные те-
пличные мощности, которые 
ориентированы, в том числе, и 

на российский рынок». По его 
словам, ситуация пока очень не-
определенная, потому что де-
кларации с нашей стороны о 
«приоткрытии» рынка пока ни-
где не зафиксированы. 

«В любом случае — ограниче-
ния или дополнительные требо-
вания всегда мешают бизнесу, — 
продолжает представитель рос-
сийских экспортеров. — У нас 
около тысячи производителей, 
ориентированных по поставкам 
на турецкий рынок. И что им 
прикажете делать — в очередь ста-
новиться, чтобы получить эти са-
мые счет-фактуры?».    

Между тем полное открытие 
нашего рынка может ослож-

нить реализацию запу-
щенных инвестицион-

ных проектов в Рос-
сии, полагает испол-
нительный дирек-
тор Ассоциации 
« Р ус п р о д с о ю з » 
Дмитрий Востри-
ков.

«Чтобы этого 
н е  п р о и з о ш л о, 
возврат турецких 
производителей 
должен быть по-
степенным, — счи-

тает эксперт. — Он 
д о л ж е н  с о п р о в о -

ждаться ограничени-
ем количества ввози-

мой продукции, а также 
жестким контролем ее ка-

чества».
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СТАТИСТИКА

Индексы потребительских цен на товары и услуги 
по Российской Федерации в июле—сентябре 
2017 г.

на конец периода, в % к концу предыдущего периода 

Июль Август Сентябрь Сентябрь 
2017 г. 

к июню 
2017 г.

Справочно: 
сентябрь 

2016 г. 
к июню 
2016г.

Все товары и услуги 100,1 99,5 99,9 99,4 100,7

в том числе:
продовольственные 
товары 99,0 98,2 99,3 96,6 99,2

непродовольственные 
товары 100,1 100,1 100,3 100,5 101,4

услуги 101,6 100,4 100,1 102,1 102,1

По данным Федеральной службы государственной 
статистики (Росстат)

Узнайте больше: 
Регистрацию прав 
на недвижимость упростили
rg.ru/art/1459664

КОРРУПЦИЯ

Сотрудников таможни 
поймали на взятках

Приз 
за закрытые 
глаза

Владимир Богданов

В МОСКВЕ будут судить двух таможенных инспекторов 
из столичного аэропорта Шереметьево и Внуково. Оба 
подозреваются в получении взяток. Об этом сообщает 
пресс-служба столичного подразделения  СКР.

По версии следствия, сотрудница Шереметьевской 
таможни получила от корейского бизнесмена взятку в 
100 тысяч рублей за смягчение наказания по делу о неза-
декларированном товаре. Иностранец  пытался провез-
ти свыше тысячи медицинских препаратов на несколько 
миллионов рублей. За взятку сотрудница  таможни об-
ещала уговорить свое начальство   урезать  администра-
тивный штраф ровно в половину. Ей может  грозить года 
три провести в тюрьме. 

Инспектор Внуковской таможни также попался на 
взятке.  При  оформлении  груза ,  он  обнаружил непра-
вильное оформление декларации. Тогда  встретился с 
представителем фирмы и предложил тому перевести 
определенную сумму на банковский счет таможенника. 
Тогда он закроет глаза на нарушения. Бизнесмен перевел 
на счет подозреваемого несколько десятков тысяч ру-
блей. Таможенника задержали по подозрению в получе-
ние взятки. Обвиняемый полностью признал свою вину.

В этих маневрах 
участвуют около 
тысячи солдат 
и офицеров и более 
200 единиц боевой 
и спецтехники

База в Эт-Танфе 
буквально облепле-
на нетипичными 
для армии США 
внедорожниками 
с пулеметами ДШК
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КРЕДИТНЫЙ УРОЖАЙ
Около 100 тысяч ипотечных кредитов на 180—190 миллиардов рублей было вы-

дано в России в сентябре, свидетельствуют данные Аналитического центра 

АИЖК. Это на 40—50 процентов выше 2016 года и на 20—30 процентов — 2014 

года. Пока не побит только рекорд декабря 2014 года. Всего за 9 месяцев выдано 

700 тысяч ипотечных кредитов почти на 1,3 триллиона рублей.

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S Турецкие помидоры будут возвра-

щаться на российский рынок и при-
лавки магазинов, но этот процесс 

будет происходить постепенно. 
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БЛАГОУСТРОЙСТВО 

Программу 
ремонта 
дворов 
в Подмосковье 
заканчивать 
не планируют 

НАЧИНАЙ 
СНАЧАЛА

Ирина Рыбникова

В ЭТОМ году власти Подмоско-
вья планировали отремонтиро-
вать 1460 дворов. «1013 уже го-
товы, в остальных ведутся ак-
тивные работы», — сообщил на 
пресс-конференции министр 
ЖКХ Московской области Евге-
ний Хромушин.

Программа благоустройства 
дворов, подразумевающая ком-
плексный ремонт придомовых 
территорий, действует в регионе 
третий год. За это время 4 тыся-
чи дворов обрели обновленные 
тротуары и палисадники, клум-
бы и цыетники, детские, спор-
тивные и контейнерные площад-
ки, парковочные площадки и 
стенды с номерами экстренных 
коммунальных служб, которые 
теперь считаются обязательным 
элементом областного дворово-
го благоустройства. 

И финишной черты у про-
граммы нет. «У благоустройства 
нет пределов. Всего в Подмоско-
вье порядка 13 тысяч дворов. В 
год мы обновляем 10% из них. 
Средний срок морального уста-
ревания элементов благоустрой-
ства — 7 лет. Когда программа по-
дойдет к концу, первые дворы 
можно будет ремонтировать за-
ново», — отмечает Хромушин. 

Практически все дворы, бла-
гоустроенные в этом году, отби-
рались решением муниципаль-
ных властей, которое основыва-
лось на знании территории и 
предписаниях инспекторов Го-
садмтехнадзора. Когда список 
подлежащих благоустройству 
объектов был уже сформиро-
ван, власти спохватились: забы-
ли дать высказаться жителям! И 
объявили на областном портале 
«Добродел» голосование, поо-
бещав дополнительно внести в 
программу благоустройства 
дворы, за ремонт которых вы-
скажется больше всех людей. По 
итогам голосования программу 
тогда дополнили еще 130 придо-
мовыми территориями. А в сле-
дующем году объем ремонтных 
работ будет уже наполовину со-
стоять из пожеланий жителей. 
«С 17 октября на портале «До-
бродел» мы запускаем открытое 
голосование, на которое вы-
ставляем все 7,5 тысячи еще не 
благоустроенных дворов», — го-
ворит министр ЖКХ. Голосова-
ние продлится 10 дней и завер-
шится  27 октября. За это время 
граждане должны определить 
порядка 700 дворов, куда следу-
ющей весной придет рабочая 
техника. А вторую половину 
дворовых территорий опреде-
лят местные власти.

Завершается в этом году в 
Подмосковье и благоустройство 
136 общественных территорий: 
пяти площадей, 17 скверов, од-
ной набережной, шести зон от-
дыха, двух стел, 85 пешеходных 
зон и 20 парков. Среди них, на-
пример, экопарк «Пехорка» в 
Балашихе, получивший на про-
шедшем в начале октября ме-
ждународном фестивале «Зодче-
ство» приз, как лучший архитек-
турный проект реконструкции 
парка без ущерба для окружаю-
щей среды. Заросший и неухо-
женный центральный балаши-
хинский парк удалось благоу-
строить так, что развлекатель-
ная инфраструктура, которой 
теперь насыщена территория, не 
повредила ни одного дерева.

Что немаловажно, все обще-
ственные территории после ре-
конструкции оснащаются видео-
камерами и подключаются к си-
стеме «Безопасный город».  

«После того как все намечен-
ные на этот год работы по благо-
устройству общественных тер-
риторий будут завершены, со-
вершенно другую городскую 
среду получат более 1 миллиона 
жителей области», — подытожил 
Хромушин. По его словам, пого-
да еще три-четыре недели по-
зволит укладывать асфальт и 
плитку. 

После завершения 
всех работ 
по благоустройству 
более 1 миллиона 
жителей области 
получат 
совершенно другую 
городскую среду 

ФИНАНСЫ Трейдер пять лет 
продавал своему банку 
«голубые фишки» 
по завышенной цене

Акции провели 
по схеме

Игорь Зубков

БАНК России раскрыл один из крупнейших случаев ма-
нипулирования на российском рынке ценных бумаг. Ря-
довой трейдер казанского банка «АК Барс» Артем Лю-
линский в 2011—2016 годах покупал на свой брокерский 
счет «голубые фишки» (например, акции «Газпрома», 
Сбербанка), а затем продавал их своему банку по цене на 
2,5—4 процента выше рынка. 

Об этом рассказал директор Департамента противо-
действия недобросовестным практикам Банка России 
Валерий Лях.

Эти операции Люлинский совершал в течение почти 
500 дней, получив в целом доход в размере 77 миллионов 
рублей и нанеся еще больший ущерб своему работодате-
лю: попутно Люлинскому приходилось покупать бумаги 
по завышенной цене и у других трейдеров. Обычно в та-
ких случаях потери банка в два-три раза выше, чем доход 
злоумышленника, помимо этого, банк несет репутаци-
онный ущерб. Банк уточняет размер ущерба, сообщили 
«РГ» в пресс-службе «АК Барса». 

По словам Валерия Ляха, подобные случаи может об-
наруживать лишь ЦБ РФ, поскольку только он «видит» 
всех контрагентов на рынке ценных бумаг. Вместе с тем 
задачу регулятора осложняет годовой срок давности 
привлечения к административной ответственности по 
таким делам (их расследование обычно длится больше 
года) и отсутствие у ЦБ РФ права на мотивированное су-
ждение при установлении фактов манипулирования 
рынком. 

Банк России и «АК Барс» передали материалы по Лю-
линскому в правоохранительные органы. Максималь-
ным наказанием за такие преступления является лише-
ние свободы на срок до 7 лет со штрафом до миллиона ру-
блей. Люлинский уже был замечен в другом нарушении 
закона — инсайдерской торговле акциями «Нижнекамск-
нефтехима» в 2015 году. 

Дело Люлинского станет вторым крупнейшим случа-
ем манипулирования за последние годы после дела Дой-
че банка — его руководитель торговых операций с рос-
сийскими акциями Юрий Хилов в течение нескольких 
лет получил как минимум 255 миллионов рублей на ма-
хинациях с «голубыми фишками». Следствие ведется по 
обращению Банка России, тогда как Дойче банк, несмо-
тря на ущерб, так и не подал заявления против бывшего 
сотрудника. По словам Валерия Ляха, после установле-
ния фактов манипулирования акциями через Дойче банк 
аналогичные операции через других профучастников 
прекратились.

Вес не-тто
Причем речь идет не о 
мошеннических схе-
мах, связанных с наме-

ренным недовесом, а о погреш-
ности в измерениях, на которые 
производители и импортеры сей-
час могут спокойно не обращать 
никакого внимания. Из-за этого 
сообщество потребителей несет 
огромные издержки.

В Европе такой контроль ре-
гламентирован директивами ЕС и 
практикуется вот уже более 40 
лет. На европейских товарах ря-
дом с обозначением номинально-
го количества (1000 мг, 300 г и так 

далее) стоит значок «е» («е-мар-
ка») — он гарантирует, что сред-
ний объем или вес продукции 
строго соответствует заявленно-
му, а надежная упаковка предо-
твращает любые изменения в раз-
мере содержимого (до открытия, 
конечно). Если там указано «7 
жидких унций» — там однозначно 
7 унций жидкости. В европейских 
странах ни один продавец не 
рискнет взять на реализацию фа-
сованный товар без знака «е» — 
при обнаружении нарушений вся 
ответственность ляжет на него.

В России государственный ме-
трологический надзор с 2008 года 
не распространяется на количе-
ство фасованных товаров в упа-

ковках. Есть добровольный стан-
дарт, которым был введен в дейст-
вие знак «Ф» (аналог европейско-
го знака «е»), но кто и как его со-
блюдает, по большому счету неиз-
вестно, рядовому потребителю он 
практически не знаком. 

«Сейчас нет технической воз-
можности отследить востребо-
ванность производителями и им-
портерами действующего ГОСТа, 
механизма внешнего контроля 
над соблюдением его требований 
также нет, равно как нет и правил 
такого контроля», — пояснил 
«Российской газете» директор 

Всероссийского НИИ метрологи-
ческой службы Александр Кузин.

Одно из неукоснительных тре-
бований стандарта касается сред-
него содержимого партии. Оно 
должно быть не меньше номи-
нального количества, указанного 
на упаковке. Это означает, что 
если в какую-то упаковку случай-
но «не довложили» в допустимых 
пределах, то в другую упаковку по 
тому же вероятностному закону 
должны были случайно «перевло-
жить», так чтобы эти случайности 
на среднее содержимое партии 
никак не повлияли. 

В действующем стандарте 
требование к среднему содержи-
мому партии (среднее арифме-

тическое веса/объема всех оди-
наковых упаковок в партии) 

распространяется толь-
ко на упаковки с номи-
нальным количест-
вом до 10 килограмм 
или до 10 литров, а 
все, что свыше, не 
рассматривается как 
партия упаковок. В 

предыдущем 
документе 

Международной организации за-
конодательной метрологии такое 
ограничение также фигурирова-
ло и распространялось на товары 
с номинальным количеством 
свыше 50 кг или 50 литров. 

В новых международных ре-
комендациях, которые Росстан-
дарт предлагает имплементиро-
вать, таких ограничений уже нет. 
Они устанавливают максималь-
но допустимое недовложение для 
товаров от 10 до 15 кг на уровне 
150 г, а свыше 15 кг допуск со-
ставляет 1 процент. «То есть те-
перь требование к среднему со-
держимому партии распростра-
няется на любые товары в упа-
ковках, включая мешки с овоща-
ми, цементом, грунтом и тому 
подобное», — отмечает Александр 
Кузин. В документе Международ-
ной организации законодатель-
ной метрологии большое внима-
ние уделяется методам контроля 
и отбора образцов для него, чего 
нет в действующем ГОСТе.

Сертификаты, гарантирую-
щие отсутствие «недовеса», 
могут быть выданы произво-
дителям уже в первом полу-
годии, сказал заместитель 

руководителя Росстандарта Ан-
тон Шалаев. «Процесс принятия 
стандарта можно начинать запу-
скать сейчас, — пояснил он. — По-
скольку речь идет об имплемен-
тации документа международно-
го уровня, есть все основания по-
лагать, что консенсус будет до-
стигнут быстро». 

Сертификация на новый стан-
дарт в Национальной системе 
сертификации позволит нала-
дить учет выданных сертифика-
тов, создать прозрачную проце-
дуру оценки соответствия. «Ме-
тодически мы готовы полностью 
обеспечить и фасовщиков про-

дукции, и органы по сертифика-
ции в целях защиты интересов 
потребителя», — сказал Кузин.

В будущем Росстандарт рас-
считывает добиться взаимного 
признания Россией и странами 
ЕС знаков соответствия количе-
ства фасованных товаров в упа-
ковке. Это будет способствовать 
снятию технических барьеров 
при экспорте и импорте фасован-
ной продукции. 

Акцент

 Пределы допустимого 
недовложения в каждую 
упаковку будут установлены 
национальным стандартом

ТУРИЗМ Москва, Сочи и Прага — выбор туристов 
на предстоящие праздники

Тур де ноябрь
Нина Егоршева

У 
большинства россиян от-
пуск позади, а до новогод-
них каникул еще далеко. 

Небольшую передышку от рабо-
ты помогут сделать ноябрьские 
праздники. В этом году будет три 
выходных дня — с 4 по 6 ноября. 
Их они планируют провести вда-
ли от дома, несмотря на то что 
цены на авиабилеты по отдель-
ным направлениям заметно вы-
росли.

Спрос на поездки за границу 
на День народного единст-
ва-2017 прибавил сразу 22 про-
цента в сравнении с прошлым го-
дом. Такой статистикой подели-
лись с «РГ» эксперты туристиче-
ского поисковика OneTwoTrip, 
проанализировав запросы на 
авиабилеты и гостиницы среди 
самостоятельных путешествен-
ников. «Рост интереса россиян к 
заграничным путешествиям свя-
зан с небольшой стабилизацией 
курса валют и с тем, что потреби-
тели стали более уверенно пла-

нировать свои расходы», — объя-
сняет директор по развитию 
OneTwoTrip Аркадий Гинес.

Самым популярным зарубеж-
ным маршрутом стала Прага. В 
топе также Рим, Бангкок, Амс-
тердам и Тбилиси. Причем столи-
ца Грузии уже не первый раз 
удивляет экспертов рекордными 
показателями — спрос на это на-
правление по сравнению с прош-
логодними ноябрьскими празд-
никами подрос в 2,5 раза.

Если брать только внутренние 
направления, Сочи также приба-
вил сразу 122 процента. Однако 
даже с таким результатом столи-
ца зимней Олимпиады заняла 
лишь второе место по популяр-
ности среди внутренних направ-
лений. Тогда как на первое место 
вышла Москва. Увидеть столицу 
россиянам не смогли помешать 
даже подорожавшие авиабилеты. 
По сравнению с прошлым годом 
цены на перелет из регионов вы-
росли в среднем на 15 процентов. 
Следом в ноябрьском рейтинге 
идут Калининград и Санкт-Пе-

тербург. А замыкает пятерку наи-
более востребованных маршру-
тов Симферополь. Спрос на по-
ездки в этот город практически 
не изменился, зато перелет подо-
рожал на 9 процентов. 

Кстати, ранее в Ассоциации 
туроператоров России предполо-
жили, что будь погода этой осе-
нью не такой дождливой и холод-
ной, спрос на внутренние на-
правления мог быть выше. На 
первую декаду октября турфир-
мы продали только треть туров 
на праздничные даты.

Представитель международ-
ного туристического метапоиска 
Momondo Ирина Рябовол счита-
ет, что перевес все же на стороне 
зарубежных направлений. Таким 
поездкам отдают предпочтение 
свыше 76 процентов наших соо-
течественников. И это на поря-
док выше, чем в период летних 
отпусков.

В плюсе сейчас Испания, Гер-
мания, ОАЭ. Не сдает своих по-
зиций и Турция. Причем попу-
лярности последней не помеша-
ло ни окончание купального се-
зона, ни банкротство авиаком-
пании «ВИМ-Авиа». Напомним, 
основные проблемы по вине пе-
ревозчика возникли как раз у от-
дыхающих на турецких курор-
тах. Падение потребительского 
спроса на Турцию по этой при-
чине если и было, то быстро 
прошло.

Также в некотором роде сюр-
призом для экспертов стал за-
метный рост количества запро-
сов на Египет. Спрос на направ-
ление, которое по-прежнему 
официально закрыто для росси-
ян, вырос сразу на 70 процентов 
по сравнению с прошлым годом. 
Впрочем, Ирина Рябовол объя-
сняет, что речь идет именно о за-
просах, а не о конкретных брони-
рованиях.
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МЧС Дополнительно тушить 
пожары в Приморье направили 
200 спасателей и Ил-76

Снег огню 
не помеха

Тимофей Борисов

МЧС России увеличило авиаг-
руппу в Приморском крае, где бу-
шуют лесные пожары. Огонь не 
утихает, даже несмотря на то что 
во Владивостоке сегодня лег пер-
вый снег, обновив тем самым 
климатический рекорд. 

Столица Приморья находится 
практически в субтропической 
зоне — на широте Сочи. Но тут, на 
Дальнем Востоке, нет теплого 
Гольфстрима и атлантические ве-
тра сюда «не добивают». Тем не 
менее для Приморья это нонсенс. 
Не дождавшись традиционного 
праздника Покрова, тут выпал 
самый настоящий снег. Синопти-
ки зарегистрировали такое собы-
тие в середине октября впервые 
за последние сто лет. 

Но еще большее удивление 
вызывает тот факт, что сейчас 
Приморье — это единственный 
регион в России, где с такой ин-
тенсивностью, несмотря ни на 
что, продолжают бушевать при-
родные пожары.

Правда, теперь спасатели и 
синоптики все же надеются, что 
дни пожаров сочтены и с помо-
щью погоды удастся с ними спра-
виться. Как сообщила пресс-
служба Приморгидромета, нака-
нуне в Японское море пришел ци-
клон, поэтому в южной части 
Приморья прошли дожди. Ми-
нувшей ночью во Владивостоке 
температура воздуха понизилась 
до +4...+6, а под утро начались 
осадки в виде дождя со снегом и 
снежной крошкой, которая все 
же не ложилась на землю белым 
покрывалом, а мгновенно прев-
ращалась в воду. 

Поэтому спасатели не ждут 
милости от природы, а продол-
жат усиливать группировку. 
Вчера МЧС России направило 
еще один большой транспор-
тник Ил-76 МЧС, на котором 
прибыли 200 спасателей из Ха-

баровского края. Он стал уже 
четвертым воздушным судном, 
которое переброшено в край. 
Первыми в Приморье прибыли 
два самолета-амфибии Бе-200. 
Они ежедневно сбрасывали воду 
в наименее задымленном райо-
не края Кавалеровском. Когда 
же режим «ЧС в лесах» бы вве-
ден еще в двух районах Примо-
рья, им в помощь прибыл само-
лет Ил-76. И вот теперь перебро-
шен еще один такой же Ил-76, 
способный тушить пожары.

Об этом вчера сообщили в Си-
бирском региональном центре 
МЧС России.  

 — Ил-76 МЧС России оборудо-
ван выливным авиационным 
прибором. Это съемная цистерна 
с двумя сливными крышками, 
куда вмещается до 40 тонн воды. 
При сливе воды на очаг образует-
ся полоса тушения длиной до 700 
и шириной до 65 метров. Ил-76 — 
уже четвертая авиационная еди-
ница, командированная в регион 
в течение последних пяти дней, — 
сказано в сообщении сибирских 
спасателей.

Помимо этого, в пресс-служ-
бе регионального МЧС сообщи-
ли, что в настоящее время ос-
новные усилия авиации и назем-
ной группировки специалистов 
лесного хозяйства сосредоточе-
ны в Кавалеровском районе, где 
действует больше всего очагов 
возгораний и ситуация наиболее 
напряженная.

Так, накануне в течение свето-
вого дня самолеты-амфибии про-
извели четыре вылета, сбросив 
на очаги пожаров свыше 300 
тонн огнегасящей жидкости. 

Это позволило не допустить 
распространения огня в сторону 
двух поселков с населением око-
ло трех тысяч человек.

Сейчас в лесах работают 450 
человек и 106 единиц техники. 
Вместе с авиацией МЧС задейст-
вована авиация авиалесоохраны.

Денис Мантуров: 
Проблему недовеса 
можно решить 
в рамках 
Национальной 
системы 
сертификации 
Росстандарта.
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Названы самые 
популярные города России 
в осенний сезон
rg.ru/art/1458365Многие россияне намерены провести ноябрьские праздники за границей.

Процедуру открытия новых 
рынков упростят — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1457924

СОБЫТИЕ

РОССТАНДАРТ ПРИНИМАЕТ 
ГЕНЕРАЛЬНУЮ СЕССИЮ МЭК
Россия впервые за сорок лет принимает сессию генеральную сессию ключевой 

организации в области стандартизации электроники и электротехники — Ме-

ждународной электротехнической комиссии.  Среди ключевых тем — новые 

стандарты энергосбережения и качества. Форум проходит во Владивостоке, он 

собрал полторы тысячи экспертов, в том числе представителей компаний быто-

вой и промышленной техники со всего мира.
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Недовес — тонкий обман, для каждого отдельного покупателя он практически неуловим.

БЛАГОУСТРОЙСТВО Завершилась
реконструкция парка 
«Усадьба Михалково» 

300 лет — 
не возраст

Любовь Проценко

ЗА ПОСЛЕДНИЕ годы в столице создано более полуто-
ра сотен новых парков, а большинство существующих 
приведены в порядок. «А наш старинный прекрасный 
парк «Усадьба Михалково», которому не меньше трехсот 
лет, будто никто и не видит», — обижались жители север-
ных районов столицы. На днях завершены работы и 
здесь. Посмотреть на результаты благо устройства вчера 
приехал мэр Москвы Сергей Собянин. 

«Историческое место этот парк, но с 1970-х годов он 
был в запустении. И вот, наконец, мы его сделали», — ска-
зал он на встрече с жителями. И пояснил: «Работа оказа-
лась сложной, надо было очистить пруды, а тут их целых 
пять. Но без этого не было бы никакого толку».

— Посмотрите, какую красоту нам подарили, — говори-
ла «РГ» москвичка Вера Павловна Скрылева. — Я тут с 
1979 года живу. Парк прекрасный. Вечером пройти было 
страшно — темно, заросли. Теперь же все лишнее убрали, 
сделали освещение, проложили тропинки, отремонтиро-
вали пешеходные мостики. У берега Большого Головин-
ского пруда поставили ограждение, и мамы могут не опа-
саться за малышей, что упадут в воду, как я боялась, ког-
да росли мои дети. Сам же берег подняли на метр, в са-
мом людном месте покрыли  100-метровым  настилом. 
Весной заливать парк больше не будет. 

Этот пейзажный парк с прудами разбили в 1780 году, 
когда усадьбой Михалково, заложенной еще в XVI веке 
семейством Дашковых, владел Петр Панин. Сейчас в нем 
добавилось пять спортивных зон, включая волейболь-
ную площадку и площадку для игры в бадминтон, 3,5 км 
велодорожек, три детские площадки для детей разных 
возрастов. Благоустроен пляж, где летом с удовольстви-
ем купается ребятня из ближайших Головинского и Коп-
тевского районов — вода тут проточная, втекает в Боль-
шой Головинский пруд из Химкинского водохранилища 
и уходит потом в речку Лихоборку, и далее вплоть до  Ка-
спийского моря. Будущим летом влюбленные смогут по-
кататься на лодочках— два причала  построены, с прихо-
дом тепла  откроются и прокатные пункты. До конца же 
осени в парке высадят еще более 200 деревьев — дубов, в 
дополнение к уцелевшим трехсотлетним, кленов, 
яблонь, берез и лип, а также 3,6 тысячи кустарников.
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Сергей Собянин: За последние три года количество парков 
в Москве удвоилось.
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Секретный стаж

Без таких людей право-
охранительным ведом-
ствам не обойтись. Тех-

нические средства не всемогущи. 
Нередко, чтобы раскрыть опа-
сную банду или предотвратить 
теракт, спецслужбы должны вне-
дрить своего человека в логово 
нелюдей.  

Понятно, почему им не пола-
галось и не полагается никакой 
славы. Но вот насчет пенсий до 
недавних пор была явная неспра-
ведливость. Сейчас период тай-
ного сотрудничества с правоох-
ранителями отнесен к числу пе-
риодов, засчитываемых в страхо-
вой стаж. Необходимые сведения 
будут передаваться в Пенсион-
ный фонд. Согласно проекту, со-
трудники подразделений опера-
тивного учета будут поднимать 
личные дела конфидента, в том 
числе архивные материалы, «с 
целью установления периода со-
трудничества последнего с орга-
ном внутренних дел в качестве 
основного рода занятий».

Сотрудник подразделения 
оперативного учета подготовит 
справку установленного образца 
и направит в исполнительную ди-

рекцию Пенсионного фонда Рос-
сии. В случае, когда отдел вну-
тренних дел, с которым был за-
ключен контракт о сотрудниче-
стве, расположен в другом регио-
не, сотрудники отдела учета сами 
направят запрос. 

В жизни бывает всякое. Допу-
стим, человек выполнял секрет-
ные поручения во Владивостоке, 
а потом поселился в Ярославле. И 
возвращаться в прежние места за 
справкой человеку не с руки. По-
лицейские все сделают сами. По-
сле всех необходимых проверок 
будет составлена секретная 
справка. В документе укажут, что 
в страховой стаж подлежат заче-
ту такие-то и такие-то периоды. 
Больше никакой лишней инфор-
мации. Впрочем, даже то, что че-
ловек когда-то негласно зарабо-
тал пенсионный стаж в МВД, уже 
само по себе тайна. Поэтому 
справка уйдет с соблюдением 
правил секретного делопроиз-
водства в центральный аппарат 
Пенсионного фонда. А там долж-
ны оформить все так, чтобы и 
стаж был засчитан, и посторон-
ние не узнали того, что им не по-
лагается знать.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Астрофизики 
и метеорологи 
не сошлись в прогнозе

Во вторник 
обещали бурю…

Александр Емельяненков

ГОТОВЬТЕСЬ: магнитная буря накроет Землю в пятни-
цу и субботу на этой неделе. Такой прогноз-предостере-
жение дали журналистам в погодном центре «Фобос» во 
вторник. По их же оценкам, окружающая нас магнитос-
фера будет возмущенной уже 11—12 октября и останется 
такой в воскресенье, 15-го. Это резко увеличивает риск 
техногенных аварий и, конечно, негативно отражается 
на самочувствии людей.

Однако ученые-астрофизики такой прогноз дезавуи-
ровали. Причем сделали это одновременно из Москвы и 
Петербурга. В Физическом институте им. П.Н. Лебедева, 
где есть специальная Лаборатория рентгеновской астро-
номии Солнца, дали понять, что никаких аномалий в 
ближайшие дни не ожидают. Как выразился, заведующий 
лабораторией Сергей Кузин, не зафиксировали они на 
Солнце событий «таких, чтобы что-то произошло». 
А магнитные бури, что случились 6—7 и 8—10 сентября, 
«были аномальным явлением и вероятность их повторе-
ния довольно маленькая». 

Замдиректора Пулковской обсерватории Юрий Наго-
вицын заочно поддержал коллегу из ФИАН. «Мы вблизи 
минимальной фазы цикла солнечной активности, — ци-
тирует его слова Интерфакс. — То, что произошло в сентя-
бре, это не правило, а исключение. Отдельные геомаг-
нитные возмущения возможны, не очень амплитудные, 
которые происходят из-за корональных дыр». Таким 
образом, ученые склоняются к тому, что в четверг и, воз-
можно, в пятницу будут наблюдаться лишь слабые гео-
магнитные возмущения, связанные с прохождением че-
рез центральный меридиан Солнца корональной дыры.

ПРАВО Пожизненно 
осужденным разрешат 
длительные свидания

Лишь раз в году

Владислав Куликов

ПРИНЯТ закон, который разрешает длительные свида-
ния для пожизненно осужденных. Таким заключенным 
разрешат один раз в году остаться на несколько дней с 
близкими людьми. Естественно, в надежно охраняемых 
помещениях.

Соответствующие поправки в Уголовно-исполнитель-
ный кодекс приняла в трех чтениях Госдума и одобрил 
Совет Федерации. Теперь закон лежит для подписи на 
столе у главы государства.

По данным Федеральной службы исполнения наказа-
ний, в исправительных колониях для осужденных к по-
жизненному лишению свободы находятся 2 тысячи 19 
человек. По закону вечное наказание отбывают в коло-
ниях особого режима для пожизненно осужденных. Сра-
зу по прибытии в колонию все, приговоренные сидеть до 
смерти, попадают в строгие условия. В этих условиях им 
придется провести как минимум 10 лет. Только потом ре-
жим могут немного смягчить. И то если к заключенному 
не будет претензий. До сих пор, пока заключенный нахо-
дился в строгих условиях в колонии особого режима, ему 
были разрешены только два краткосрочных свидания в 
год. Впрочем, и через 10 лет никто не гарантирует, что 
человеку смягчат условия. Так что длительной встречи с 
родными можно ждать до конца дней и не дождаться.

В прошлом году Конституционный суд России при-
знал такое положение не соответствующим Основному 
закону и предложил законодателям подумать, как испра-
вить ситуацию. Теперь Госдума внесла соответствующие 
поправки в Уголовно-исполнительный кодекс. 

Еще одна инициатива, касающаяся пожизненно осу-
жденных, только рассматривается Госдумой. Проект по-
правок в Уголовно-исполнительный кодекс, внесенный в 
Госдуму правительством страны, предлагает увеличить 
время прогулок для осужденных к пожизненному лише-
нию свободы. Сейчас пожизненные сидельцы имеют 
право на полтора часа прогулки ежедневно. Законопро-
ект увеличивает хронометраж от полутора до трех ча-
сов — в зависимости от условий, в которых отбывает на-
казание заключенный. Пожизненно осужденные в стро-
гих условиях получат право на полтора часа ежедневной 
прогулки, в обычных условиях — на два часа. На облег-
ченных условиях пожизненно осужденные получат пра-
во на прогулку продолжительностью два с половиной 
часа. Но при хорошем поведении осужденного и наличии 
возможности время прогулки может быть увеличено на 
тридцать минут. Так что лишние полчаса свежего возду-
ха в день станут для заключенного поощрением.

СУД Прокуратура не согласилась с наказанием 
замминистра культуры Григорию Пирумову

Приговор не в силе
Наталья Козлова

В
чера Московская городская 
прокуратура обжаловала 
приговор бывшему замми-

нистра культуры Григорию Пи-
румову — главному фигуранту 
«дела реставраторов». Об этом 
сообщила пресс-секретарь Доро-
гомиловского суда Москвы Евге-
ния Горохова.

Соответствующее апелляци-
онное представление вчера было 
зарегистрировано в суде. Пред-
ставители гособвинения просят 
назначить Пирумову наказание 
виде 5 лет лишения свободы и 
штрафа в размере 1 млн рублей, а 
также лишить его государствен-
ной награды.

Напомним, в понедельник До-
рогомиловский суд Москвы при-
говорил бывшего замминистра 
Пирумова к 1,5 года колонии об-
щего режима, после чего освобо-
дил его в зале суда. Оказалось, 
что назначенный судом срок за-
ключения экс-замминистра уже 
отсидел в СИЗО. Были освобо-
ждены и остальные семь фигу-
рантов так называемого «дела 
реставраторов». Но приговоры в 
отношении их гособвинителей 
устроили. 

По версии следствия, больше 
100 миллионов рублей были по-
хищены при реставрации Ново-
девичьего монастыря в Москве, 
Музея космонавтики в Калуге, 

Иоанно-Предтеченского мона-
стыря, драмтеатра в Пскове, Из-
борской крепости и крепости в 
Калининграде. Следствием и су-
дом было установлено, что в 2012 
году замминистра Пирумов со-
здал преступную группу, участ-
ники которой заключали госкон-
тракты, предоставляя недосто-
верную информацию, а также за-
вышая в разы стоимость услуг на 

выполнение реставрационных 
работ.

Всего по делу проходили во-
семь бывших чиновников мини-
стерства культуры и сотруднича-
ющих с ними бизнесменов. В ито-
ге всем подсудимым дали реаль-
ные сроки, при этом совсем не-
большие. 

И к моменту вынесения при-
говора оказалось, что все сроки 
фигуранты дела уже «отсидели» 
в СИЗО во время следствия и 
суда. Поэтому сразу после огла-

шения приговора Пирумов и его 
соучастники преступлений от-
правились со скамьи подсуди-
мых домой. 

Еще троим обвиняемым в хи-
щениях на 160 миллионов ру-
блей, в том числе директору Му-
зея древнерусской культуры и 
искусства им. А. Рублева Михаи-
лу Миндлину суд дал условные 
сроки. 

Стоит отметить, что  все под-
судимые признали свою вину. В 
связи с этим дело рассматрива-
лось в особом порядке - без до-
проса свидетелей и исследова-
ния доказательств. Кроме того 
признанное потерпевшей сторо-
ной министерство культуры ото-
звало ранее поданный граждан-
ский иск на 160 млн рублей, так 
как все обвиняемые возместили 
причиненный ущерб. Это также 
было учтено судом при вынесе-
нии приговора.

Исследование В лидерах «культурных» городов России
Санкт-Петербург, Казань и Грозный

Рейтинг горожан

Никита Зайков, Новосибирск

Ж
ители как мини-
мум восточной 
ч а с т и  Р о с с и и  
считают Новоси-
бирск культур-

ной столицей России.
В опубликованном исследова-

нии Финансового университета 
при правительстве РФ, который 
охватывает 38 крупных россий-
ских городов, Новосибирск за-
нял четвертую строчку рейтинга. 
Москва в этом списке заняла 
лишь пятое место.

Лидером рейтинга ожидаемо 
стал Санкт-Петербург, где куль-
турной жизнью города довольны  
94 процента жителей. Вторую 
строчку рейтинга заняла Казань, 
на третьем месте Грозный. Имен-
но в этих городах, согласно опро-
су,  жители  больше всего доволь-
ны количеством и качеством 
культурных событий и гордятся 
своими театрами, кинозалами, 
галереями и библиотеками.

Для сибиряков результаты 
рейтинга ожидаемы — афиша 

Новосибирска действительно 
обширна, а театры и коллекти-
вы имеют международное при-
знание.

Очевидно, что любой турист, 
собираясь в другой город, пыта-
ется попасть в местный театр 
или на фестиваль, но вот тут-то, 
как говорят туроператоры, рей-
тингами не обойдешься. И дело 
не только в доступности биле-
тов в «звездные» театры вроде 
Новосибирского оперного (их 
надо покупать минимум за ме-
сяц). «Рейтинг — это хорошо, но 
общего календаря событий, до-
ступного и актуального, кото-

рым могли бы пользоваться и 
туристы, и туроператоры, в Рос-
сии нет», — говорит председа-
тель правления РОСТ Сибири 
Наталья Куцевол. 

Так что исследование финуни-
верситета, пожалуй, в меньшей 
степени можно использовать как 
инструмент для развития тур-
бизнеса, а в большей как «сиг-
нал» для местных властей, по-
пытку обратить их внимание на 
затратную, но важную культур-
ную сферу. В самом конце списка 
Набережные Челны — ровно по-
ловине горожан кажется недо-
статочным количество действу-

ющих там театров-музеев. Кроме 
того, внизу таблицы оказались 
Ижевск, Тольятти, Ульяновск и 
Волгоград.

Стоит отметить, Ижевск и То-
льятти почти в самом хвосте 
еще одного рейтинга, состав-
ленного в рамках этого исследо-
вания — о доступности качест-
венного образования. В этом 
списке лидируют Томск, Ново-
сибирск и Владивосток — 95 про-
центов жителей этих городов 
высоко  оценили качество мест-
ного образования. А замыкает 
список Махачкала с рекордно 
низкими 39 процентами «за» 
доступное и качественное обра-
зование. Российская столица по 
доступности качественного об-
разования заняла 28-е место, 

пропустив вперед провинциаль-
ные города.

Социологов такие оценки сто-
личной культуры и образования 
не удивляют. 

— Москва — это 15-миллион-
ный мегаполис с пригородами, 
куда приезжает большое количе-
ство людей. А доступность куль-
турных учреждений — это не один 
Большой театр, куда простому 
жителю столицы при высокой 
стоимости билетов не всегда лег-
ко попасть. Важно развитие низо-
вой, общедоступной инфраструк-
туры, — рассказал «РГ» проректор 
Финансового университета при 
правительстве РФ Алексей Зубец. 

Культурные объекты отпугивают 
не только ценой билетов, об экспо-
зициях  не всегда заранее известно.

Акцент

 Подсудимым дали реальные 
сроки, но небольшие, 
и к приговору 
они их уже отсидели

Акцент

 Среди вузов самыми 
востребованными 
оказались 
военные университеты

Все о тюремной реформе 
rg.ru/sujet/4057

Осужденным пожизненно могут разрешить длительные 
свидания с близкими. Но ждать такой встречи придется год.
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СПРАВКА «РГ»
Конфиденты не являются штатными сотрудниками спецслужб. Они 
работают по контракту, который заключается на определенный срок. 
Нередко у секретных осведомителей нет официальной работы. Люди, 
обладающие необходимой для полиции информацией, как правило, сами 
находятся в криминальной среде. Поэтому к пенсионному возрасту се-
кретные осведомители нередко подходят с пустой или полупустой тру-
довой книжкой. Но при этом их помощь полиции была неоценима.

СУД 
Пресненский
суд Москвы
завершил
в среду допрос
Никиты Белых 

ПЕРЕПУТАЛИ 
НЕ СИЛОВИКИ

Иван Петров

ПРЕСНЕНСКИЙ районный суд 
Москвы завершил в среду до-
прос бывшего губернатора Ки-
ровской области Никиты Белых, 
обвиняемого в совершении кор-
рупционного преступления. До-
прос растянулся на 3 дня, в среду 
Белых допрашивали 3 часа, в 
основном об эпизоде получения 
денег от владельца «Нововятско-
го лыжного комбината» Юрия 
Зудхаймера. 

Отвечая на вопросы гособви-
нителя Марины Дятловой, экс-гу-
бернатор рассказал, что до встре-
чи с предпринимателем в ресто-
ране «Лотте-плазы» (именно там 
Белых был задержан оперативни-
ками ФСБ при получении взятки 
с поличным) у него было много 
рабочих встреч. «Я спустился в 
ресторан, нашел Зудхаймера, он 
сидел в отдельном помещении за 
перегородкой. Он передал мне 
пакет со словами: «С днем рожде-
ния, Никита Юрьевич». Я ответил 
«спасибо», взял пакет и поставил 
его возле стола», — рассказал экс-
губернатор, дав понять, что не 
знал о содержимом «подарка».

Встреча, по его словам, про-
длилась около 15 минут, в ходе 
которой Белых звонил своим за-
местителям и обсуждал с ними по 
громкой связи вопросы по ко-
тельной Зудхаймера. Когда они 
выходили из ресторана, то были 
остановлены оперативниками 
ФСБ. «Я был уверен, что задержи-
вают Зудхаймера, ведь он всегда 
говорил, что у него есть пробле-
мы», — сказал Белых, добавив, что 
поэтому был спокоен, когда их 
развели по разным кабинетам. 

К слову, на судебном заседа-
нии вчера было зачитано заявле-
ние Белых, которое он написал 
сразу после задержания. Из него 
следует, что изъятые у него при 
задержании 100 тысяч евро, по-
лученные от бизнесмена, пред-
назначались для финансирова-
ния программы по благоустрой-
ству Кирова, которую из-за «хро-
нического недостатка средств» 
было решено покрывать из вне-
бюджетных источников.

Разночтения в своих показа-
ниях Белых пояснил именно тем, 
что при задержании хотел помочь 
бизнесмену, не зная, что задер-
живают его самого. 

Правда, на вчерашнем заседа-
нии был оглашен еще один доку-
мент — ходатайство Никиты Бе-
лых от 4 июня 2017 года, в кото-
ром он просит следствие приоб-
щить к материалам дела его объя-
снения. И в них снова получается, 
что он знал, что в переданном ему 
пакете деньги. В частности, Бе-
лых поясняет, что деньги от Зуд-
хаймера не были взяткой. Но так 
как он не имел права брать день-
ги подобным образом, хоть и на 
благие цели, то сам экс-глава ре-
гиона оценил свои действия как 
превышение должностных пол-
номочий. Комментировать этот 
документ Белых в среду отказал-
ся, сославшись на то, что даст 
объяснение на следующем засе-
дании — после согласования пози-
ции с адвокатом.

В целом же бывший чиновник 
по-прежнему отрицает свою 
вину, утверждая, что стал жер-
твой провокации.

Напомним, бывший губерна-
тор Кировской области Никита 
Белых обвиняется в совершении 
двух преступлений, предусмо-
тренных частью 6 статьи 290 УК 
РФ «получение взятки в особо 
крупном размере». По версии 
следствия, в 2012—2016 годах он 
лично и через посредников полу-
чил взятки на общую сумму 600 
тысяч евро.

При задержании 
Никита Белых
заявил, что знает 
о переданных ему 
деньгах; в суде — 
что не знал,
что в пакете
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Города испытывают наибольшую потребность в дошкольных учреждениях — так 

считают 46 процентов респондентов. Еще 24 процента опрошенных уверены, 

что в их населенном пункте не хватает спортивных секций, 15 процентов за про-

фучилища, столько же за музыкальные и художественные школы. Среди вузов 

самыми востребованными оказались военные — 8 процентов горожан нужда-

ются именно в них.   
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СПЕЦСЛУЖБЫ В Крыму задержаны 
предполагаемые участники 
запрещенной организации

Подозреваются 
в терроризме

Иван Егоров

ВЧЕРА ФСБ сообщила о задер-
жании в Крыму членов запре-
щенной в России «Партии ислам-
ского освобождения».

— Пресечена деятельность 
бахчисарайской ячейки запре-
щенной в РФ международной 
террористической организации 
«Хизб ут-Тахрир аль-Ислами», — 
сообщили корреспонденту «РГ» 
в управлении ФСБ по республике 
Крым и городу Севастополю.

По данным УФСБ, в отноше-
нии шестерых членов ячейки 
возбуждено уголовное дело по 
статье об организации деятель-
ности террористической органи-
зации и участии в деятельности 
такой организации. 

— В настоящее время прово-
дятся оперативно-следственные 
мероприятия, — подчеркнули 
в спецслужбе, не разглашая под-
робностей задержания.

В то же время, как сообщил 
источник Интерфакса, обыски 
проходили в Бахчисарае в домах 
людей, которых российская 
спецслужба считает причастны-
ми к деятельности запрещенной 
в России организации.

— Обыски проходили у Марле-
на (Сулеймана) Асанова, Тимура 
Ибрагимова, Сервера Зекирьяе-
ва, Эрнеста Аметова, Сейрана 
Салиева и Мемета Белялова. 

Один из них — отец 12 детей, — 
сказал собеседник агентства.

Ранее в Крыму уже арестовы-
вали предполагаемых организа-
торов и членов этой организа-
ц и и .  В  ч а ст н о ст и ,  в  2 0 1 5 —
2016 годах были арестованы 
11 человек в Севастополе, Ялте, 
Бахчисарае и Симферополе. Чет-
веро задержанных в Севастопо-
ле уже получили реальные сро-
ки. В частности, Руслан Зейтул-
лаев был осужден на 15 лет ли-
шения свободы.

«Хизб ут-Тахрир аль-Исла-
ми», или «Партия исламского 
освобождения» — международ-
ная религиозно-политическая 
организация, была образована 
в 1953 году. Главная ее цель — со-
здание халифата, теократиче-
ского государства, которое объе-
динило бы весь исламский мир. 
Кроме того, она призывает своих 
сторонников к устранению неис-
ламских правительств и возвра-
щению мусульман к «истинно 
исламскому образу жизни». 
В России по решению Верховно-
го суда «Хизб ут-Тахрир» с 2003 
года признана террористиче-
ской организацией и запрещена. 
В феврале того года муфтий Кры-
ма хаджи Эмирали Аблаев зая-
вил об активизации на полуо-
строве сторонников исламских 
экстремистских сект, в том чи-
сле ячеек «Хизб ут-Тахрир».

СЛЕДСТВИЕ Суд согласился взять под стражу 
напавших на наше посольство на Украине 

За флаг ответят
Наталья Козлова

В
чера Следственный коми-
тет РФ объявил, что по их 
ходатайству заочно аресто-

ваны четверо граждан Украины, 
причастных к нападениям на 
российские дипломатические 
учреждения.

Как заявила корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко, в 
Главном следственном управле-
нии Следственного комитета РФ 
продолжается расследование 
уголовных дел о нападениях 
в 2014—2016 годы на российские 
загранучреждения, расположен-
ные на территории Украины.

— Следствием установлена 
причастность к  нападению 
в 2014 году на посольство Рос-
сийской Федерации в Киеве гра-
ждан Украины Владимира Ро-
манцова, Алексея Бакая и Влади-
мира Назаренко. 

Именно эти граждане прини-
мали активное участие в умыш-
ленной порче имущества россий-
ской дипмиссии, а последний 
также участвовал в надругатель-
стве над государственным фла-
гом Российской Федерации, — 
сказала Светлана Петренко.

По словам представителя 
Следственного ведомства, к на-
падению в марте 2016 года на Ге-
неральное консульство России 
во Львове и надругательстве над 
государственным флагом Рос-
сийской Федерации причастен 

народный депутат Верховной 
Рады Украины 8-го созыва Влади-
мир Парасюк. 

 — На основании собранных 
следствием доказательств, в том 
числе видеозаписей, полученных 
из открытых источников, и ре-
зультатов судебных экспертиз, 
вынесены постановления о при-
влечении указанных лиц в каче-
стве обвиняемых в совершении 
преступления, предусмотренно-
го ч. 2 ст. 360 Уголовного кодекса 
РФ — «нападение на учреждение, 
которое пользуется международ-
ной защитой, совершенное в це-
лях осложнения международных 
отношений» — пояснила офици-
альный представитель СК.

А  Назаренко и Парасюк обви-
няются в совершении преступле-
ния, предусмотренного ст. 329 
УК РФ — «надругательство над го-
сударственным флагом Россий-
ской Федерации». 

В Следственном комитете РФ 
рассказали, что всех перечислен-
ных граждан Украины  объявили 

в международный розыск. И по 
ходатайству следствия нашим су-
дом в отношении них заочно из-
брана мера пресечения в виде за-
ключения под стражу.

Светлана Петренко объясни-
ла, что украинскими правоохра-
нительными органами по всем 
этим безобразным фактам, точ-
нее - преступлениям, уже дли-
тельное время проводятся собст-
венные расследования. Правда, 
до сих пор по ним никого к уго-
ловной ответственности не при-
влекли. 

В СК подчеркивают, что укра-
инская сторона фактически отка-
зала в исполнении запросов рос-
сийского следствия о правовой 
помощи.

Однако, несмотря на это, 
в Следственном комитете про-
должается активная работа по 
«установлению и привлечению к 
уголовной ответственности всех 
лиц, принимавших участие в ука-
занных нападениях на россий-
ские загранучреждения». 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

На «России 1» 
выходит новое 
игровое шоу

ПОКОРЕНИЕ 
«СТЕНЫ»

Анна Ильина

«ЗДЕСЬ хорошие люди могут 
получить хорошие деньги», — 
этими словами ведущий Андрей 
Малахов открывает новое шоу.  
«Стена» выходит в эфир телека-
нала «Россия 1». На кону — 
60 миллионов рублей. Стать 
участником программы может 
каждый.  Единственное условие — 
совершить подвиг. В студии трое 
— Андрей Малахов и команда 
участников из двух человек. Они 
завороженно смотрят на гигант-
скую светящуюся стену. Наверху 
на ней лунки для шаров. Внизу — 
ячейки с суммами. В первом ра-
унде ячейки от 100 до 1 250 000 
рублей. В последнем раунде от 
100 до 5 000 000. Сумму кона 
определяет летящий сверху вниз 
шар. Предугадать, в ячейку с ка-
кой именно суммой он попадет, 
невозможно: по пути шар стал-
кивается с подвижными колыш-
ками, которые меняют его траек-
торию непредсказуемо. Пока 
шар летит в ячейку, участникам 
нужно успеть ответить на во-
прос: если ответят правильно — 
игроки выигрывают сумму ячей-
ки, куда упал шар. Таковы прави-
ла первого раунда. Всего их три. 
С каждым раундом сложность 
нарастает. И дело не столько 
в трудных вопросах, сколько 
в драматургии игры, которая, 
как хороший блокбастер, до фи-
нала держит в напряжении и зри-
телей, и Малахова, и игроков. 

«Стена» — франшиза знамени-
того американского игрового 
шоу The Wall. Она с успехом 
прошла на телеэкранах уже 
8 стран. На очереди мы и Австра-
лия. Команду составляют люди, 
хорошо знающие друг друга. Это 
могут быть муж и жена, внучка и 
дед, брат и сестра. Один из них — 
обязательно человек подвига. 

Подвиги участники совершали 
самые разные. Но для любого из 
них требуется мужество и боль-
шое сердце. Один спас девушку в 
метро, другой подставил свой ав-
томобиль под удар фуры, тем са-
мым защитив от столкновения 
два автобуса с детьми. А для кого-
то подвиг — ежедневный труд. На-
пример, один участник ежеднев-
но бесплатно возит детей из де-
ревни в школу за несколько ки-
лометров, другой — основал про-
ект по защите амурских медве-
дей и переехал жить в тайгу, тре-
тий воспитывает 43 детей. 

По словам продюсеров, 
кастинг на проект — один из са-
мых сложных в истории телевиде-
ния. Информация о героях, увы, 
не так часто доходит до первых 
полос центральных СМИ. Искать 
приходилось чуть ли не по слу-
хам. «Мы — самые обычные люди, 
я — домохозяйка, муж — менеджер, 
а тут — такое! И сам Андрей Мала-
хов рядом стоит!» — делится после 
записи программы Светлана Со-
лёнова, чей муж Алексей Алёшин 
спас девушку, упавшую на рельсы 
в метро. Игра этой пары будет в 
эфире одной из первых. 

Во втором раунде пара игроков 
разлучается. Один уходит в изоли-
рованную комнату, где ему пред-
стоит отвечать на вопросы. Другой 
остается на сцене с ведущим, что-
бы запускать шары по стене. Иг-
рок в изолированной комнате до 
последнего не знает, правильно ли 
он отвечал на вопросы. И не знает 
сумму возможного выигрыша, по-
тому что ставки делает игрок в 
студии. В финале игроку в комнате 
предложат подписать контракт на 
гарантированную сумму. Она мо-
жет быть больше или меньше вы-
игрыша игрока в студии. И только 
в самом конце герои узнают, 
сколько выиграли — сумму кон-
тракта или сумму, выпавшую на 
стене. Разница может составлять 
миллионы рублей. 

Игроки встречаются, чтобы 
узнать, был ли подписан конт-
ракт и сколько в итоге составил 
выигрыш. 

«Что бы ни случилось, что бы 
ты ни выбрал, главное, что я тебя 
люблю» — эта фраза прозвучит в 
финале не раз. 

Тенденция В Европе появились новые «разделительные линии» 
на уровне президент-премьер

Евросбой власти
Владислав Воробьев

П
резидент Чехии Ми-
лош Земан забил тре-
вогу: в Европе вновь 
появилось много раз-
делительных линий. 

Десятилетиями Евросоюз пытал-
ся стать ключевой объединяю-
щей народы силой. Однако сегод-
ня ЕС явно не в ударе. Земан зна-
ет, о чем говорит. Поскольку одна 
из новых разделительных линий 
прошла через Прагу. А вторая — 
через Кишинев. И, похоже, это 
только начало.

«В Европе много разделитель-
ных линий, и одна из них прохо-
дит между Россией и остальной 
Европой. Не буду преувеличи-
вать и говорить, что возник но-
вый железный занавес, но опре-
деленная разделительная линия 
существует. Поверьте моему бо-
гатому политическому опыту — 
гораздо труднее найти себе дру-
зей, чем обрести врагов», — пове-
дал чешский президент, высту-
пая в Страсбурге на Парламент-
ской ассамблее Совета Европы.

Но в Евросоюзе сегодня, похо-
же, мало кто готов прислушаться 
к словам Земана. Эмоции зашка-
ливают. Амбиции бьют через 
край.  Европейцы стали с упоени-
ем искать себе врагов уже внутри 
собственных стран. Даже на 
уровне исполнительной власти. 
Клеймить и осуждать в евросто-
лицах научились со смаком и 
явно нездоровым азартом. Возь-
мем, к примеру, последнее вы-
ступление Земана. Он заметил: 
«Я хотел бы сослаться на бывше-
го федерального президента ФРГ 
господина Гаука, который пу-
блично сказал в Праге, что если 
мы возьмем Крым и возвратим 
его Украине, это будет означать 
войну в Европе. Я только цити-
рую его, не больше. Хотите ли вы 
пойти на риск европейской вой-
ны?» И тут же добавил: «Необхо-
димо, прежде всего, попытаться 
избежать войны в Европе…

Одним из первых отчитал 
чешского президента премьер 
Чехии Богуслав Соботка. На сво-
ей странице в Twitter он написал: 
«Выступление Земана в Совете 
Европы резко противоречит на-
шей внешней политике, и прези-
дент не имел на это мандата от 
чешского правительства». А раз-
ве народ Чехии, избрав Земана, 
не наделил его соответствующим 
мандатом? Разве он не имеет пра-
ва на свою точку зрения? Что 
случилось с евродемократией?

Другой пример — Молдавия. 
Там в открытую идет «война» 
между проевропейским прави-
тельством опять же избранным 
народом президентом Игорем 
Додоном. Дело дошло до того, что 
министры подстрекают военных 
отказываться исполнять прика-
зы президента. Правоохрани-
тельные органы мешают главе го-
сударства проводить встречи с  
приглашенными в Молдавию 
журналистами, разворачивая их 

на границе. Во вторник Додон 
встречался с президентом Рос-
сии Владимиром Путиным. Вот 
что он заявил: «Правительство и 
парламентское большинство, 
контролируемое странами Запа-
да, всеми силами пытаются подо-
рвать отношения между нашими 
странами... Категорически осу-
ждаю любые антироссийские 

проявления в деятельности вла-
стей Молдовы, такие как депор-
тация из Молдовы российских 
должностных лиц, журналистов 
и артистов, антироссийскую 
пропаганду государственных 
СМИ». Очевидно, прав г-н Земан 
— в Европе стремительно растет 
число разделительных линий. 
Кто в этом заинтересован?

Премьер Молдавии Павел Филип не готов идти навстречу президенту страны.

Акцент

 СК расследует уголовные 
дела о нападениях в 2014—
2016 годах на загранучреж-
дения России на Украине

Глава Чехии Милош Земан считает фактом присоединение Крыма к РФ. Услышав Земана, премьер Чехии Богуслав Соботка «лишил» его мандата.

Молдавский лидер Игорь Додон уверен: министров контролирует Запад.
Андрей Малахов будет задавать 
участникам вопросы из разных 
областей знаний. 
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МНЕНИЕ
«Разноголосица, которую мы услышали из Чехии, когда президент и 
премьер высказывают прямо противоположные мнения по отношению 
к Крыму и России, неудивительна. Расколота не Чехия — расколот весь 
Запад. Россия является «оселком», который выявляет это. А раскол 
идет между глобальными силами и национальными», — заявил в эфире 
радио Sputnik политолог Леонид Крутаков.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
На Украине вступила 
в силу пенсионная 
реформа

Как прожить 
на двадцать два 
доллара

Петр Лихоманов

НА УКРАИНЕ вступила в действие пенсионная ре-
форма: принятый Верховной радой и подписанный 
президентом документ опубликован в газете «Урядо-
вый курьер». Благодаря нововведениям, призванным в 
первую очередь сократить дефицит пенсионного фон-
да, который превышает 5 миллиардов долларов, незна-
чительно увеличатся доходы нынешних пенсионеров, а 
вот работающие сегодня украинцы рискуют в старости 
остаться с «прожиточным минимумом».

Если верить премьеру Владимиру Гройсману, рефор-
ма имеет целью обеспечить достойную старость труже-
никам. «Простой пример: пенсия маляра со стажем 37 
лет, которая сейчас составляет 2334 гривны, с 1 октя-
бря должна составить 2961 гривну, что больше на 600 
гривен», — так  описывал глава правительства прелести 
реформы, представляя ее депутатам. Сумма, на кото-
рую повысится пенсия потомственного маляра, соста-
вит, таким образом, около 22 долларов. При этом Грой-
сман говорил об идеальном случае — когда трудовой 
стаж доказан, и даже немного приукрасил действитель-
ность. Так, если верить украинским СМИ, взявшимся 
оппонировать премьеру, сегодня пенсия квалифициро-
ванного рабочего, вышедшего на пенсию с 35 годами 
стажа, составляет около 1600 гривен. После реформы 
пенсия квалифицированного рабочего увеличится мак-
симум до 1800 гривен, или примерно 66 долларов. Это 
меньше половины от 
так называемой 
средней базовой 
зарплаты, составля-
ющей сегодня на Ук-
раине примерно 140 
долларов. Причем 
размер новых пен-
сий, следуя за логи-
кой документа, бу-
дет заморожен на 
ближайшие четыре 
года, и не будет ин-
дексироваться в свя-
зи с инфляцией.

По черновым расчетам, пенсия у тех, кто официаль-
но оставил работу до 2017 года, увеличится от 4 до 37 
долларов, в зависимости от размера последних зар-
плат и иных факторов. Однако повышение по верхней 
планке — до тысячи гривен, по расчетам украинских 
экономистов, добросовестных рабочих коснется в по-
следнюю очередь. «На Украине 920 тысяч человек по-
лучают пенсию меньше 1000 гривен. Этим людям дей-
ствительно добавят плюс-минус тысячу. Но меньше 
тысячи получают сегодня те, кто не наработал по ста-
жу на пенсию. В итоге окажется, что те, кто не работали 
вообще, и те, кто проработали всю жизнь на низкоо-
плачиваемых должностях, будут получать одинаково. 
Такая вот уравниловка.  Массовых прибавок по тысяче 
каждому ждать не стоит. Это просто имитация повыше-
ния», — цитирует издание «Страна» видного украин-
ского экономиста Александра Охрименко.

В остальном реформа сводится к отказу государст-
ва от социальных гарантий для большинства ныне ра-
ботающих.  В первую очередь, эта политика коснется 
гастарбайтеров, «фрилансеров» и иных украинцев, 
получающих зарплаты в конвертах, — всех тех, кому 
тяжело будет доказать сегодня страховой стаж в 25 
лет (15 лет до реформы). Им грозит получение мини-
мальных социальных выплат вне зависимости от об-
разования и квалификации, а необходимый стаж 
предлагается купить у государства, по цене около 700 
долларов за год. Кого реформа порадует, так это госу-
дарственных служащих, прокуроров, судей, депута-
тов — их зарплата и сегодня гораздо выше средней, со-
ответствующей будет и пенсия, а также «участников 
АТО» (выход на пенсию в 55 лет, от 50 до 100 процен-
тов прибавки к пенсии). 

СКАНДАЛ В Варшаве 
подводят итоги 
реприватизации

Дома отдавали 
с жителями

Ариадна Рокоссовская

ПО МЕНЬШЕЙ мере 50 тысяч жителей Варшавы по-
страдали в результате возвращения национализирован-
ной в 1945 году недвижимости законным собственникам 
или их представителям. Такие цифры приводят в комис-
сии, которая занимается расследованием обстоятельств 
варшавской «дикой реприватизации» зданий вместе с 
жильцами. В 1989 году в стране начался процесс возвра-
щения недвижимости владельцам, который сегодня в 
Польше называют «дикой реприватизацией». Но недви-
жимость, которую отдают владельцам в Варшаве, не дает 
покоя любителям легкой наживы. Такие предприимчи-
вые бизнесмены находят довоенных владельцев недви-
жимости, выкупают у них права на претензии на собст-
венность — часто за копейки, после чего добиваются 
«возвращения» им этой собственности. Получив в свое 
распоряжение такой дом, они начинают «выживать» 
жильцов — увеличивают квартплату, отключают элек-
тричество. Самый яркий пример, о котором пишет поль-
ский Newsweek, бывший антиквар Марек Моссаков-
ский, купивший за двадцать долларов права на претен-
зии на здание в самом центре города — на улице Хожа, и 
подавший иск к городу на 5 миллионов злотых компенса-
ции за многие годы использования здания. Он вступил во 
владение зданием, повысил жителям квартплату таким 
образом, чтобы они были не в состоянии платить, отклю-
чал газ, воду и электричество. Но в последние годы суд 
все чаще встает на сторону жителей таких домов, а при-
чина этого — политика. 

Теперь, когда к власти пришла партия «Право и спра-
ведливость», реприватизация и участие в ней мэрии ста-
ли предметом отдельного расследования, которым зани-
мается специальная комиссия, созданная в июне теку-
щего года. За последний год в рамках этого дела поль-
ским антикоррупционным бюро были задержаны во-
семь человек, среди которых были также и чиновники 
варшавской мэрии. 

Реформа сводится 
к отказу государст-
ва от социальных 
гарантий для боль-
шинства ныне рабо-
тающих
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ГЕОПОЛИТИКА В Мадриде так и не поняли, объявила ли Каталония о своей независимости

Независимость потеряла голос
Евгений Шестаков

Ч
ем закончится противосто-
яние между Мадридом и 
Барселоной, обретет ли Ка-

талония независимость или же 
каталонские участники развора-
чивающегося перед нами внутри-
испанского спектакля отправятся 
за решетку, а мечта автономии о 
независимости будет вновь раз-
давлена испанским законодатель-
ством? Ответ на эти вопросы за-
трудняются дать как ведущие ис-
панские, так и европейские газе-
ты, прокручивающие шаг за ша-
гом возможные сценарии даль-
нейшего противостояния или же 
примирения сторон. Впрочем, о 
последнем говорить преждевре-
менно хотя бы потому что и офи-
циальный Мадрид, и официаль-
ная Барселона больше всего оза-
бочены тем, чтобы «сохранить 
политическое лицо». Судя по все-
му, мы присутствуем в самом на-
чале длительной шахматной пар-
тии, где наряду с традиционным 
«шахом и матом» может сложить-
ся патовая ситуация, которая бу-
дет тянуться годами и при кото-
рой все игроки будут выжидать 
лучших времен для реализации 
своих планов и следить за оппо-
нентами в надежде, что те «проко-
лются».

Впрочем, швейцарская газета 
Neue Zurcher Zeitung убеждена, 
что какие бы громкие заявления 
ни звучали из Каталонии, «вся си-
туация в регионе напоминает  
трагедию «Титаника»: в то время 
как в зале торжеств играет ор-
кестр и поднимают бокалы с ката-
лонским шампанским за незави-

симость, с палубы тонущего лай-
нера бегут пассажиры».

Выступление во вторник вече-
ром в каталонском парламенте 
главы правительства автономии 
Карлеса Пучдемона стало образ-
цом политической казуистики и 
привело к еще большей двусмы-
сленности в отношениях Барсело-
ны и Мадрида. С одной стороны, 
политик формально признал не-
своевременность объявления не-
зависимости и призвал парламент 
отложить этот вопрос. С другой, 
подписал декларацию о независи-
мости, что поставило под сомне-
ние его искренность. Как заявил 
министр иностранных дел Испа-
нии, выступление Пучдемона в 
парламенте и его показная готов-
ность к переговорам с централь-
ной властью «были уловками: ска-
зать одно, а сделать наоборот». 
Испанская El Pais обратила вни-
мание, что в тексте декларации не 
был отражен призыв Пучдемона к 
парламенту отложить вступление 
в силу решения о независимости. 
Издание делает вывод, что доку-
мент готовился заранее и не учи-
тывал изменившихся реалий. Тем 
не менее предложенная Пучдемо-
ном «дорожная карта» по урегу-
лированию ситуации в автономии 
вызвала, по мнению испанских 
аналитиков, гораздо более резкую 
реакцию официального Мадрида, 
чем это можно было предпола-
гать. Причина в «крамольных» на-
меках, которые заложил в свое по-
слание к депутатам Пучдемон. Во-
первых, по мнению испанских 
властей, выступление каталонца 
де-факто означает объявление ре-
гионом независимости, пусть и в 

отложенном для неких будущих 
переговоров виде. Во-вторых, Пу-
чдемон предложил привлечь для 
организации диалога с Мадридом 
международных посредников, 
тогда как испанские власти счита-
ют свои отношения с регионом ис-
ключительно внутренним делом и 
не хотят допускать к нему посто-
ронних.

В среду утром на экстренное за-
седание для обсуждения дальней-
ших шагов по предотвращению от-
деления Каталонии собралось ис-
панское правительство. Судя по 
звучащим из испанской столицы 
комментариям, ни о каких перего-
ворах с Каталонией речь не шла.  
Аналитики обратили внимание на 
изменившуюся лексику руковод-
ства правящей Народной партии 
Испании и членов правительства в 
отношении каталонских событий. 
Если прежде они называли полити-
ков автономии «сторонниками не-
зависимости», то теперь они «мя-
тежники», которые заслуживают 
сурового наказания. В этой связи 
прозвучало имя Луиса Компаниса 
— тот провозгласил независимость 
Каталонии в 1934 году и был впо-
следствии казнен. Согласно же ны-
нешнему испанскому законода-
тельству наказание за организа-
цию мятежа, в чем обвиняют главу 
Каталонии, предусматривает 30 
лет тюрьмы.

В среду официальный предста-
витель каталонского правительст-
ва Жорди Туруль уточнил, что под-
писание властями Каталонии де-
кларации независимости было 
символическим шагом и означало 
«приверженность объявить неза-
висимость». Однако, по его словам, 

провозгласить независимость мо-
жет только парламент, а этого сде-
лано не было. Заявление Туруля 
еще сильнее запутало ситуацию.    

«Испанское правительство по-
просило каталонское правительст-
во прояснить, была ли объявлена 
независимость», — прокомменти-
ровал итоги утреннего экстренно-
го заседания кабинета испанский 
премьер Мариано Рахой. Он поя-
снил, что четкий ответ Барселоны 
необходим центральным властям 
для того, чтобы понять, следует ли 
задействовать 155-ю статью Кон-
ституции. Эта статья позволяет 
Мадриду приостановить самоу-
правление Каталонии и перепод-
чинить ее органы власти централь-
ному правительству. По мнению 
газеты АВС, после того как будет 
задействована 155-я статья, Кон-
ституционный суд Испании отме-
нит «дорожную карту» Пучдемо-
на, а его самого отправят за решет-
ку. Туманная юридическая ситуа-
ция вокруг объявленной и отло-
женной либо вовсе не объявленной 
независимости Каталонии застав-
ляет официальный Мадрид выжи-
дать. Как утверждают местные 
СМИ, силовая операция по задер-
жанию главы каталонского прави-
тельства могла начаться еще во 
вторник, если бы тот в своем вы-
ступлении в парламенте недвус-
мысленно объявил о создании ка-
талонского государства.  Но этого 
не произошло  и Пучдемону, по 
крайней мере, на время, все же уда-
лось избежать ареста за поднятый 
во имя независимости мятеж.    

КОНФЛИКТ

Венгрия 
обещала 
Украине 
неприятности 
с ЕС 

КИЕВУ ГРОЗЯТ 
САНКЦИИ

Владислав Воробьев

В СРЕДУ стало известно, что в 
Евросоюзе готовы поразмахи-
вать «санкционной дубиной» не 
только в адрес России. Как бы 
эмоционально в Киеве не тверди-
ли, что «Украина — це Европа!», в 
ЕС наконец обратили внимание 
на то, что заявления украинской 
власти все чаще расходятся с ре-
альными действиями. Первыми 
команде Петра Порошенко сан-
кциями пригрозила Венгрия.

Сотни, если не тысячи статей 
написаны о двойных стандартах 
чиновников из ЕС, которые про-
должают твердить, что санкции с 
России готовы будут снять толь-
ко после выполнения Минских 
соглашений. К примеру, вчера 
эту «евроаксиому» повторил 
премьер Чехии Богуслав Соботка 
(и это при том, что РФ не являет-
ся стороной конфликта в Донбас-
се). В то же самое время Киев де-
монстративно отказывается вы-
полнять минские договоренно-
сти. Но против Украины (являю-
щейся стороной конфликта в 
Донбассе) никаких санкций ЕС 
не вводит. Эта позиция для Брюс-
селя до сих пор остается незыбле-
мой и несокрушимой. И тем не 
менее мнение европейцев о пове-
дении Киева, очевидно, начинает 
стремительно меняться. Как со-
общает ТАСС, министр ино-
странных дел Венгрии Петер 
Сийярто прямо заявил: «Если Ук-
раина не примет необходимые 
меры, могут вступить в силу сан-
кции, связанные с торговлей, в 
ассоциации есть соглашение о 
свободной торговле, которое от-
крыло европейские рынки для 
Украины. Таким образом, если 
будет доказано нарушение Со-
глашения об ассоциации, это мо-
жет также привести к коммерче-
ским и экономическим санкци-
ям». Последние дни официаль-
ный Будапешт в ежедневном ре-
жиме на различных уровнях 
твердит, что новый украинский 
закон «Об образовании» нару-
шает нормы Соглашения об ассо-
циации Украины с ЕС и Венгрия 
намерена инициировать пере-
смотр этого документа. Теперь 
Будапешт пошел еще дальше — 
пригрозил Киеву введением сан-
кций. А вот как на ситуацию реа-
гируют в Киеве. Так лидер ради-
калов Олег Ляшко заявил, что вся 
еврокритика закона «Об образо-
вании» — «это чистой воды мани-
пуляции и политическая атака 
для дискредитации Украины». 

Тенденция Немцы стали меньшинством в одном из крупнейших 
городов страны

Франкфурт Турецкий

Марина Алешина 

В 
то время как разногла-
сия относительно миг-
рационных квот по-
п р е ж н е м у  н е  да ют 
партиям в ФРГ сфор-

мировать коалицию, Ангела 
Меркель собирается назначить 
нового советника по междуна-
родным делам. По данным газе-
т ы  Fra n k f u r te r A l l g e m e i n e 
Zeitung, им станет 50-летний 
юрист Ян Хекер, возглавлявший 
правительственный координа-
ционный штаб в разгар кризиса 
с беженцами в 2015 году. Он так-
же сопровождал канцлера в по-
ездке по африканским странам 
и полностью разделяет ее взгля-
ды на миграционную политику.  
Ранее то же издание приводило 
красноречивую статистику: 
Франкфурт-на-Майне стал пер-
вым немецким городом, где ко-
ренные жители оказались в  
меньшинстве.  

По данным FAZ, впервые чи-
сло жителей, происходящих из 
семей мигрантов, превысило, со-
гласно переписи, пятидесяти-
процентный барьер. Теперь они 
составляют 51,2 процента город-
ского населения, в то время как 
«коренные» немцы оказались 
этническим меньшинством.  Та-
кая ситуация сложилась в пятом 

по величине городе ФРГ, кото-
рый считается деловой столицей 
республики. Он и прежде отли-
чался пестротой и этническим 
разнообразием: здесь можно 
встретить выходцев чуть ли не из 
194 стран мира. Однако с недав-
них пор количество перешло в 
качество. Самой большой диа-
спорой здесь  оказалась турец-
кая, за ней по численности сле-
дуют группы иммигрантов из 
балканских, средиземномор-
ских и центральноевропейских 
стран ЕС — прежде всего Хорва-
тии, Италии и Польши.  «Сколько 
точно жителей Франкфурта име-
ют непосредственно иностран-
ные корни,  определяется в зави-
симости от терминологии и дан-
ных опроса», — говорят местные 
политики. Но признают: в любом 
случае приток мигрантов про-
должает расти.  

При этом по сравнению с 2012 
годом ситуация коренным обра-
зом изменилась в том смысле, 
что с тех пор большинство приез-
жих сумели легализоваться. Все 
это привело к новому социокуль-
турному и демографическому 
феномену, который еще ждет сво-
его изучения. По словам члена го-
родского совета Сильвии Вебер, 
представляющей Социал-демо-
кратическую партию Германии 
(до последних парламентских 
выборов она была партнером 
консерваторов во главе с Мер-
кель по правительственной коа-
лиции), Франкфурт-на-Майне 
превратился в «город без боль-
шинства». «Он состоит из более 
и л и  м е н е е  б о л ь ш и х  м е н ь -
шинств», — пояснила Вебер. 

Подобная тенденция набира-
ет обороты по всей Европе. Еще 
четыре года назад компания BBC  

сообщала со ссылкой на доклад 
экспертов университета Ман-
честера, что Лондон был при-
знан городом, в котором 45 про-
центов жителей причисляют 
себя к «белым британцам». Та-
кая же ситуация сложилась еще 
в двух английских городах — Ле-
стере и Лутоне, а в Слау, по дан-
ным переписи 2011 года, корен-
ных жителей насчитывается еще 
меньше — 35 процентов. Тот 
факт, что в городах Франции, 
Бельгии, Нидерландов и той же 
Германии существуют неблаго-
получные «мигрантские» квар-
талы,  которые,  по сути,  не 
контролируются правоохрани-
тельными органами этих стран, 
стал очевидным после серии 
громких атак в Европе. Печаль-
но известный «классический» 
пример — эмигрантский приго-
род Брюсселя Моленбек, где 
скрывались многие устроители 
теракта в Париже в ноябре 2015 
года.  

Тем временем агентство dpa  
сообщило, что немецкие кон-
сульства в Бейруте (Ливан), Ам-
мане (Иордания), Эрбиле (Ирак), 
Анкаре, Стамбуле и Измире (Тур-
ция) переполнены заявками на 
воссоединение семей — в основ-
ном от сирийцев и иракцев, кото-
рые ждут получения виз для въе-
зда в Германию.  Это жены, дети и 

родители тех просителей убежи-
ща, которые уже переселились в 
ФРГ. С 2015 до середины 2017 
года внешнеполитическое ведом-
ство федеративной республики 
выдало приблизительно 102 ты-
сячи таких «семейных» виз. Бо-
лее того, в Берлине готовы вы-
дать до 2018 года еще от ста до 
двухсот тысяч разрешений на 
въезд по программе воссоедине-
ния родственников.

Неслучайно вопрос о квотах 
на прием беженцев стал камнем 
преткновения на пути формиро-
вания правительственной коали-
ции в ФРГ. Канцлер и председа-
тель Христианско-демократиче-
ского союза Ангела Меркель вы-
ступала категорически против 
каких-либо ограничений, однако 
глава баварского Христианско-
социального союза, премьер-ми-
нистр Баварии Хорст Зеехофер 
настоял на введении «верхней 
границы», позволяющей прини-
мать не более 200 тысяч проси-
телей убежища в год. В это число 
должны войти и участники про-
граммы по воссоединению се-
мей. Потенциальные партнеры 
консерваторов  «Зеленые» зая-
вили, что никогда на это не со-
гласятся. 

Во многих городах Европы появи-
лись «мигрантские» кварталы, 
неподконтрольные полиции.  

Похоже, что давняя мечта каталонцев о независимости своей автономии 
будет вновь раздавлена испанским законодательством. 

Акцент

 Франкфурт-на-Майне 
стал первым в новой истории 
Германии «городом 
без явного большинства»

Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1460316

Трамп предложил 
госсекретарю США 
помериться IQ — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1460069
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НУЖНО ИСКАТЬ
ВЫХОД
В ДЕКАБРЕ 2017 года исполнится 30 лет со дня подпи-
сания Договора между СССР и США о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности. Это событие дало старт 
процессу радикального сокращения ядерных арсеналов, 
продолжением которого стали договоры о сокращении 
стратегических наступательных вооружений 1991 и 
2010 годов и договоренности о сокращении тактических 
ядерных вооружений.

О масштабах процесса, начавшегося в 1987 году, 
свидетельствует такой факт: на конференции по рас-
смотрению действия Договора о нераспространении 
ядерного оружия в 2015 году Россия и США сообщили, 
что на сегодняшний день снято с вооружения и уничто-
жено более 80% ядерных вооружений, накопленных за 
годы холодной войны. Еще один важный факт: несмотря 
на серьезное ухудшение в последние годы двусторон-
них отношений, обе стороны соблюдают договоренно-
сти о стратегических наступательных вооружениях.

Однако Договор 
о ракетах средней 
дальности сегодня 
в опасности. Он ока-
зался наиболее уяз-
вимым звеном в си-
стеме ограничения 
и сокращения ору-
жия массового 
уничтожения. С обе-
их сторон раздают-
ся призывы отка-
заться от этого со-
глашения. 

Что происходит, 
в чем дело и что 
нужно делать?

У обеих сторон 
возникли претензии 
друг к другу. Звучат 
обвинения в нару-
шении договора, в 
обходе его ключе-
вых положений. Со 
стороны, не имея 

всей информации, разобраться в этих обвинениях труд-
но. Но ясно, что у этой проблемы есть не только техни-
ческая, но и политическая сторона. И именно политика 
должна сейчас сказать свое слово.

Поэтому я обращаюсь к президентам России и США.
Отношения между двумя странами находятся в 

остром кризисе. Из него надо искать выход. Для этого 
есть одно испытанное средство — диалог, основанный 
на взаимном уважении. 

Это непростой путь. Накопилось очень много взаим-
ных претензий. Но и три десятилетия назад наш диалог 
с США был нелегким. У него были противники, недобро-
желатели, пытавшиеся сбить нас с пути. 

В конечном счете решающую роль сыграла полити-
ческая воля руководителей двух стран. Именно она не-
обходима сегодня. Этого ждут от президентов России 
иСША граждане наших стран и люди во всем мире. 

Я призываю подготовить и провести полноцен-
ную, полноформатную российско-американскую 
встречу на высшем уровне. Совершенно ненормаль-
но то, что президенты ядерных держав встречаются 
где-то «на полях», да и встретились всего один раз! 
Надеюсь, что процесс подготовки настоящего самми-
та все-таки идет.

Думаю, в центре внимания на такой встрече должны 
быть проблемы сокращения ядерных вооружений и 
укрепления стратегической стабильности. Ведь если 
система ограничения ядерного оружия рухнет, а имен-
но к этому может привести крах Договора РСМД, по-
следствия будут катастрофическими. Причем и пря-
мые, и косвенные.

Чем ближе к границам развертывается ядерное ору-
жие, тем оно опаснее. Меньше времени для принятия 
решения, больше риск ошибки, гибельного просчета. 
А что произойдет с Договором о нераспространении 
ядерного оружия, если начнется новый раунд ядерной 
гонки? Боюсь, что на нем придется поставить крест.

И наоборот: если 
удастся спасти До-
говор РСМД, это 
станет мощным сиг-
налом для всего 
мира, что крупней-
шие ядерные держа-
вы понимают свою 
ответственность, се-
рьезно относятся к 
своим обязательст-
вам. Всем станет 
спокойнее, а отно-
шения между Рос-
сией и США наконец 
сдвинутся  с мер-
твой точки.

Уверен, что под-
готовить заявление 
двух президентов о 
приверженности 
Договору РСМД к встрече на высшем уровне задача 
вполне реальная. Одновременно можно было бы обсу-
дить и решить технические проблемы, вызывающие 
озабоченность у обеих сторон. Для этого можно было 
бы возобновить работу совместной контрольной ко-
миссии в рамках договора. Уверен, что получив «им-
пульс» от двух президентов, военные  и дипломаты 
смогут договориться.

В мире сегодня очень тревожно. И особенно тре-
вожно то, что серьезным очагом напряженности ста-
ли отношения между двумя крупнейшими ядерными 
державами, США и Россией, что они становятся за-
ложниками внутриполитической борьбы. Пора обра-
зумиться. И я уверен, что даже самые отъявленные 
противники нормализации российско-американских 
отношений не посмеют возражать против такого шага 
двух президентов. У них просто не будет аргументов, 
ведь сам факт, что Договор о ликвидации ракет сред-
ней дальности действует уже тридцать лет, доказыва-
ет, что он служит интересам безопасности наших 
стран и всего мира.

В любом деле важно сделать первый шаг. В свое вре-
мя первым шагом в трудном, но необходимом процессе 
избавления мира от ядерного оружия стал Договор 
1987 года. Сейчас стоят две взаимосвязанные задачи: 
не допустить коллапса системы «ядерных договоренно-
стей» и обратить вспять деградацию российско-амери-
канских отношений. Нужно сделать первый шаг!

Мнение

Отношения 
между Россией 
и США находятся 
в остром кризисе. 
Из него надо искать 
выход. Для этого 
есть одно испытан-
ное средство — 
диалог, основан-
ный на взаимном 
уважении

И три десятилетия 
назад наш диалог 
с США был 
нелегким. 
У него были 
противники, 
недоброжелатели, 
пытавшиеся 
сбить нас с пути

Михаил Горбачев
Экс-президент СССР
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ИНИЦИАТИВА  Британия 
заставит соцсети 
отчитываться о мерах 
против агрессии 

Интернет 
сделают добрее

Иван Беляков

В БРИТАНИИ планируют ввести практику предоставле-
ния крупными социальными сетями и интернет-ресурса-
ми ежегодных отчетов о принятых ими мерах, направ-
ленных на противодействие агрессии в Интернете. 
Об этой инициативе властей сообщает BBC.

По словам министра цифровых технологий, культуры, 
СМИ и спорта Британии Карен Брэдли, «интернет был 
всегда удивительной силой для продвижения многих хо-
роших вещей, но через него пользователи также причи-
няют и много страданий другим». «Он может стать опа-
сным для детей и других уязвимых категорий людей», — 
объяснила она, добавив, что «слишком долго пользовате-
ли соцсетей вели себя настолько неприемлемо, как не по-
вели бы себя, оказавшись лицом к лицу друг с другом».

Таким образом британский министр предложила в 
рамках Стратегии безопасного Интернета, которую раз-
рабатывает британское правительство, обязать Facebook, 
Twitter, Google и другие крупные компании отчитываться 
о предпринимаемых ими действиях для пресечения агрес-
сивного поведения пользователей на своих платформах, а 
также удалению контента экстремистского толка. Эти от-
четы также должны показывать, как обрабатываются жа-
лобы пользователей, категории этих жалоб и каким обра-
зом модерируется контент на каждом сайте.

СОБЫТИЕ Архив с личными 
документами 
Паустовского пополнил 
коллекцию музея писателя

Привет 
от Бунина

Анастасия Скорондаева

ФОНД Московского литературного музея-центра Конс-
тантина Паустовского пополнился коллекцией уникаль-
ных документов писателя в год 125-летия со дня его рожде-
ния. 366 мемориальных предметов Паустовского были пе-
реданы его приемным сыном Петром Навашиным.

«Завершение долгой эпопеи передачи комплекса до-
кументов и архивных материалов Паустовского — это 
большой успех для нас. Все специалисты признавали 
уникальность этой части архива писателя», — заверил 
руководитель департамента культуры Москвы Алек-
сандр Кибовский. Он также признался, что труднее всего 
было уговорить Петра Сергеевича Навашина передать 
особо ценную открытку.

Речь о почтовой карточке, отправленной Иваном Бу-
ниным на имя Константина Паустовского 15 сентября 
1947 года: «Дорогой собрат! Я прочел Ваш рассказ «Кор-
чма на Брагинке» и хочу Вам сказать о той редкой радо-
сти, которую испытал я: если исключить последнюю 
фразу этого рассказа («Под занавес»), он принадлежит к 
наилучшим рассказам русской литературы. Привет, все-
го доброго! Иван Бунин. 15.IX.1947».

История эта удивительна по нескольким причинам: 
во-первых, в те годы эта весточка от Ивана Алексеевича 
дошла из Парижа, а не затерялась в пути, во-вторых, Бу-
нин не был щедр на комплименты в оценке труда своих 
собратьев по перу, здесь же позволил себе несколько до-
брых слов, но не без оговорки, конечно.

И еще один факт, очень уж вдохновивший руководите-
ля департамента культуры столицы — 70 лет назад эта от-
крытка была отправлена на адрес ул. Петровка, д. 17, ак-
курат туда, где сейчас находится кабинет Кибовского. 
Если для него это просто симпатичный факт, то для ис-
следователей — немаловажная деталь, доказывающая, 
что Бунин был знаком с книгой Паустовского «Новые 
рассказы», выпущенной издательством «Советский пи-
сатель». До этого исследователи считали, что открытка 
была отправлена на адрес журнала «Вокруг света», где 
публиковался всего лишь один рассказ автора.

Директор Московского литературного музея-центра 
Константина Паустовского Анжелика Дормидонтова от-
метила, что переданные материалы датируются 1930—
1940-м годами: ранее этот период был представлен в со-
брании незначительно.

В свою очередь директор Государственного музея 
истории российской литературы имени В.И. Даля Дмит-
рий Бак напомнил, что в этом году они подготовили вы-
ставку «Собеседники сердца» в честь юбилея писателя. 
Важно, что она будет представлена в нескольких регио-
нах нашей страны.

ИСТОРИЯ В Самаре открылся музей в бункере маршала Жукова

В подземелье запасной столицы
Ирина Чечурина, 
«Российская газета, Самара

М
узей разместился на глу-
бине 30 метров, темпера-
тура здесь не поднимает-

ся выше восьми градусов. 
Бункер маршала Жукова на-

ходится на территории военного 
санатория «Волга». 20 октября 
музей готов принять первых эк-
скурсантов.

«Предпремьерную» экскур-
сию в военных интерьерах про-
вел начальник санаторно-курор-
тного комплекса «Приволж-
ский» Минобороны России Ми-
хаил Крупнов. Он рассказал, что 
«Бункер Жукова» — заглублен-
ный командный пункт генштаба 
СССР был построен в 1941-м и 
до 2000 года использовался для 
нужд гражданской обороны. По-
том ведомство вычеркнуло его 
из списков своего имущества, 
отключив системы жизнеобеспе-
чения. «Долгое время не было ох-
раны, поэтому многое разворо-
вано. Хотя вход был законсерви-

рован, закрыт бетонной плитой. 
Чем мы только не закрывали 
окошки со стороны входа в бун-
кер с Волги. И металлом, и кам-
нем,  но желающие попасть 
внутрь с помощью строительных 
инструментов отрывали даже 
толстенные болты, — признает 
начальник санаторно-курортно-
го комплекса

Ремонтные работы на подзем-
ном объекте начались в июне 
2017 года. Силами сотрудников 
санатория в нерабочее время 
была откачана вода, проведено 
освещение, электроснабжение, 
восстановлены входы. Одного 
только мусора волонтеры убрали 
из подземного убежища более 30 
«КАМАЗов». Объект оборудова-
ли датчиками движения, постави-
ли охрану. Здесь не планируется 
покрывать стены краской и рас-
ставлять раритетную мебель. Из-
за грунтовых вод в бункере посто-
янная влажность, в большей ча-
сти подземелья будут размещены 
звуковые и видеоинсталляции. 

Бункер Жукова был уникален 

для своего времени. Уровень 
грунтовых вод регулировали 
специальные насосы. Конструк-
ция одной из стен позволяла га-
сить пламя: весь удар на себя 
брали относительно хрупкие пе-
регородки, останавливая рас-
пространение огня по тоннелям. 
А мощный двигатель «Стали-
нец», который неплохо сохра-
нился, мог взять на себя энергоо-
беспечение объекта. 

Здание, где размещены оба 
входа в бункер Жукова, тоже 
имеет богатую историю. В нем 
поправляли здоровье дочь Иоси-
фа Сталина Светлана Аллилуева, 
всесоюзный староста Михаил 
Калинин. А после полета в кос-
мос отдыхал Юрий Гагарин. 

Полностью привести бункер в 
порядок и обеспечить проход 
групп планируется до мая 2018 
года. К этому времени вход в под-
земелье со стороны Волги будет 
оборудован для инвалидов-коля-
сочников, а по коридорам смогут 
пройти даже слабовидящие посе-
тители.

КНИГИ

1917 год как 
история смуты 
в новой книге 
Феликса 
Разумовского 

ВОЙНА ЧЕРНОЙ 
И БЕЛОЙ 
КОСТИ

Елена Яковлева 

ЧЕМ был для России 1917 год — 
переворотом, революцией, cму-
той или Голгофой? С этого во-
проса в Государственном исто-
рическом музее началась пре-
зентация новой книги известно-
го российского историка и теле-
ведущего Феликса Разумовско-
го. В название новой книги автор 
три первых слова вынес со зна-
ком вопроса, а последнее — с вос-
клицанием.

 Авторская концепция застав-
ляет его самого и нас смотреть на 
русскую революцию как на про-
вал в cмуту — давнюю и тяжкую 
историческую болезнь, особую 
форму русского кризиса. Нача-
лась cмута — или, по-европейски, 
«гражданская война» — не вослед 
революции, как приучали нас 
большевики, а намного раньше, 
с первых  грабежей 1902 года, 
уверен автор. Тогда, по мнению 
автора, и началась «война чер-
ной и белой кости». А когда царь 
отрекся от престола, сковываю-
щие эту войну люди и силы окон-
чательно ослабли. 

По мнению автора, больше-
виков в этой смуте отличала от-
кровенная ставка на граждан-
скую войну и прямое торжество 
зла. Но главный фронт этой вой-
ны не борьба «красных» с Белым 
движением, а тысячи крестьян-
ских восстаний. И воевали на 
этой войне множество армий — 
продармия, армия борьбы с де-
зертирством и т. п.

— Создав «машину граждан-
ской войны и разнуздав русского 
человека до последней степени, 
новой власти удается методично 
уничтожить все части, элементы 
и сословия русского мира. Все 
слои русского общества были 
ликвидированы», — резюмирует 
автор.

Только один из «старых» ин-
ститутов русской жизни в это 
время переживает невиданный 
подъем, это Русская церковь, со-
бравшая знаменитый Помест-
ный собор и восстановившая в 
1918 году патриаршество. Не со-
глашаясь с горьким выводом 
Александра Солженицына «Мы 
потеряли XX век», Феликс Разу-
мовский считает, что в XX веке 
мы обрели мучеников за веру, и, 
может быть, это самое главное 
обретение.

Яркая формула автора — «вой-
на черной и белой кости» — выз-
вала споры прямо на презента-
ции. «В революции сводятся не 
личные счеты, а исторические, — 
возражал кандидат историче-
ских наук, доцент МГУ Олег Ай-
рапетов, продемонстрировав-
ший замечательное сочетание 
уважения к автору книги и несо-
гласия с его позицией. 

Взгляд Феликса Разумовско-
го, впрочем, не превращается в 
самоуверенное знание о том, кто 
прав и кто виноват. И срочно 
примирять «красных» и «бе-
лых» (или обелять «белых») спу-
стя сто лет, по его мнению, не 
стоит. Тем более что Белым дви-
жением тоже, как правило, руко-
водили порожденные Февраль-
ской революцией «фигуры сму-
ты». Поэтому примиряться надо, 
но с Россией.  

Читателей книги ждет множе-
ство интересных рассказов о фи-
гурах русской смуты, о хлеста-
ковщине, выглядывающей из де-
кретов Ленина и приказов Троц-
кого, о трагедиях и жертвах.

— У нас есть право на разно-
мыслие, — резюмировал нравст-
венный аспект споров о 1917 
годе митрополит Волоколам-
ский Иларион. — У нас нет права 
забыть жертв террора. К ним 
была проявлена несправедли-
вость при жизни. Но после 
смерти мы не имеем права ли-
шать их справедливости второй 
раз.

Когда вас можно будет 
услышать?
Д М И Т Р И Й  Х В О Р О С ТО В С К И Й : 

Надеюсь, у меня будет концерт в 
Москве перед Новым годом. Вме-
сте с пианистом Ивари Илья спою 
романсы «дилетантов». Думаю, 
меня хватит на такую программу. 
С ней у меня связаны самые чуде-
сные воспоминания 90-х годов. 
«Очи черные» были одной из 
моих первых записей. Тогда у 
меня был прекрасный аккомпане-
мент — Оркестр имени Осипова с 
Николаем Калининым. Оркестр 
зазвучал как океан! Он вдохновил 
меня, и тогда я поверил в эту про-
грамму, поверил в себя. Удиви-
тельное было время! И сейчас я 
выбрал эту программу еще и по-
тому, что эту музыку очень любят 
мои родители. Поэтому к ней я от-
ношусь с особым пиететом. А с 
этой программой у меня соприка-
сается другая — тоже своеобраз-
ный «флешбэк»: программа из 
произведений духовной музыки.

Но недавно вышел ваш диск и с 
новой версией «Отчалившей 
Руси» Георгия Свиридова…
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Над этой за-
писью я работал с особой любо-
вью. Специально по моей просьбе 
была сделана оригинальная орке-
стровка этого камерного цикла Ге-
оргия Васильевича. Я планировал, 
что в течение года-двух совершу с 
данной программой концертный 
тур по России и миру. Но, как ни 
жаль, моя болезнь ставит эти пла-
ны под большой вопрос. Георгий 
Свиридов — величайший компози-
тор ХХ столетия. И люди должны 
слушать его прекрасную музыку, 
а не только читать его сугубо лич-
ные дневники, ни в коем случае не 
предназначенные для публичного 
пространства. Я серьезно ругался 
с племянником Георгия Василье-
вича из-за того, что без всякого на 

то юридического и морального 
права он продолжает с упорством, 
достойным лучшего применения, 
штамповать издания очень лич-
ных свиридовских записок. На 
мой взгляд это преступление!

А вы сами ведете дневники?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Нет. Зачем? 
Если чего я и хочу, так это чтобы 
люди знали и помнили мой голос, 
а не зачитывались баснями и 
сплетнями вокруг моего имени.

10 ноября выходит релиз еще од-
ного вашего нового диска — за-
пись оперы Верди «Риголетто».
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: «Риголет-
то» стоит ждать. Это эпохальная 
работа. Сейчас в моем положении 
я уже так никогда не спою. И, быть 
может, никто так не споет. У нас 
получилась изумительная запись. 
Моей Джильдой была прекрасная 
Надин Сьерра, Герцогом — Фран-
ческо Демуро, Маддаленой — Ок-
сана Волкова, оркестром дирижи-
ровал Константин Орбелян. Все 
певцы специально ради меня не 
один раз прилетали между свои-
ми спектаклями на звукозаписы-
вающие сессии. За что я всем сво-
им коллегам очень благодарен.

Сегодня у вас есть еще какие-ни-
будь творческие планы и идеи?

ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Пока могу, я 
должен быть классическим пев-
цом, а не популярным. Все попу-
лярное мной уже записано. Ниче-
го нового я не делаю. А выходить 
на сцену, чтобы просто открывать 
рот под собственную фонограм-
му, я не хочу. Я Игорю Крутому 
уже который год говорю: «Пиши 
музыку для меня! Время ухо-
дит…» Но, видимо, ему хватило 
нашего опыта с программой «Де-
жавю». Он не хочет писать для 
меня. А он очень талантливый и 
плодовитый мелодист, ему под-
властен жанр современного ро-
манса.

Вам что-нибудь в современном му-
зыкальном искусстве нравится?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Сейчас уже 
нет. Но я слушаю, я люблю музы-
ку, она меня восхищает, меняет, 
превращая в какую-то иную 
субстанцию. Но в опере я боль-
ше не пою. У меня еще заплани-
р о в а н ы  м а с т е р - к л а с с ы  в 
National Academy в Лондоне и, 
конечно, я хочу продолжать 
петь концерты. Хотя порой бо-
лезнь так наступает, что мне ни-
чего не можется, не любится и, 
кажется, что ничего не хочется. 
Поэтому теперь для меня каж-
дый концерт — это подведение 
итогов.

Из недавних выступлений какие 
вспоминаются с удовольствием?
Д М И Т Р И Й  Х В О Р О С Т О В С К И Й :  М о й 
апрельский концерт с Анной Не-
требко и Юсифом Эйвазовым 
в Торонто. Мне было тяжело, 
я волновался, я «по стенкам бе-
гал», но тем не менее все получи-
лось изумительно! А потом меня 
вызвали в «Метрополитен-опе-
ру». О том, что я буду участво-
вать в грандиозном вечере по 
случаю 50-летия «Линкольн-цен-
тра», знали только два человека: 
генеральный менеджер Мет Пи-
тер Гелб и мой друг, член Попечи-
тельского совета Мет Энн Зиф. 
Когда я пел арию Риголетто, весь 
хор, все сотрудники театра и со-
листы собрались в кулисах и слу-
шали. А потом меня накрыла не-
мыслимая овация, мне казалось, 
подобных не было в моей очень 
счастливой певческой жизни. 
После таких моментов крылья 
вырастают, ты понимаешь, что 
жизнь продолжается наперекор 
всем испытаниям. И после этого 
я собрался с силами и выступил в 
Петербурге, и что для меня край-
не важно, в моем родном Красно-
ярске.

А прекрасные коллеги на сцене в 
реальной жизни оказались хоро-
шими друзьями?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Мне пишут 
практически все. Многие, напри-
мер, Анжела Георгиу, каждый 
день. Правда, не всем и не всегда я 
отвечаю. Видимся мы, конечно, 
редко, ибо у каждого своя жизнь. 
И в данный момент мой круг об-
щения очень сузился. Сейчас я не 
хочу видеть много людей, осо-
бенно когда мне плохо. Правда, к 
большим компаниям я никогда 
не был склонен. А теперь я стал 
абсолютным интровертом. Се-
годня меня по-настоящему раду-
ют только дети.

Чем они занимаются?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Ниночка 
артисткой растет. Она поет ка-
ждую секунду! Правда, пока 
только что-то современное. Ду-
маю, она придет к джазу. Максим 
пока не поет. Но он очень музы-
кальный. Он потрясающий ин-
терпретатор и умеет прекрасно 
имитировать голоса. Ему интере-
сна музыка, но что-то его оста-
навливает. Он, наверное, ленит-
ся, а быть может, чего-то боится. 
Например, возможных в буду 
щем сравнений с отцом. Максим 
в свои 14 лет уже почти с меня ро-
стом. И сейчас он увлечен геогра-
фией: путешественники, ученые, 
материки, океаны, подводный 
мир — это его тема.

Что для вас сейчас самое труд-
ное?
Д М И Т Р И Й  Х В О Р О С ТО В С К И Й :  Сидеть 
дома. Мне нужна работа. Мне 
нужно свое пространство. Свое 
«молчание». Свой «куб» и своя 
свобода. Это каждому человеку 
необходимо, а мужчине тем бо-
лее. Наверное, свои самые луч-
шие два года с 1999-го по 2001-й 
с моей тогда еще будущей супру-
гой Флоранс мы провели, когда у 
нас ничего не было, даже своего 
угла. У нас было только несколь-
ко чемоданов. С одними мы путе-
шествовали, в других лежали все 
наши вещи. И хранилось все наше 
нехитрое добро в лондонском 
офисе моего менеджера Марка 
Хилдрю. А мы с восторгом мота-
лись по миру. Думаю, тогда мы 
сделали полтора круга вокруг 
света.. . Это было наше самое 
счастливое время! Хотя и тогда 
всякого рода проблемы возника-
ли. Но я всегда вел и веду исклю-
чительно честную игру с жизнью.

Акцент

 Если чего я и хочу, так это 
чтобы люди знали и помнили 
мой голос, а не зачитывались 
баснями и сплетнями вокруг 
моего имени

В поеденных временем тоннелях бункера не будут наводить лоск, чтобы 
посетители прониклись атмосферой советского времени.

Среди приобретенных документов особенно ценна открытка, 
отправленная Иваном Буниным Константину Паустовскому. 

Новая книга Феликса Разумов-
ского представит нам самые инте-
ресные фигуры русской смуты.
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Впервые все поступившие в музей-центр писателя вещи бу-
дут представлены в рамках межмузейных выставочных 
проектов «Россия глазами Паустовского», «Паустовский и 
кино», которые откроются 1 ноября, и «Константин Па-
устовский. Без купюр» — эта экспозиция разместится в 
пространстве Выставочных залов на Арбате 14 декабря.
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с жизнью
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Дмитрий Хворостовский: Надеюсь, 
у меня будет концерт в Москве 
перед Новым годом. 
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Керчь Строители Крымского моста проводят уникальную
морскую операцию

Арка на высоте

Илья Изотов

В
чера в Керченском про-
ливе началась морская 
операция по транспор-
тировке и подъему авто-
дорожной арки Крым-

ского моста. После ее монтажа на 
проектной высоте судоходный 
пролет сооружения длиной 227 
метров приобретет окончатель-
ный вид.

К транспортировке арки ве-
сом 5500 тонн готовились пол-
тора месяца. Во-первых, учли 
все нюансы, подсказанные ана-
логичной августовской опера-
цией, когда на место поставили 
железнодорожную арку. Во-вто-
рых, мелководный маршрут 
плавсистемы углубили до четы-
рех—восьми метров. Наконец на 
завершающем этапе готовую к 
перевозке арку сняли со стапеля 
на керченской технологической 
площадке, где ее собирали це-
лый год. После этого с помощью 
элементов тяг и толкающих 

устройств конструкцию пере-
двигали почти 140 метров к ме-
сту погрузки на плавучие опоры. 
Строители с гордостью называ-
ют технические параметры и ко-
личество элементов конструк-
ции, которые собрали в красави-
цу-арку: 44 гибких троса между 
основанием и сводом, 175 тысяч 
болтов, 46 тысяч литров бело-
снежной краски.

Вчера рано утром,  когда 
Керчь-Еникальский канал был 
закрыт для движения судов, арку 
спустили на плавучую систему и 
буксирами потянули к месту 
монтажа. В этом процессе участ-
вовали более 100 человек — это 
экипажи судов, инженеры, спе-

циалисты в области навигации и 
позиционирования, электроме-
ханики, водолазы и другие.

Если до фарватера плавсисте-
му тянули головной буксир мощ-
ностью более 3000 лошадиных 
сил и буксиры-толкачи, то в 
створ между опорами арку заве-
ли с помощью якорей и тросов. 
Операция заранее просчитана до 
мелочей. Для оперативного мо-
ниторинга погоды на арочном 
пролете работали метеостанции 
— они замеряли скорость и на-
правление ветра, барометриче-
ское давление, видимость, высо-
ту, волнение моря, осадки.

После того как плавсистему 
зафиксируют между двумя опо-

рами, начнется самый ответст-
венный этап морской операции — 
подъем арки на опоры, где она 
займет свое место рядом с желез-
нодорожной. Монтаж арки на 
опорах займет около месяца, но 
уже в шесть часов утра 14 октя-
бря судоходство в Керчь-Ени-
кальском канале должно возоб-
новиться.

— Автодорожное арочное про-
летное строение интересно пре-
жде всего своим месторасполо-
жением, — говорит Сергей Лю-
тый, главный инженер проектов 
«Института Гипростроймост — 
Санкт-Петербург». — Сейсмич-
ность участка строительства до-
стигает 8—9 баллов. Но даже при 
землетрясении с аркой не прои-
зойдет ничего плохого, потому 
что конструкции запроектирова-
ны с хорошими запасами. От 
сброса пролетного строения в 
воду при землетрясении будут 
защищать два мощных сдвиго-
вых упора. Керченский регион 
также славится своими сильны-

ми ветрами, особенно в период 
штормов. Для борьбы с таким яв-
лением мы предусмотрели в кон-
струкции обтекатели, которые 
рассеивают ветровые потоки и 
уменьшают давление ветра на 
боковые поверхности арки.

К транспортировке автомобильной 
арки весом 5500 тонн готовились 
полтора месяца.

Акцент

 Мост может выдержать 
даже землетрясение

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1460378
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Сахалинского областного 
суда;

—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  председателя Арбитражного суда Забайкальского 

края;
—  судьи Махачкалинского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 13 ноября 2017 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ У многодетной семьи отбирают единственное собственное жилье

К черту, на кулички…
Татьяна Седых

М
естные власти переселя-
ют семью к «черту на ку-
лички» и Уполномочен-

ный по правам человека не мо-
жет помочь.

В семье Сергея и Ольги Ми-
хальских трое детей: Ивану 12 
лет, Валерии — 5, Максимке вто-
рой годик идет. Квартиру в Май-
ском семья приобрела по ипоте-
ке, а спустя 9 лет лишилась собст-
венности и теперь вынуждена жи-
лье снимать. Вот что рассказыва-
ет об этом сам Сергей:

— Квартиру мы купили в 2008 
году благодаря материнскому ка-
питалу. Тут нас все устраивало: не-
подалеку детсад, школа, медпункт, 
«скорая», магазины, автобусная 
остановка… Сделали ремонт, сме-
нили радиаторы... В дальнейшем, 
почти ежегодно делали космети-
ческий ремонт. Словом, содержа-
ли квартиру в порядке. Но в 2014 
году объявили, что дом будут сно-
сить. По квартирам лично ходил 
глава администрации поселения 
Сердюков и говорил, что скоро пе-
реселит нас в новые дома...

Прошло время, дома действи-
тельно построили. Вот тогда и 
прогремел для семьи тот гром, 
что среди ясного неба, — квартиру 
Михальским почему-то опреде-
лили в соседнем Бяудэ, что за 3 
километра от Майского. «Однов-
ременно расселялись три аварий-
ных дома и большинству пересе-
ленцев дали квартиры в Май-
ском, остальных определили на 
житье в Бяудэ, в том числе и нас, 
— рассказывает Сергей. — При 
этом удивило то, что некоторые 
семьи из Бяудэ, наоборот, пересе-
лили в Майский. На вопрос, поче-
му так, прозвучал ответ, мол, вы 
молодые, и там можете пожить…»

Никто из чиновников и не под-
умал о том, что в этой семье одно-
му ребенку нужен детский сад (а в 
Бяудэ его нет), другому—  учитель 
на дом, так как ребенок на инва-
лидности. Мало того, педиатр в 
Бяудэ ведет прием лишь раз в не-
делю, а в семье трое детей. Да и на 
работу Сергею нужно ездить в Ва-
нино — это значит добираться на 

рейсовый автобус несколько ки-
лометров пешком до трассы. Сло-
вом, ничего хорошего такое пере-
селение не сулило.

В администрации Сергею по-
советовали не переживать, мол, 
молодой, заработаете и купите 
машину, будете и семью возить, и 
на работу ездить. Сергей возму-
тился — как же так можно посту-
пать с людьми?! Вот только слу-
шать его никто не стал.

И 2017 год начался для семьи с 
сюрприза: сразу после новогод-
них каникул Михальским пришло 
официальное уведомление, дати-
рованное 12 января, о необходи-
мости до… 31 января снести при-
надлежащее им жилое помеще-
ние. В случае отказа будет начата 
процедура по изъятию земельно-
го участка под домом для муни-
ципальных нужд.

Сергей сбился со счета, сколь-
ко раз просил чиновников понять 
ситуацию семьи чисто по-челове-
чески. Все было бесполезно. На 
доме появилось объявление с тре-
бованием освободить кварти-
ры… Наступил момент, когда в 

двухэтажном доме остались толь-
ко семья Михальских и их сосед-
ка. Она тоже еще надеялась на 
справедливость.

Сергей и Ольга трижды писали 
в Москву, но их обращения пере-
направлялись в Хабаровск, отту-
да в Советскую Гавань и в Май-
ский… То есть, на кого жалова-
лись, тем и приходили их жалобы 
на рассмотрение.

Не помогло и обращение к 
Уполномоченному по правам че-
ловека в Хабаровском крае: от-
туда поначалу устно ответили, 
что помогут, а потом, также уст-
но, по телефону, сказали, что все 
законно…

А дальше администрация го-
родского поселения «Рабочий по-
селок Майский», ничего не при-
думав лучше, подает на Михаль-
ских исковое заявление в суд «об 
изъятии жилого помещения для 
муниципальных нужд путем пре-
доставления другого жилого по-
мещения, прекращения права 
собственности, признания права 
муниципальной собственности, 
признание прекратившего право 

пользования жилым помещени-
ем, выселение». Но суд в удовлет-
ворении исковых требований ад-
министрации отказал.

Тогда чиновники заходят с 
другой стороны. Сергею позвони-
ли из администрации поселения 
и предложили выкупить у него 
квартиру.

По оценке эксперта, которого 
пригласила администрация, «на-
иболее вероятная среднерыноч-
ная стоимость одного квадратно-
го метра в аналогичном доме по-
селка Майский составляет…10 
тысяч рублей». То есть квартиру 
оценили в 450 тысяч рублей.

— Я согласился, хотя сумму на-
звали меньше, чем мы заплатили 
за свою квартиру по ипотеке, но 
деваться некуда, — объясняет 
Сергей свое вынужденное реше-
ние. — Деньги пообещали запла-
тить в течение недели.

Но и тут семью Сергея ждал 
сюрприз. Через некоторое время 
Михальским из администрации 
сообщили, что денег нет. Зато сле-
дом в дом нагрянула комиссия и 
потребовала, чтобы семья срочно 

съезжала, так как дом будут сно-
сить. Вынужденная покинуть 
свою собственную квартиру се-
мья съехала на съемную.

С тех пор прошло больше двух 
месяцев. Накануне я побывала в 
том аварийном доме. Жуткое зре-
лище, но руин нет,  несмотря на 
уверения о срочном сносе, дом 
как стоял, так и стоит. Правда, по-
чти весь разграбленный: вынесли 
сантехнику, поснимали полы и 
окна, из квартиры Сергея украли 
радиаторы… Повсюду бродят 
брошенные «добрыми» хозяева-
ми кошки и собаки. В одной из 
квартир до сих пор живет пенсио-
нерка, тоже отказавшаяся пере-
езжать из Майского в Бяудэ...

Как понять действия местных 
властей? 

Вот я слушаю, президент Рос-
сии Владимир Путин говорит: 
«Наша магистральная задача — 
повысить привлекательность 
Дальнего Востока. Это значит — 
достойное жилье, качественное 
здравоохранение, транспортная 
доступность, современные шко-
лы и детские сады. Словом, нужно 
создавать условия, чтобы на 
Дальний Восток приезжало как 
можно больше трудолюбивых, 
талантливых, образованных лю-
дей и чтобы отсюда не уезжали 
местные жители...

…Главное для нас, самое глав-
ное — это люди, самые простые, 
рядовые граждане, проживаю-
щие в городах и на селе, на всей 
необъятной территории нашей… 
Мы с вами знаем и о том, что мно-
гие, очень многие еще живут 
очень тяжело и трудно, но все они 
надеются на вас… Не обманите их 
ожидания! Не подведите их!»

Так где же ты, справедливый и 
заботливый местный чиновник, 
муниципальный глава, для кото-
рого каждый человек дорог? Что 
за двойные стандарты местной 
элиты?

Ведь никакой пафосный ра-
порт по переселению граждан из 
аварийного жилищного фонда, 
никакие общие квадратные ме-
тры не снимут боль и страдание 
конкретной многодетной семьи 
Михальских.Счастливая семья Михальских и сейчас не понимает, за что чиновники обрушили на них это несчастье.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Стройпожсер-
вис» уведомляет о проведении оценки воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой деятельности по отработке открытыми 
горными работами участка недр Колмогоровский Южный. Цель 
намечаемой деятельности — добыча угля открытым способом. 
Месторасположение — Беловский муниципальный район Кеме-
ровской области, на расстоянии 1 км от поселка Коротково.

Представитель заказчика: ООО «НПЦ-Сибпромэкология», 
г.Кемерово, ул. Институтская, 1 — 532.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду до 15 ноября 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений, — Администрация Беловского муниципального района 
Кемеровской области.

Общественные обсуждения состоятся в форме общественных 
слушаний 15 ноября 2017 г. в 14 часов 00 минут по адресу: Белов-
ский район, с.Менчереп, ул. Новая, 2-а.

Предварительный вариант материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду, а также техническое задание на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду доступен в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления по адресам: г. 
Белово, ул. Ленина, 10, каб. №67 (с 8.00 до 17.00) и Беловский 
район, с. Менчереп, ул. Центральная, 22 (с 9.00 до 16.00). Заме-
чания и предложения могут быть представлены в письменной 
форме с указанием Ф.И.О.  до 15 ноября 2017 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КСТАТИ
Сейчас готовность Крымского 
моста оценивается в целом 40—
45 процентов. В частности, сде-
лано 90 процентов свай автодо-
рожного и железнодорожного мо-
ста. Из 595 опор готовы более 
400. Из 593 пролетных строений 
собрано больше 250. То есть стро-
ители строго соблюдают график 
и даже опережают его.

Постановление 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации
от 11 октября 2017 г. № 105/873-7 г. Москва

О территориальной избирательной 
комиссии для руководства 
деятельностью участковых 
избирательных комиссий, 

сформированных 
на избирательных участках, 

образованных за пределами территории 
Российской Федерации

(за исключением территории
города Байконура)

В целях обеспечения руководства деятельностью по подготовке 
и проведению выборов Президента Российской Федерации участко-
вых избирательных комиссий, сформированных на избирательных 
участках, образованных за пределами территории Российской 
Федерации (за исключением территории города Байконура), руко-
водствуясь пунктом 8 статьи 26 Федерального закона «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации» и пунктами 3 и 4 статьи 14 Феде-
рального закона «О выборах Президента Российской Федерации», 
Центральная избирательная комиссия Российской Федерации 
постановляет:

1. Признать необходимым формирование территориальной 
избирательной комиссии для руководства деятельностью участко-
вых избирательных комиссий, сформированных на избирательных 
участках, образованных за пределами территории Российской 
Федерации (за исключением территории города Байконура) (далее 
— территориальная избирательная комиссия).

2. Определить, что территориальная избирательная комиссия 
формируется в количестве девяти членов комиссии с правом реша-
ющего голоса.

3. Определить срок полномочий территориальной избиратель-
ной комиссии — пять лет.

4. Направить сообщение о формировании территориальной 
избирательной комиссии и сроке приема предложений по кандида-
турам в ее состав для опубликования в «Российскую газету», а также 
разместить его на официальном сайте Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет».

5. Срок, в течение которого принимаются предложения по канди-
датурам в состав территориальной избирательной комиссии, 
составляет 30 дней после дня опубликования сообщения, указанно-
го в пункте 4 настоящего постановления.

6. Возложить контроль за исполнением настоящего постановле-
ния на заместителя Председателя Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации Н.И. Булаева.

7. Опубликовать настоящее постановление в официальном печат-
ном органе Центральной избирательной комиссии Российской Феде-
рации — журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации» и официальном сетевом издании «Вестник 
Центральной избирательной комиссии Российской Федерации».

Заместитель Председателя 
Центральной избирательной комиссии Российской Федерации 

Н. Булаев
Исполняющий обязанности секретаря 

Центральной избирательной комиссии Российской Федерации 
С. Шапиев

Сообщение о сборе предложений 
по кандидатурам в состав территориальной 
избирательной комиссии для руководства 
деятельностью участковых избирательных 

комиссий, сформированных 
на  избирательных участках, 

образованных за пределами территории 
Российской Федерации

(за исключением территории
города Байконура)

В соответствии с постановлением Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации от 11 октября 2017 года № 
105/873-7 «О территориальной избирательной комиссии для руко-
водства деятельностью участковых избирательных комиссий, сфор-
мированных на избирательных участках, образованных за предела-
ми территории Российской Федерации (за исключением территории 
города Байконура)» объявляется прием предложений по кандидату-
рам в состав территориальной избирательной комиссии.

Кандидатуры в состав указанной территориальной избиратель-
ной комиссии представляются в соответствии с требованиями ста-
тьи 22 и с учетом положений пункта 6 статьи 26 Федерального зако-
на «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской Федерации», а также части 3 ста-
тьи 14 Федерального закона «О выборах Президента Российской 
Федерации».

Прием документов осуществляется в течение 30 дней после дня 
опубликования настоящего сообщения по адресу: 109012, г. Москва, 
Б.Черкасский пер., д. 9.

Перечень документов, необходимых при внесении предложений 
по кандидатурам в состав территориальной избирательной комис-
сии, размещен на официальном сайте Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации в сети Интернет (www.cikrf.ru).

Центральная избирательная комиссия Российской Федерации
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МОСКВА

Кто в столице
стоит
под знаками
«Парковка
с розеткой»

ВОДИТЕЛЯМ 
ДАЛИ ВИЛКИ

Светлана Батова

В СЕНТЯБРЕ в Москве появи-
лись знаки «Парковка с розет-
кой». Они обозначают, что сто-
янка находится рядом с электри-
ческой зарядной станцией. Та-
ких в городе 7. Кому они нужны, 
выясняла «РГ».

Парковки с новыми знаками 
находятся в самом центре города: 
на Красной Пресне, в Глинищев-
ском переулке, на Остоженке, 
улице Бахрушина, Большом Нико-
ловоробьинском переулке, Малой 
Дмитровке и Большой Бронной.

Еще несколько месяцев назад 
заммэра по транспорту Максим 
Ликсутов сообщил, что, возмож-
но, в Москве появятся парковоч-
ные места «только для электро-
мобилей». «Зарядки в городе есть 
уже давно, а вот подъехать к ним 
часто невозможно, — посетовал 
чиновник. — Там стоят другие ма-
шины».

Появившиеся в сентябре зна-
ки — приучение водителей к тому, 
что им рано или поздно придется 
уступать место электромобилям. 
В правила дорожного движения 
внесли сами знаки, а также обо-
значение электромобиля — это 
произошло в июле этого года.

Но и сам парк электромобилей 
в Москве пока невелик. По дан-
ным агентства «Автостат», сейчас 
их в Москве около 370, а по стра-
не — чуть больше тысячи. Но рост 
есть — в марте было примерно на 
50 машин меньше, в августе 
прошлого года — порядка 260. Для 
сравнения: обычных  бензиновых 
и дизельных авто в столице по-
рядка 3,5 миллиона, ежегодно до-
бавляется по 200 тысяч.

Медленный прирост экоавто-
парка даже в столице объясним. 
Электрозаправок запущено 7, 
хотя в будущем году обещают до-
вести до 150. Предложений элек-
тромобилей на рынке тоже мало 
— производителей раз — два и об-
челся, а бюджетных моделей еще 
меньше. Например, отечествен-
ная «Лада Эллада» обойдется в 
миллион рублей, и поставят ее 
только под заказ. Стоимость «Те-
слы» начинается от 3,5 миллио-
на. Покупка электрокара от 
«Митсубиши», крошечной ма-
шинки, выльется в 1,7 миллиона. 
К тому же далеко на них не уе-
дешь — за Московской областью 
электрозаправки заканчивают-
ся, зарядиться там можно только 
от розетки.

«Я как-то застрял под Влади-
миром в лесу, заряд кончился, и 
все», — поделился с «РГ» владелец 
электрокара Алексей. — При-
шлось возвращаться в Москву на 
эвакуаторе за 10 тысяч рублей».

Конечно, у экологичных ма-
шин есть плюсы. Они очень тихие 
и динамичные. А еще экономные 
— например, электричество на 
двести километров обойдется 
примерно в 40—50 рублей. Бензи-
новый «съест» на тот же пробег 
600—800 рублей. Средний пробег 
машины в год около 15—20 тысяч 
километров, это около 1500—
2000 литров бензина — 60—80 ты-
сяч рублей. Для электромобиля 
понадобится 3450 рублей (а пока 
зарядки и вовсе бесплатные). Еще 
удастся сэкономить на платной 
парковке в Москве — для электро-
мобилей она тоже бесплатная. 
Кстати, бесплатная парковка 
только для чисто электрических 
машин. Гибридов, которые могут 
работать и на бензине, и на бата-
реях — больше, но им такой льготы 
не дали. Разница в стоимости с об-
ычной машиной минимум 600—
700 тысяч, чтобы их «отбить», по-
надобится лет восемь-десять. 
Мало кто готов ждать так долго.

Хотя энергетики — заправки в 
столице ставят «Мосэнерго» и 
МОЭСК — согласны в любой мо-
мент кратно увеличить количест-
во электрозарядок. Но ждут, пока 
электромобилей станет больше.

«Топливо» для элек-
трокара по сравне-
нию с бензином пра-
ктически бесплатно, 
но даже это помо-
жет быстро компен-
сировать разницу 
в стоимости

Читайте также: 
Электромобилям в России 
предрекли взрывной рост 
спроса в течение десяти лет
rg.ru/art/1458652
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ПРЕМЬЕРА В МДМ завелось 
«Привидение»

Раскованная 
мелодия

Валерий Кичин

АВТОРЫ знаменитого «Привидения» — фантастическо-
го фильма 1990 года — не ошиблись, увидев в его сюжете 
классный материал для мюзикла: театр с его условно-
стью еще больше укрепит наше доверие к истории о за-
гробной жизни, чем кино с его беспощадным реализмом.

Если мы верим в чудо любви, обращающей Чудови-
ще в Принца, то почему бы не поверить в призрак уби-
того юноши, вернувшегося к любимой, чтобы уберечь 
ее от грозящей ей опасности? В сказке о всепобеждаю-
щей силе любви возможно все — потому что зритель не-
истово хочет спасительного чуда и будет утирать слезы, 
если оно свершится. И когда герой, уходя в небытие, 
прощально улыбнется любимой: «До встречи!» — на-
дежда на их новое свидание в лучшем из миров осветит 
нашу душу. Такой хеппи-энд. Он подтверждает навеян-
ный человечеству сон золотой — и потому действует на 
любого зрителя, от верующего до скептика.

В фильме Джерри Цукера банковский служащий Сэм 
(Патрик Суэйзи), влюбленный в Молли (Деми Мур), по-
гибает от руки уличного бандита, но продолжает суще-
ствовать в виде при-
зрака, который не 
может уйти оконча-
тельно, пока не спа-
сет Молли. Взяв ба-
зовой идеей веру в 
загробную жизнь, 
Цукер сделал коме-
дию-мелодраму, 
куда нагнал мисти-
ки, напустил чертей 
и вывел гадалку-ме-
диума в азартном 
исполнении Вупи 
Голдберг, которая и 
обеспечила комическую связь призрака с живыми. 
Фильм сделан на грани абсурда, но так обезоруживаю-
ще мило, искренне и сентиментально, что в некоторых 
кинотеатрах США зрителям выдавали носовые платки. 
Драматург Брюс Джоэл Рубин управляется с персона-
жами как хочет, точно угадывая самые безумные над-
ежды публики и придумав идеально простую историю с 
любовью, аферой, убийством, адом и раем так, что за 
ней неотрывно следишь, переживая с героями самые 
удивительные коллизии, развернувшиеся в двух парал-
лельных мирах.

Фильм пользовался обвальным успехом, десяти-
кратно себя окупил, и авторы решили повторить три-
умф в музыкальном жанре. Премьера мюзикла состоя-
лась в 2011 году в Манчестере и Лондоне, а затем и на 
Бродвее, в Австралии, Южной Корее, Германии, на Фи-
липпинах. Теперь пришла очередь России: компания 
Stage Entertainment, одарившая нас уже множеством 
музыкальных сказок на бродвейском уровне, показы-
вает его в переполненном огромном зале МДМ, и зри-
тельницы, вдоволь посмеявшись и поволновавшись, к 
финалу дружно лезут за носовыми платками.

Это сказка современная, действие происходит в 
Нью-Йорке с его стритами, Бруклином и метро, костю-
мы офисные, волшебниц нет, но, как сказано, есть связ-
ная между живыми и усопшими — медиум Ода Мэй. Это 
роль бенефисная, на нее долго искали исполнительни-
цу и нашли в театре «Сатирикон» Марину Иванову, не 
менее колоритную и смешную, чем Вупи Голдберг — ее 
комические выходы стали самыми яркими в шоу. Глав-
ный злодей — друг-враг героя Карл в исполнении Ста-
нислава Беляева обладает нужным этому шоу отрица-

тельным обаянием. Павел Левкин и Галина Безрук как 
романтические любовники сильнее в вокале, чем в дра-
матическом рисунке ролей — Левкин, на мой взгляд, 
слишком педалирует образ голливудского мачо, кото-
рый больше любуется собой, чем любимой женщиной. 
Но они вполне укладываются в математически точно 
продуманную партитуру дирижирования зрительски-
ми эмоциями: зал послушно становится наивным, до-
верчивым, сентиментальным и готов беззаветно ве-
рить душеспасительной сказке: герой ушел на небеса, 
и все кончилось хорошо.

Экономический кризис, вероятно, заставил искать 
лаконичные сценические решения: в спектакле меньше 
компьютерных спецэффектов, чем в аналогичном гол-
ливудском шоу, но режиссер Алистер Дэвид и дизайнер 
Марк Бэйли минимальными средствами создают емкий 
образ неонового Нью-Йорка, тоже представшего перед 
москвичами как призрачное видение — манящее, но 
зыбкое, каждую минуту готовое раствориться в про-
странстве. В чем несомненно есть свой смысл.

Композиторы мюзикла, мастера поп-рока Дэйв Стю-
арт и Глен Баллард достаточно авторитетны: первый из-
вестен работами с Eurythmics, второй — с Аланис Мо-
риссетт и Майклом Джексоном. Их музыка к «Привиде-
нию» функциональна, передает ритмы времени и от-
лично поддерживает драматизм действа, но ее мелодии 
не отнесешь к хитовым. И авторы опять-таки не оши-
блись, заимствовав лейтмотив своего шоу из фильма 
50-х, тюремной драмы Unchained — песню Алекса Норта 
и Хая Зарета Unchained Melody, которая долго держа-
лась в лидерах чартов, и пели ее звезды от Гарри Бела-
фонте и дуэта The Righteous Brothers до Элвиса Пресли. 
В «Привидении» она тоже выступает в роли призрака 
счастливого, но безвозвратно ушедшего прошлого. А ее 
название «Раскованная мелодия» напоминает о жиз-
нетворной роли сказки: она освобождает нас от цепей 
реальности и выпускает на волю самые безумные на-
дежды.

ИНТЕРВЬЮ Книга Андрея Рубанова «Патриот» выдвинута на премии «Большая книга» 
и «Ясная Поляна»

Я видел войну, и мне не понравилось
Клариса Пульсон

Н
овый роман писателя и 
сценариста Андрея Руба-
нова («Сажайте, и выра-

стет», «Готовься к войне», «Хло-
рофилия», «Стыдные подвиги») 
вошел в шорт-лист одновременно 
«Большой Книги» и премии 
«Ясная Поляна» в номинации 
«Современная русская проза». 
Похоже, «Патриот» — лидер чита-
тельского интереса нынешнего 
литературного сезона.

Ты пишешь то, что принято на-
зывать поколенческой прозой. 
Роман — про тебя. Это поколе-
ние — счастливые люди?
АНДРЕЙ РУБАНОВ: Я родился счастли-
вым. Мне кажется, родители учат 
детей быть счастливыми, и дети 
потом всю жизнь счастливы. 
Вспоминаю рассказы людей про 
то, что их в детстве и юности уни-
жали, гнобили. Они ненавидят 
школьные годы, университеты. 
Они ненавидят 90-е годы. Они не-
навидят работу. Что-то еще нена-

видят — власть, чиновников, ре-
новации... Я так не умею. Хотя 
критично отношусь к действи-
тельности, но я счастлив. Если го-
ворить про поколение, то деньги 
в какой-то момент были для меня 
условием счастья. Но к счастью 
это никакого отношения не име-
ет. Солнце светит, дети растут, 
бомбы не падают, поесть есть 
что — слава Богу. Давайте будем 
минималистами, и тогда все бу-
дет здорово. Моему поколению, 
тем, кто родился в 68—69—70-м, 
повезло прокатиться на машине 
времени. Мы росли в домах без 
горячей воды, с угольным ото-
плением, с жалкими шмотками. 
И — что мы сейчас видим вокруг 
себя! Я, как технократ и мечта-
тель, считаю, что мы оказались в 
будущем. И в этом наше счастье, 
если говорить в том числе и про 
моего Знаева, героя «Патриота» .

Что же тогда героя романа счаст-
ливого человека Знаева терзает?
АНДРЕЙ РУБАНОВ: Разрушительный 
демон, который его уничтожает. 
Как и меня в свое время уничто-
жал. Но мне повезло, ко мне при-
шли новые люди, поменяли мою 
жизнь. И я сам поменялся. А к 
нему не пришли, он остался там, 
где был. Из-за этого и погиб. Это 
первое. И, второе, безусловно, 
этот персонаж живет в парадиг-
ме созидания, и не может не сози-
дать. Если обстоятельства меша-
ют созиданию, он гибнет. Мне все 
время задают вопрос: что такого 
необычного он создал, этот па-
рень. Когда я пишу, что он создал 
банк, потом супермаркет, мне от-
вечают: Ну, это чепуха, фигня, 
ерунда, это не созидание! Вот 
если бы завод! Кто, скажи, у нас с 
нуля создал завод? Может, только 
Коркунов свою шоколадную фа-
брику, или Тиньков — пивной 
бренд. Остальные заводы, рудни-
ки молибденовые, скважины не-
фтяные, трубы газовые не скажу, 
украли — заполучили в готовом 
виде. 

Какие  демоны терзают  героя?
АНДРЕЙ РУБАНОВ: Знаешь, Сальвадор 
Дали сказал: если ты не способен 
на жестокость, ты не способен и 
работать. Трудоголики всегда 

люди жестокие. Большая нагруз-
ка на волю. Вот почему они все 
бывают тяжелыми в общении, 
спиваются,  ругаются с близкими 
товарищами. 

Может, дело в том, что наступи-
ло не его время?
АНДРЕЙ РУБАНОВ: Смотри, 90-е были 
попыткой создания либерально-
го проекта, капиталистического, 
прозападного. Мы верили, что со-

здадим капитализм по американ-
скому образцу. Что у нас людям 
инициативным, предприимчи-
вым будет везде открыт зеленый 
свет, что им дадут все возможно-
сти для развития. Но это длилось 
недолго — до середины нулевых. А 
потом закрутили гайки. Это госу-
дарственная традиция. Нам ну-
жен контроль. И сущностью на-
шего государства является 
контроль. Как только контроль 
ослабляется, все начинает па-
дать, разворовываться.

Кто контролирует?
АНДРЕЙ РУБАНОВ: Государство долж-
но контролировать. Лидер дол-
жен контролировать. Мы истори-
чески тяготеем к сильному ли-
дерству. На этом историческом 
этапе это так. Что будет потом, не 
знаю. Почему умер мой персо-
наж? Потому что тот проект за-
вершен. Либеральный капита-
лизм у нас не будет построен. Это 
невозможно. У нас будет постро-
ен капитализм по восточному 
образцу, по корейскому, китай-
скому, отчасти японскому. Пото-
му что мы восточные люди в за-
падной обертке. Для любого ази-
ата приоритет личности ничего 
не значит. Азиаты все за идею.

Какая идея?
АНДРЕЙ РУБАНОВ: Служение. Прио-

ритет идеи над собой. Готовность 
пожертвовать собой за идею, ко-
торая выше личности. Везде, где 
мы видим приоритет идеи над 
личностью, мы побеждаем. Как 
только мы начинаем кричать, что 
личность выше всего остального, 
мы тут же проигрываем.

 «Патриот» — название по ны-
нешним временам рискованное. 
В нем есть ирония?

АНДРЕЙ РУБАНОВ: Иронии нет, есть 
полемика. Это полемическая 
книжка. Знаев — не положитель-
ный персонаж. Он амбивален-
тный — не хороший и не плохой. 
Он создан не для того, чтобы с 
него брали пример. Его не надо 
любить, его надо понять.

Что в нем надо понять?
АНДРЕЙ РУБАНОВ: Что коммерсанты 
тоже люди. Слова даже нет такого 
в русском языке. Точно также как 
и «патриот» — слово латинское, 
оно ничего не значит, кроме как 
человек, который любит свое 
Отечество. «Патриот» — слово из-
начально нейтральное, стало 
сомнительным, фальшивым. Оно 
превратилось в  уродливый 
штамп. 

У тебя этот человек, раздирае-
мый изнутри невозможностью 
реализовать свою творческую 
энергию, рвется повоевать. В 
итоге — он едет на теплые моря… 
Патриот?
АНДРЕЙ РУБАНОВ: Да, патриот, он дей-
ствительно этого хотел. Начнем с 
того, что это моя собственная 
проекция. Я тоже был таким. В 
2014-м, когда все началось, я 
тоже подскочил: Хочу, знаю, 
умею, поеду! И не поехал. По раз-
ным причинам: отговаривала 
родня, отговаривали друзья, бла-

горазумие, возраст. И я не сты-
жусь того, что не поехал на этот 
Донбасс.  Можешь считать, что 
мы с моим героем Знаевым стру-
сили. При том, что я был в 2000 
году в Чечне, я все это уже видел, 
проходил. Я видел войну, и мне не 
понравилось. Там все было пору-
шено к чертовой матери. Магази-
нов нет, воды нет. Йода, аспирина 
нет. А смотреть, например, на 
баб? У каждой пропал без вести 
кто-то из семьи, они с утра при-
ходили к мэрии Грозного — чер-
ная толпа женщин с заявления-
ми: прошу найти... А потом ка-
ждая шла раздобыть где-то муки 
и на какой-то печке во дворе ле-
пешки делать. Реально Средневе-
ковье было. Сначала это все надо 
увидеть и понять: а в кого ты бу-
дешь стрелять. Я понял тогда, что 
оружие в руки не возьму.  Знаев 
не поехал. Вот я попытался разо-
браться в этом человеке, кото-
рый, с одной стороны, патриот, а 
с другой стороны, не поехал. И 
патриот ли он после этого. 

Вопрос, который задаю всем фи-
налистам «Большой книги». В 
17-м году он очевиден: не возни-
кает ощущения, что мы только и 
делаем, что разбираемся, подво-
дим итоги, влезаем в чужие шку-
ры, а выводы не получаются?
АНДРЕЙ РУБАНОВ: Ничего нового не 
скажу. Есть дефицит идеологии в 
стране, который подменяется ин-
тересом к истории. Мы просто 
должны уважать предков. Те, кто 
делал революцию, расстреливал 
буржуев, были живые люди, и мы 
их должны уважать по праву их 
рождения. По праву того, что 
наши предки. Кому сейчас нуж-
ны все эти дискуссии про Стали-
на, двадцать лет назад это уже все 
отгремело. Вынесли, закопали, 
оценку дали. Лучше спроси меня 
про творческие планы!

Спрашиваю!
АНДРЕЙ РУБАНОВ: Есть такая сказка 
«Финист — Ясный сокол», кото-
рую записал в свое время Плато-
нов. Сказка страшная, не дет-
ская. Я вдруг решил взять эту 
сказку и расписать в полноцен-
ный роман. В жанре историче-
ского фэнтези. 

Кино В прокат вышла комедия «Сделано в Америке» c Томом Крузом

Правда в Силе
Александр Нечаев

С
ША, конец 70-х. Пи-
лот гражданской ави-
ации Барри Сил (Том 
Круз) счастливо же-
нат и доволен своей 

работой. При случае он контра-
бандой провозит в страну нем-
ного кубинских сигар — и этим 
список правонарушений в его 
жизни исчерпывается.

Жизнь Сила резко меняется 
после того, как его вербует агент 
ЦРУ Шафер (Донал Глисон). Те-
перь он на небольшом самолете в 
тайне от всех возит в Панаму се-
кретную документацию для став-
ленника американцев полковни-
ка Норьеги. Однако в ЦРУ никто и 
предположить не может, что 
вскоре Сил станет слугой двух го-
спод. В Латинской Америке на 
пилота выходит банда начинаю-
щих колумбийских наркобаро-
нов во главе с Васкесом Очоа и 
Пабло Эскобаром. И маршрут 
Сила тут же приобретает замы-
словатые черты — с донесениями 
ЦРУ он прибывает в Панаму, от-
туда летит в Колумбию, где его 
самолет загружают несколькими 
сотнями килограммов чистейше-
го кокаина, который он сбрасы-
вает специально обученным лю-
дям в Луизиане. Вскоре Рейган 
решает вооружить «контрас» — 
повстанцев, воюющих с просо-
ветской властью в Никарагуа. 
Возить им оружие предстоит 
Силу, который сказочно богате-
ет — настолько, что в попытке ле-
гализовать свои миллионы он на 
корню скупает весь бизнес в кро-
шечном городке, где живет вме-
сте с женой и детьми. Одна беда — 
деньги все равно некуда склады-
вать, и они вываливаются на ге-
роев фильма из каждого шкафа.

Фильм «Сделано в Америке» 
основан на биографии реального 
человека. И как это часто бывает, 
подлинная история закручена 
настолько лихо, что никакой ху-
дожественный вымысел с ней ря-
дом не стоял. Далеко не всегда 
смотришь двухчасовой фильм 
так, чтобы за 20 минут до финала 
даже представить было невоз-
можно, чем он закончится. «Сде-
лано в Америке» — как раз такой 
фильм. Барри Сил — действитель-
но невероятной судьбы человек, 
который был одновременно и 

агентом ЦРУ, и контрабандистом. 
Даг Лайман, известный по филь-
мам «Мистер и миссис Смит» и 
«Грань будущего» делает умори-
тельно смешную комедию попо-
лам с сатирическим памфлетом.

Барри Сил в исполнении Кру-
за — едва ли не самый впечатляю-
щий антигерой нынешнего кино-
года. Лайман и Круз делают Сила 
обаятельным трикстером; отлич-
ным, в сущности, парнем, для ко-
торого главным стимулом аван-
тюрной деятельности становится 
не столько жадность, сколько же-
лание, скажем так, повертеть весь 
мир. Ирония в том, что все вокруг 
думают, что это они используют 
Сила — тогда как на самом деле 
именно он оказывается умнее и 

изворотливее любого своего виза-
ви, будь то окружной прокурор, 
влиятельный агент ЦРУ или даже 
президент США. В фильме посто-
янно мелькают реальные истори-
ческие фигуры — Никсон, Рейган, 
Буш-младший... Фоном служит 
внешнеполитическая деятель-
ность США в странах Латинской 
Америки, и эту историю мы на-
блюдаем с позиции жизнерадост-
ного миллионера Сила, которому, 
кажется, совсем чужда рефлексия.

Большая История глазами ма-
ленького человека — где-то мы это 
уже видели, не так ли? Так и есть: 
«Сделано в Америке» — двоюрод-
ный брат «Форреста Гампа». Но 
если «Форрест» был духоподъем-
ной патриотической драмой, 
сладким лекарством от всех пост-
травматических американских 
шоков XX века, то «Сделано в Аме-
рике» — фильм, демонстрирую-
щий недавнюю историю Америки 
в предельно циничном и критиче-
ском ключе. Описывая методы ра-
боты спецслужб и политических 
ведомств, Лайман срывается на 
сардоническую интонацию. 
Фильм чем ближе к финалу, тем 
больше превращается в умори-
тельное и злое повествование о 
том, как имперские амбиции Сое-

диненных Штатов в лучшем слу-
чае оборачивались хаосом, а в худ-
шем — полной катастрофой. Пока-
зателен, например, эпизод с ника-
рагуанскими «контрас». После 
того как поставки вооружения ко-
ренным образом не переломили 
расклад сил в стране, чья-то «свет-
лая» голова в правительстве ре-
шила организовать тренировоч-
ные лагеря латиноамериканских 
головорезов  на бескрайних про-
сторах поместья Барри Сила в 
американской глуши; и разумеет-
ся, выбравшись со своей горячо 
любимой родины, те раствори-
лись на просторах США и думать 
забыли про гражданскую войну.

Несколько серьезных обвине-
ний, которые картина Лаймана 

бросает государству, будут, дума-
ется, открытием для широкой пу-
блики как у нас, так и в США. «Сде-
лано в Америке», среди прочего, 
прямым текстом сообщает о том, 
что Пабло Эскобар — нечаянное 
создание ЦРУ, благодаря которо-
му наркобарон получил доступ к 
деньгам и оружию. И что демокра-
тическая упаковка и история про 
разделение властей — красивая ле-
генда для самых наивных. Этот 
фильм предельно четко показыва-
ет — когда надо, и в США действует 
«телефонное право», благодаря 
которому сухим из воды может 
выйти самый отъявленный пре-
ступник. 

В дни, когда США передумали 
заниматься исключительно свои-
ми проблемами и вновь не прочь 
вмешаться в ситуацию в очеред-
ной «банановой республике», 
фильм Лаймана служит прекра-
сной иллюстрацией того, чем это 
обычно заканчивается. Но глав-
ное, не скатывается в нравоучи-
тельную дидактику — оставаясь 
блестящей остросюжетной коме-
дией.

Фильм «Сделано в Америке» основан на биографии реального человека.

Андрей Рубанов: Моему поколению повезло прокатиться на машине времени. 

Акцент

 «Патриот» — слово, изначально 
нейтральное, превратилось 
в уродливый штамп

Акцент

 «Сделано в Америке» — двою-
родный брат «Форреста Гампа» Это сказка совре-

менная, действие 
происходит 
в Нью-Йорке 
с его стритами, 
Бруклином и метро

Кадры из фильма — 
на сайте 
rg.ru/sujet/5330 

Павел Левкин и Галина Безрук в спектакле Stage Enter tain ment 
«Привидение».
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ЗИМНИЕ ВИДЫ Стали
известны критерии
отбора биатлонистов 
на Игры-2018

С олимпийским 
прицелом

Павел Петровский

СОЮЗ биатлонистов России опубликовал критерии от-
бора в национальную сборную по биатлону для участия 
в международных соревнованиях в сезоне-2017/18, сре-
ди которых Олимпийские игры в Пхенчхане, этапы Куб-
ка мира и IBU, первенство мира и другие престижные 
старты.

Напомним, что мировой кубковый сезон начнется 26 
ноября этого года в Эстерсунде, а завершится 25 марта 
2018 года в Тюмени. Этапы Кубка IBU возьмут старт 23 
ноября в норвежском Шушене, последние этапы — седь-
мой и восьмой соответственно — примут биатлонные 
комплексы в Увате и Ханты-Мансийске.

Чтобы пройти отбор на Олимпиаду, мужчинам необ-
ходимо занять с 1-го по 15-е место в общем зачете, а жен-
щинам — с 1-го по 20-е место. В случае невыполнения дан-
ных требований состав команды дополняется спортсме-
нами по решению тренерского штаба.

Тем временем шестикратный обладатель Кубка мира 
Мартен Фуркад рассказал журналистам о том, что его 
конфликт с Антоном Шипулиным исчерпан.

«Наши взаимоотношения с тех пор изменились, но 
неприязни между нами больше нет. Эта неприятная 
история закончена, она стоила мне большого количества 
энергии. Перед Олимпиадой не хочу вновь пережить по-
добное, — приводит слова французского «стреляющего 
лыжника» Le Figaro. — Считаю, что Россия должна при-
нять участие в Олимпийских играх в Южной Корее. В 
Российской Федерации очень хорошо развиты зимние 
виды спорта и есть честные спортсмены. При этом я про-
должаю настаивать, что те люди, которые были замеша-
ны в истории с допингом не должны иметь такого права. 
И в этой ситуации не стоит смотреть в паспорт — это ка-
сается спортсменов любого гражданства». 

ТЕННИС Непогода 
не помешала Шараповой 
в Тяньцзине

Пробилась 
сквозь дождь

Анна Козина

РОССИЙСКАЯ теннисистка Мария Шарапова с победы 
стартовала на турнире в Тяньцзине, где получила «wild 
card» от организаторов. В первом круге Шарапова, не-
смотря на не очень стабильную игру и обилие двойных 
ошибок, оказалась сильнее девятой сеяной Ирины-Каме-
лии Бегу — 6:4, 6:2. Румынка, с которой Маша уже в тре-
тий раз справляется в двух сетах, нервничала и ошиба-
лась больше.

Возможно, на состояние соперниц и качество их тен-
ниса повлияла серьезная задержка всех матчей одиноч-
ной сетки из-за непогоды. В понедельник Мария, экс-
первая ракетка мира и пятикратная победительница 
турниров «Большого шлема», приняла участие в церемо-
нии открытия соревнований. Официальные мероприя-
тия провели в шатре, чтобы скрыться от нескончаемого 
дождя, одиночные встречи пришлось перенести на не-
сколько дней, а парные матчи запустить в зале.

— Для всех игро-
ков это ожидание 
было непростым ис-
пытанием, — отмети-
ла Шарапова после 
победы. — Я провела 
одну тренировку на 
улице, а потом заря-
дил дождь, который 
шел, не переставая, 
пожалуй, часов 70 
подряд. Здорово, что 
этот турнир распо-
лагает и закрытыми 
кортами. В Нацио-
нальном теннисном центре все устроено просто на выс-
шем уровне. Я осталась под впечатлением. И с трениров-
ками у меня не было проблем.  

За выход в четвертьфинал Шарапова поспорит с 
представительницей Польши Магдой Линетт, которая 
выбила из борьбы украинку Катерину Бондаренко (3:6, 
6:3, 7:5).

Кстати, президент Федерации тенниса России (ФТР) 
Шамиль Тарпищев еще раз подтвердил, что Марию Ша-
рапову ждет специальное приглашение в основную сетку 
московского «Кубка Кремля», который пройдет с 14 по 
22 октября в спорткомплексе «Олимпийский».

— Если говорить о женской сетке, то одну из «wild 
card» мы держим под Шарапову, а вторая может быть от-
дана либо Гарбинье Мугурусе, либо Слоан Стивенс, — 
сказал Тарпищев во время онлайн-конференции в соцсе-
тях. — Что касается мужской сетки, то, если кто-то из тен-
нисистов — Раонич, Цонга или Бердых — изъявит желание 
сыграть на нашем турнире, то также будет предоставле-
на «wild card».

С МЕСТА СОБЫТИЯ Сборная России выдала два разных тайма в матче против Ирана

Проснулись после перерыва
Илья Зубко, Казань

Р
оссийская сборная продол-
жила приятную для себя се-
рию не проигрывать в това-

рищеских матчах, которая те-
перь составляет уже шесть пое-
динков. Но игра против Ирана, 
прошедшая на «Казань Арене» и 
завершившаяся вничью 1:1, 
оставила двоякое впечатление.

Первый тайм представлял со-
бой скучнейшее зрелище. Росси-
яне один раз ударили в створ чу-
жих ворот, иранцы ответили при-
мерно тем же. Но главный тренер 
нашей команды Станислав Чер-
чесов, подводя итоги матча, не 

увидел в этом ничего 
криминального.
— На таком уровне не 

бывает, чтобы с первых минут 
команды раскрывались. Все-таки 
мы друг друга очень хорошо из-
учили и не давали проявлять со-
пернику свои качества. Игра 
была тактически насыщенной. 
Видно, что они реально готови-
лись к этому матчу, — объяснил 
он.

Иранцы подтвердили репута-
цию крайне закрытой команды с 
очень организованной обороной. 
У себя в Азии они пропускают по 
большим праздникам. В Казани 
разгуляться сборной России, вы-
шедшей играть аж в три нападаю-
щих, гости тоже не дали. Более 
того, именно они забили первы-
ми. А стадион встретил это собы-
тие аплодисментами. Парадокс 
объяснить очень просто, ведь ав-
тором гола стал нападающий ка-
занского «Рубина» Сердар Аз-
мун. И местная публика, естест-

венно, оживилась, услышав зна-
комую фамилию. Чем крайне 
растрогала главного тренера 
сборной Ирана Карлуша Кейро-
ша. Тот очень долго и вдохновен-
но благодарил Казань за госте-
приимство. И даже признался, 
что именно в этом городе его ко-
манда изначально планировала 
базироваться на время чемпио-
ната мира. Но по каким-то дета-
лям договориться с принимаю-
щей стороной не смогли и теперь 
будут искать другое место.

У российской команды вопрос 
с дислокацией на повестке дня не 
стоит — уже известно, что на вре-
мя домашнего чемпионата она 
разместится в Новогорске, где 
специально для сборной строят 
новый корпус. А вот тема качест-
ва игры и отбора достойных кан-
дидатов будет актуальной вплоть 
до следующего лета. 

— В перерыве какие-то вещи 
обсудили и во втором тайме по-
шел совершенно другой футбол. 
Думаю, вы согласитесь, что гол в 
наши ворота не вытекал из игры. 
Кстати, перед матчем мы обсу-
ждали, что в позиционных атаках 
они не так сильны, а вот быстрые 
выходы удаются им лучше. Так и 
случилось, — размышлял Черче-
сов. — Реакция на пропущенный 
мяч была правильной. Игроки, 
вышедшие на замену, реально до-
бавили, усилили давление. Чуть 
расстроились, что матч закон-
чился. Еще бы пару-тройку ми-
нут, и, возможно, мы бы на побе-
ду наиграли. Получилась рабо-
чая ничья. Прошлый матч в Каза-
ни мы проиграли на Кубке кон-
федераций, а сегодня сделали 
шаг вперед, сыграли вничью. По-
нятно, что хотели сбор закончить 
победой. Но мы и команду стро-
им, и игроков новых проверяем, 
в команду вписываем. Все поша-
гово. 

Сами игроки высказывались 
более жестко. «Мы заиграли хо-
рошо только после того, как про-
пустили», — заявил, к примеру, 
Константин Рауш, который впер-
вые вышел на матч сборной в 
стартовом составе. Другой дебю-
тант, вратарь Андрей Лунев, ди-
пломатично сослался на мнение 
Станислава Саламовича: «Тре-
нер сказал, что до гола играли 
академично, а после него появи-
лось качество, которое должно 
было быть с самого начала». 

Чудесное преображение сбор-
ной России логичнее всего объя-
снить заменами. Черчесов вы-
шедших со скамейки запасных 
футболистов тоже хвалил. «Когда 
мы начали делать то, что хотели, 
то выпустили свежего Полоза. Он 
хорошо вошел в игру, как и Саме-
дов, и Кузяев», — сказал он. Имен-
но эта троица соорудила ответ-
ный мяч, автором которого стал 
Дмитрий Полоз. Но главный тре-
нер пока воздерживается от гло-
бальных выводов.

— Не хотелось бы сейчас вы-
ставлять оценки. Понятно, что 
всем надо добавлять. Поэтому 
стараемся их не хвалить и не ру-
гать. Идет рабочий процесс, ко-
торый только начался, — пояснил 
Станислав Черчесов. — У нас есть 
время, поэтому до Нового года 
будем всех изучать. 

В следующий раз поэкспери-
ментировать с составом тренер-
ский штаб сборной сможет в ноя-
бре. А вот с кем именно сыграет 
наша команда, пока официально 
не объявлено. В планах матчи с 
топовыми сборными, и если 
удастся договориться с кем-то из 
мировых грандов, это будет нео-
бычайно полезно.

Футбол Криштиану Роналду и Лионель Месси сыграют на ЧМ-2018

Хорошая компания
Артур Нанян 

В 
Европе и Южной Аме-
рике завершился отбо-
рочный турнир чемпио-
ната мира-2018 в Рос-
сии. Уже известны 23 из 

32 участников главного турнира 
четырехлетия. Имена оставшихся 
девяти счастливчиков определят-
ся в ноябре. Но уже сейчас с уве-
ренностью можно говорить о том, 
что грядущим летом в нашу стра-
ну приедут сильнейшие сборные 
и два лучших футболиста совре-
менности — Криштиану Роналду и 
Лионель Месси.

Аргентинские болельщики, 
как, впрочем, и фанаты других ко-
манд, могут вздохнуть с облегче-
нием: двукратные чемпионы 
мира сыграют в России. С тре-
ском, натужно, не без везения, но 
все же «альбиселеста», как еще 
называют сборную Аргентины на 
родине, вышла на ЧМ-2018. Прои-
зошло это благодаря выездной по-
беде над Эквадором (3:1) в по-
следнем туре южноамериканской 
квалификации. Все три мяча у го-
стей провел неповторимый Мес-
си. Лидер «Барселоны» не спасо-
вал в трудный момент. По сути 
Лео в одиночку решил судьбу мат-
ча с Эквадором, а вместе с ней и 
вопрос участия своей команды на 
чемпионате мира. Месси заставил 
всех своих критиков, которых на 
родине пятикратного обладателя 
«Золотого мяча» хватает, приу-
молкнуть.  

— Мы не заслуживали такой си-
туации, — отметил после встречи 
Месси. — Если честно, нас черес-
чур сильно критиковали в послед-
нее время. Несмотря на то, что мы 
участвовали в двух финалах Куб-
ка Америки и финале чемпионата 
мира, нашу квалификацию стави-
ли под сомнение. Сегодня мы по-
казали: Аргентина сильна. Было 
бы сумасшествием не участво-
вать в чемпионате мира.

Порадовался за Месси и самый 
дорогой футболист мира брази-
лец Неймар, который со своей 
сборной досрочно вышел на ЧМ-
2018. 

— Очень рад за своего друга. Без 
Месси чемпионат мира был бы 
другим, не таким зрелищным. Лео 
в очередной раз доказал всем, что 
он настоящий лидер. Это великий 
футболист, — подчеркнул Неймар.

К слову, именно Бразилию 
многие эксперты заранее называ-
ют главным фаворитом ЧМ-2018. 
Понять их можно: пятикратные 
чемпионы мира провели близкий 
к идеальному отборочный цикл. 
Неймар и компания уже за четыре 
тура до окончания южноамери-
канской квалификации отобра-
лись на турнир. В 18 матчах «жел-
то-зеленые» одержали 12 побед, 
забив при этом 41 мяч. 

Не менее впечатляюще выгля-
дели в отборочном цикле, правда 
европейском, действующие чем-
пионы мира немцы. Есть ощуще-
ние, что команда Йоахима Лева 
только прибавила после ЧМ-2014. 
Тому подтверждение — триумф на 
Кубке конфедераций-2017 в Рос-
сии, на который Бундестим прие-
хала далеко не в оптимальном со-
ставе.

После провала на ЧМ-2014 и 
Евро-2016 потихоньку набирают 
обороты испанцы. Отдельно сто-
ит отметить разгром, который 
«красная фурия» учинила Италии 

(4:0). А ведь именно «Скуадра ад-
зурра», которой предстоит сыг-
рать в стыковых матчах, выбила 
Испанию на чемпионате Европы. 

Наверняка рассчитывают на 
успех в России и французы с ан-
гличанами, да и португальцы во 
главе с Криштиану Роналду гото-
вы повторить успех годичной дав-
ности, когда они впервые в исто-
рии победили в чемпионате Евро-
пы. 

Из главных разочарований от-
борочного турнира стоит выде-
лить Голландию. «Оранжевые» 
пропустят второй крупный фо-

рум кряду. Надо полагать, руково-
дителям голландского футбола 
есть о чем призадуматься.

Впервые за 32 года на чемпио-
нате мира не сыграет команда 
США. В последнем туре отбороч-
ного цикла в зоне КОНКАКАФ 
(конфедерация футбола Север-
ной и Центральной Америки и 
стран Карибского бассейна. — 
Прим. «РГ») американцы уступи-
ли в гостях аутсайдеру группы 
Тринидаду и Тобаго со счетом 1:2 
и позволили себя обогнать Пана-
ме, которая впервые в истории 
примет участие в чемпионате 
мира.

Вчера также определился со-
став первой корзины при жере-
бьевке ЧМ-2018, которая пройдет 
1 декабря в Кремле. В нее, помимо 
России, как страны-организатора 

турнира, попали: Германия, Бра-
зилия, Португалия, Аргентина, 
Бельгия, Польша и Франция. Та-
ким образом, команда Станисла-
ва Черчесова точно не встретится 
ни с одной из этих сборных на 
групповом этапе. 

Месси и Роналду еще ни разу в 
карьере не выигрывали чемпионат 
мира.

В матче с Ираном российские футболисты (в красной форме) показали 
характер, отыгравшись после гола Сердара Азмуна.

Акцент

 В Россию приедут 
действующие чемпионы 
мира и Европы — Германия 
с Португалией, а также 
Бразилия и Аргентина

Шамиль Тарпищев: 
держим для Марии 
Шараповой одну 
из «wild card» 
на московский 
«Кубок Кремля»

Мария Шарапова сейчас только 86-я ракетка мира, но она 
изо всех сил пытается подняться в рейтинге.

НОВОСТИ

Запущен сайт 
московского 
ЧЕ-2018 
по фигурному 
катанию 

НА ЛЬДУ БУДУТ 
ИНТРИГИ 

Анна Бекетова

ЕВГЕНИЯ Медведева стала ли-
цом чемпионата Европы по фи-
гурному катанию, который 
пройдет с 15 по 21 января 2018 
года в Москве на ледовой арене 
«Мегаспорт».

Двукратная чемпионка мира 
и Европы изображена на глав-
ной странице официального 
сайта турнира, запущенного на-
кануне. 

В своем приветственном сло-
ве президент Федерации фигур-
ного катания России на коньках 
олимпийский чемпион Алек-
сандр Горшков отметил, что мо-
сковские соревнования будут 
особенными.

— Чемпионат Европы в Мо-
скве стартует буквально накану-
не Олимпийских зимних игр в 
Пхенчхане, — сказал Горшков. — 
Это делает предстоящий турнир 
еще более интригующим, так как 
в нем примут участие практиче-
ски все лучшие фигуристы Евро-
пы, которым затем предстоит 
включиться в острейшую борьбу 
на олимпийских аренах. 

В РФПЛ
впервые
применят
систему
видеоповторов

МОНИТОР 
РАССУДИТ

Сергей Литвинов

В МАТЧЕ «Краснодар» — «Ах-
мат» впервые в истории россий-
ской футбольной Премьер-лиги 
(РФПЛ) планируется запустить 
систему видеопомощи арби-
трам (VAR). Встреча состоится 
3 декабря. 

Напомним, на минувшей не-
деле правление РФПЛ выступи-
ло за введение видеоповторов в 
лиге. Другой вопрос, что у неко-
торых клубов нет достаточно 
средств на покупку системы. Но 
в любом случае «Краснодар» 
станет первой российской ко-
мандой, который установит VAR 
на своем стадионе.

Система видеопомощи су-
дьям впервые была применена 
на крупном международном тур-
нире на Кубке конфедераций 
прошлым летом в России. Исто-
рическое событие произошло в 
матче первого тура группового 
этапа в Казани между Португа-
лией и Мексикой, когда после 
подсказки одного из видеоасси-
стентов аргентинец Нестор Пи-
тана отменил гол португальско-
го защитника Пепе. 

Команда
Базаревича
опустилась
в рейтинге

FIBA

В ДЕСЯТКУ 
НЕ ПОПАЛИ

Анна Козина

МУЖСКАЯ сборная России по-
кинула первую десятку рейтинга 
Международной федерации ба-
скетбола (FIBA).

В обновленной версии, опу-
бликованной на официальном 
сайте организации, подопечные 
Сергея Базаревича потеряли три 
строчки и с девятого места опу-
стились на 12-ю позицию. Росси-
ян обошли чемпионы Европы из 
Словении (7), а также команды 
Хорватии (8), Австралии (9) и 
Греции (11).

Напомним, что наша команда 
на сентябрьском чемпионате Ев-
ропы вошла в четверку лучших 
сборных Старого Света, уступив 
в матче за бронзовые медали со-
перникам из Испании со счетом 
85:93. Впрочем, на двух преды-
дущих турнирах 2013 и 2015 го-
дов у российских баскетболи-
стов и вовсе не получалось вый-
ти из группы.

Лидерство в рейтинге FIBA со-
хранила за собой самая титуло-
ванная команда — США. Второе 
место занимают испанцы, тре-
тье — сербы.

Лучшие моменты матча 
Россия — Иран 
rg.ru/art/1459922

КТО СЫГРАЕТ 
НА ЧМ-2018

Россия (на правах хозяйки), Бразилия, 

Аргентина, Германия, Англия, 

Испания, Португалия, Франция, Иран, 

Япония, Мексика, Бельгия, 

Южная Корея, Саудовская Аравия, 

Нигерия, Коста-Рика, Польша, Египет, 

Исландия, Сербия, Уругвай, 

Колумбия, Панама.

КТО ВЫШЕЛ В СТЫКОВЫЕ МАТЧИ ЧМ-2018
Европа
Швеция, Швейцария, Северная 

Ирландия, Ирландия, Дания, Италия, 

Греция, Хорватия.

Межконтинентальные 
стыковые матчи
Гондурас — Австралия

Новая Зеландия — Перу 
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